
ФИНАНСЫ Агентство S&P 
сохранило рейтинг России 
на инвестиционном 
уровне

Нелегки 
на подъем

Роман Маркелов

Международное рейтинговое агентство Standard & 
Poor’s (S&P) подтвердило суверенный кредитный рей-
тинг России в иностранной валюте на нижней ступени 
инвестиционного уровня «ВВВ-». Прогноз по рейтингу 
оставлен «стабильным»  — это значит, что оценка плате-
жеспособности РФ в ближайшей перспективе, скорее 
всего, останется неизменной. Повышение или пониже-
ние российского рейтинга в перспективе так или иначе 
упирается в вопрос жесткости потенциальных сан-
кций, следует из отчета аналитиков S&P.

«Стабильный» прогноз по российскому рейтингу 
отражает сбалансированность рисков по эскалации ге-
ополитической напряженности и новым санкциям, а 
также возможность дальнейшего укрепления внешнеэ-
кономических и бюджетных показателей России, ука-
зывает S&P. По мнению агентства, пока непонятны пла-
ны США по вводу ограничений на покупку иностран-
ными инвесторами российского госдолга на вторич-
ном рынке (так, недавние санкции против 
Ирана и Венесуэлы касались только новых вы-
пусков долговых бумаг).

БЕЗОПАСНОСТЬ Хакеры 
добрались до малышей 
через гаджет радионяня

Детей пугают 
по ночам

Иван Петров

Новый вид преступления хакеров зафиксирован в Мо-
скве. Киберпреступник (не исключено, что он был не 
один) взломал не банк, не сервер какого-нибудь госучре-
ждения и даже не инстаграм звезды шоу-бизнеса, а виде-
окамеру в доме с функцией «радионяни».

О таком случае на заседании Всероссийской полицей-
ской ассоциации рассказал основатель и совладелец ме-
ждународной компании в сфере кибербезопасности 
Group-IB Илья Сачков. Его компания активно помогает 
правоохранителям бороться с компьютерными мошен-
никами всех мастей. 

«Одно из расследований, над которым мы работаем, 
связано с разоблачением хакеров, взламывающих 
радио няни и затем пугающих через них детей. Это какая-
то особая извращенная форма педофилии», — сказал Сач-
ков.

В компании Group-IB пояснили «Российской газете», 
что к ним обратился крупный российский биз-
несмен. Он рассказал, что в его загородном кот-
тедже неизвестные взломали видеокамеру.

КОНТРОЛЬ В Федеральной 
таможенной службе 
рассказали о трех главных 
схемах вывода денег 

Переход 
наличности 
через границу

Надежда Толстоухова 

О том, как россияне везут через границу наличные день-
ги чемоданами, как бизнес, уходя от пошлин, выдает ста-
рые компьютеры за высокотехнологичное оборудование 
и как таможенники раскрывают все эти «хитрости», 
«Российской газете» рассказал начальник управления 
торговых ограничений, валютного и экспортного контр-
оля Федеральной таможенной службы Сергей Шкляев. 

Сергей Владимирович, но ведь сейчас таможенники не 
проверяют каждый товар, который перемещается че-
рез границу. Это делается выборочно. Как удается дер-
жать ситуацию под контролем?

СЕРГЕЙ ШКЛЯЕВ: Выборочность — действительно основной 
принцип, который заложен в новом Таможенном кодексе 
Евразийского экономического союза. Он вступил в силу 1 
января 2018 года. Но это не значит, что часть товаров ухо-
дит из-под контроля. 

В составе нашего управления есть подразделения, ко-
торые анализируют весь массив таможенных деклараций 
и помечают те, что выбиваются из общей карти-
ны. Именно этим сделкам мы уделяем особое 
внимание. 

ТОЛЬКО В «РГ» Граждане смогут в удаленном режиме фиксировать 
у нотариуса интернет-оскорбления

День круглой печати

Владислав Куликов

Ф
едеральная нотари-
альная палата на-
правила в Мини-
стерство юстиции 
России список но-
тариальных дейст-
вий, которые пред-
лагается проводить 
в удаленном досту-

пе — через интернет. Об этом со-
общил в эксклюзивном ин-
тервью «РГ» президент Феде-
ральной нотариальной палаты 
Константин Корсик. В режиме 
онлайн граждане смогут, напри-
мер, зафиксировать факт трол-
линга в Сети для суда, получить 

исполнительную надпись для 
взыскания долга или оформить 
нотариально заверенный пере-
вод документа.

Константин Анатольевич, 
в последнее время на самых раз-

ных площадках не раз звучала 
идея, мол, было бы неплохо со-
вершать некоторые нотари-
альные действия удаленно, без 
визита к нотариусу. Такое 
в принципе возможно?

КОНСТАНТИН КОРСИК: Да, безусловно.

А когда-нибудь это будет?
КОНСТАНТИН КОРСИК: Сейчас разраба-
тывается инициатива, предпола-
гающая распространение уда-
ленного формата получения 
услуги на определенные виды но-
тариальных действий. На сегод-
няшний день перечень таких дей-
ствий представлен нами на согла-
сование Министерству юстиции 
РФ. Он составлялся с учетом важ-
ного фактора: в ходе совершения 
подобных действий закон не тре-
бует от нотариуса установления 
воли заявителя. В большинстве 
случаев, особенно  при удостове-
рении сделок,  проверка нотариу-
сом воли и волеизъявления лица 
является принципиально важ-

ным моментом, подтверждаю-
щим законность сделки и осоз-
нанность действий заявителя. Не 
попадают под это правило лишь 
некоторые виды нотариальных 
услуг.

Какие действия вошли в спи-
сок?

КОНСТАНТИН КОРСИК: Сейчас в пере-
чне шесть нотариальных дейст-
вий: свидетельствование верно-
сти перевода документов с одно-
го языка на другой, при-
нятие в депозит денеж-
ных средств.

КАТАСТРОФА Столкновение бомбардировщиков Су-34 на Дальнем Востоке: одного летчика спасли, 
двое погибли, еще одного ищут 

ЧП в Татарском проливе

02
Продукты 
начали доро-
жать: сахар, 
яйца, овощи

03
На 80 процен-
тов увеличит 
число проверок 
МЧС

06
Сергей 
Караганов: 
Запад «про-
играл» Россию

07
Стартовали 
продажи биле-
тов для тури-
стов на космиче-
ские суборби-
тальные запуски

07
Россияне стали 
тратить деньги, 
как до кризиса

08
10 суток ареста 
получили 
блогеры 
за перекрытие 
Нового Арбата

11
Алкоголь 
и сигареты 
могут «попро-
сить» из про-
дуктовых 
магазинов

Новые законы значительно расшири-
ли полномочия нотариата по право-
вой защите граждан.

А К Ц Е Н Т

За год нотариусами России было 
совершено более 20 тысяч обеспечений 
доказательств в интернете, в том числе 
зафиксированы факты оскорблений

Австралийский доллар 47,6787
Азербайджанский манат 39,0987
Армянский драм** 13,6737
Белорусский рубль 30,8659
Болгарский лев 38,6589
Бразильский реал 17,6859

Венгерский форинт** 23,6972
Вон Республики Корея*** 59,1419
Гонконгский доллар* 84,5626
Датская крона 10,1273
Доллар США 66,3309
Евро 75,5841

Индийская рупия** 93,2137
Казахстанский тенге** 17,4794
Канадский доллар 49,9856
Киргизский сом** 94,9755
Китайский юань* 97,9734
Молдавский лей* 38,6882

Новый туркменский манат 18,9788
Норвежская крона* 77,6863
Польский злотый 17,6215
Румынский лей 16,1056
СДР   92,4407
Сингапурский доллар 48,9094

Таджикский сомони* 70,2792
Турецкая лира 12,3722
Узбекский сум**** 79,3797
Украинская гривна* 23,6944
Фунт стерлингов   85,9118
Чешская крона* 29,5909

Шведская крона* 73,6486
Швейцарский франк 66,7313
Южноафриканский рэнд* 48,1898
Японская иена** 60,6066

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 19.01.19
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Юрий Гаврилов

С
пециальная комиссия Ми-
нобороны России, а также 
военные следователи раз-

бираются с  трагическим инци-
дентом, который произошел над 
Татарским проливом, отделяю-
щим остров Сахалин от матери-
ка. В минувшую пятницу там 
столкнулась пара новейших 
бомбардировщиков Су-34. 

Членам их экипажей — двум 
летчикам и двум штурманам — 
удалось катапультироваться. 
Сразу была организована пои-
сково-спасательная операция. 
Пока удалось эвакуировать од-
ного невредимого авиатора и 
подобрать в море тела двух по-
гибших летчиков. 

История их обнаружения, 
как и само происшествие, полна 
драматизма. Поначалу сообща-
лось, что в пролив рухнул толь-
ко один бомбардировщик, а дру-
гой сумел-таки дотянуть до род-
ной базы. Также было сказано: 

из воды подняли и доставили на 
материк двух летчиков. Их жиз-
ни ничего не угрожает, состоя-
ние удовлетворительное. 

Оба известия оказались пре-
ждевременными и недостовер-
ными. «Прежняя информация 
об обнаружении и спасении вто-
рого летчика, к сожалению, не 
подтвердилась», — заявили по-
зже в минобороны. 

Инцидент случился во время 
групповых полетов над аквато-
рией Японского моря. В них уча-
ствовали семь самолетов 277-го 
бомбардировочного авиаполка, 
которые поднялись в небо с во-
енного аэродрома Хурба под 

Комсомольском-на-Амуре. По-
сле выполнения задания экипа-
жи возвращались на свою базу, 
когда в 8 часов 7 минут по мо-
сковскому времени с экрана ра-
даров исчезли отметки двух 
бомбардировщиков.

Быстро стало известно, что 
они столкнулись над водами Та-
тарского пролива в 35 киломе-
трах от берега.  Один Су-34 за-
дел крылом другой самолет.  Их 
экипажи тут же катапультиро-
вались.  А в район предполагае-
мого приводнения летчиков не-
медленно отправили 
поисково-спасатель-
ный отряд. 
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Бомбардировщики Су-34 приняли на вооружение в 2014 году. Это совершенно новые и мощные боевые самолеты.
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В  групповом вылете с военного аэродро-
ма  Хурба участвовали семь тактических 
бомбардировщиков 277-го авиаполка
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КОШЕЛЕК Продукты начали 
год подорожанием

Как пекутся цены

Алена Узбекова

В России отмечено подорожание отдельных товаров в 
торговых сетях, сообщил министр сельского хозяйства 
Дмитрий Патрушев. «Наблюдается некоторый рост цен в 
торговых сетях на отдельные товары: птицу, сахар, яйца 
и плодоовощную продукцию», — сказал он в кулуарах 
Международной выставки продовольственных товаров 
и сельского хозяйства «Зеленая неделя» в Берлине. Од-
новременно министр подчеркнул, что сильного роста 
цен у производителей нет. 

По итогам 2018 года инфляция в России, по данным 
Росстата, составила 4,3 процента против 2,5 процента 
годом ранее. Рост цен на продукты дошел до отметки в 
4,7 процента, больше всего подорожали сахар — 28,3 про-
цента и яйца — 25,9 процента.

Однако эксперты прогнозируют дальнейшее подоро-
жание продовольствия. Причем потребительские цены 
на отдельные продукты до весны могут вырасти на 10 
процентов, сообщил 
«РГ» гендиректор 
Института конъюн-
ктуры аграрного 
рынка (ИКАР) Дмит-
рий Рылько. Цены на 
муку и продовольст-
венную пшеницу до-
стигли историче-
ских максимумов 
еще осенью 2018 
года, напоминают в 
ИКАР. «Косвенно это 
может привести к 
увеличению стоимо-
сти продовольствия, в котором содержатся мука и зерно. 
Но есть и масса других факторов, которые эти тенденции 
смягчают или усиливают. Например, увеличение НДС. 
Рост расходов на транспортировку продовольствия, ло-
гистику, тарифы, зарплату. Все это влияет на продоволь-
ственные цены не меньше, чем сырьевая составляю-
щая», — отметил Дмитрий Рылько. Эксперт добавил, что 
возможное подорожание будет растянуто во времени, 
плюс есть надежды на хороший урожай, поэтому потре-
бители особо рост цен не почувствуют. «Надеюсь, все 
уложится в десять процентов», — уточнил Рылько.

По данным ИКАР, внутренние цены на зерно выросли 
в первую очередь из-за активного экспорта, обусловлен-
ного возросшей мировой стоимостью и курсовыми коле-
баниями, а также высокого спроса на пшеницу всех клас-
сов со стороны животноводческого и птицеводческого 
секторов, которые уже осенью испытывали дефицит сы-
рья ввиду недостаточного предложения зерна к продаже. 
«Драйверами роста цен на зерно были регионы Юга Рос-
сии, а также Центральный и Северо-Западный федераль-
ные округа, где ценовые индексы самые высокие в стра-
не», — отметили в ИКАР.

Укрепление цен на зерно, повышение НДС на услуги, а 
также тарифов ЖКХ вызвали новый виток ценового роста 
на муку уже в начале 2019 года. «В итоге в первой полови-
не января цены производителей и оптовых компаний на 
пшеничную муку практически во всех регионах превыси-
ли предыдущие ценовые максимумы 2016 года. На ржа-
ную муку в ряде регионов также были зафиксированы но-
вые исторические рекорды», — сообщили в ИКАР. 

ПРОЕКТ Опубликованы 
требования 
к «умным» счетчикам 
для обязательной установки

Учет выйдет 
в свет

Александра Воздвиженская

Минэнерго опубликовало проект постановления прави-
тельства о минимально необходимом наборе функций ин-
теллектуальных систем учета электроэнергии, то есть тре-
бования к «умным» счетчикам, которые начнут устанав-
ливать в жилых домах после 1 июля 2020 года. Перечень 
необходим, чтобы определить, как будет работать система 
и какой именно счетчик считать «умным».

Так, прибор учета должен передавать данные об объе-
мах потребления и о качестве услуги, о величине потерь 
на участке сети от точки измерения до точки поставки, а 
также держать эти данные под защитой. Собственник 
счетчика  — гарантирующий поставщик или сетевая орга-
низация, которая установит прибор, — должен предостав-
лять потребителям бесплатный доступ к таким данным.

«Для сетевых организаций интеллектуальный учет яв-
ляется базой для цифровой трансформации отрасли, то 
есть это позволит не только сократить объемы воровства 
электроэнергии, но 
и, к примеру, с помо-
щью систем учета ди-
спетчерам сетевых 
организаций полу-
чать информацию о 
перерывах электро-
снабжения, о нару-
шении параметров 
качества электроэ-
нергии у потребите-
лей, что позволяет 
оперативно прини-
мать решения о лик-
видации последствий 
и восстановлении нормальных параметров сети», — поя-
снила «РГ» директор департамента по связям с органами 
власти Ассоциации «НП ТСО» Наталья Готова.

«Умный» счетчик будут ставить в случаях, когда при-
бора учета на участке вовсе нет, или подошел срок его по-
верки, или прибор сломался. Закон предполагает, что пла-
тить за прибор будет компания, но перечень случаев, ког-
да она сможет использовать для этого тарифные средства, 
ограничен. Цены на организацию учета установлены от-
дельным приказом минэнерго. В остальных случаях со-
здание и модернизация коммерческого учета финансиру-
ется через энергосервисные договоры, а также за счет 
экономии от снижения потерь на срок 10 лет.

«Сейчас на рынке цена приборов учета с подобной ин-
теллектуальной начинкой достаточно высокая, так как 
они продаются на розничном рынке с маркетинговыми 
затратами со стороны производителей, чтобы потреби-
тель выбрал именно их прибор, — обращает внимание На-
талья Готова. — После перехода учета в ведение профессио-
нальных участников розничного рынка электроэнергии 
закупки приборов учета будут оптовыми, то есть роль бу-
дут играть только низкая цена и высокое качество». 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев утвердил правила получения субсидий 
на покупку сельхозтехники

Комбайн идет на рынок
Владимир Кузьмин

У
видев своими глазами 
успехи отечественных про-
изводителей сельхозтехни-

ки, премьер-министр Дмитрий 
Медведев пообещал им подумать 
о выделении дополнительного 
субсидирования. В минпромтор-
ге считают, что к 2024 году от-
расль способна в 2,5 раза нара-
стить экспорт продукции.

В пятницу глава правительст-
ва приехал в Краснодар, чтобы 
обсудить перспективы развития 
российского сельхозмашино-
строения, которое в последние 
годы продемонстрировало хоро-
ший рост. Осматривая технику 
местного завода «КЛААС», он 
вспоминал, что в 2006 году доля 
отечественных комбайнов и 
тракторов в сельском хозяйстве 
колебалась в районе 5—7 процен-
тов. В 2013 году — еще до санкций 
— количество отечественной 
сельхозтехники, которая находи-
лась на полях, составляла при-
мерно 25—30 процентов. Сегодня 
— более 60 процентов. 

— Спасибо санкциям, которые 
были введены в отношении Рос-
сийской Федерации, — заметил 
Медведев.

Пробивает наш производи-
тель себе дорогу и на внешние 
рынки. Сегодня отечественная 

сельхозтехника продается в бо-
лее чем 40 странах мира, вклю-
чая Германию, Великобрита-
нию, США, Канаду, рассказывал 
министр промышленности и 
торговли Денис Мантуров на со-
вещании. За прошлый год эк-
спорт увеличился на 40 процен-
тов, до 11 миллиардов рублей. 
«К 2024 году мы ставим себе за-
дачу повысить эту планку в 2,5 
раза. Тем самым мы сможем на-
растить долю экспорта в отра-
сли как минимум до 50 процен-
тов от величины отгрузок на 
внутренний рынок», — сказал 
глава минпромторга.

Наша страна входит в первую 
пятерку мировых производите-
лей сельхозтехники, имея, на-
пример, по комбайнам долю в 15 
процентов, а по энергонасыщен-
ным тракторам — до 25 процен-
тов глобального рынка.

Во многом это эффект под-
держки со стороны государства, 
в том числе компенсации скидки 
производителям сельхозтехни-
ки. «Через этот механизм агра-
риям было поставлено свыше 70 
тысяч единиц современной вы-
сокопроизводительной техники 
за последние пять лет, — отметил 
Денис Мантуров. — С учетом ре-
шения президента о продлении 
этой программы на пять лет впе-
ред необходимо обеспечить ее 

финансирование с учетом по-
требностей аграриев. Это даст 
уверенность и покупателям, и 
производителям техники».

На протяжении семи лет госу-
дарство компенсирует произво-
дителям скидки, предоставляе-
мые покупателям сельхозтехни-
ки. «В прошлом году в федераль-
ном бюджете на эти цели было 
выделено 10 миллиардов ру-
блей. На этот год предусмотрено 
8 миллиардов рублей», — напом-
нил премьер-министр.

Подписано постановление, 
совершенствующее правила 
предоставления таких субсидий 
в 2019 году. Лимит поддержки 
корректируется в том числе в за-
висимости от численности пер-
сонала, сообщил председатель 
правительства. Для предприя-
тий с численностью сотрудни-
ков от 75 до 500 человек суммар-
ный объем субсидий увеличен с 

5 до 15 процентов, а при числен-
ности от 500 до 1000 человек — с 
12,5 до 20 процентов. Кроме 
того, федеральный бюджет те-
перь будет субсидировать сель-
хозтехнику для производства и 
послеуборочной обработки 
льна. 

Также в 2018 году 19 органи-
зациям правительство предоста-
вило компенсацию части затрат, 
связанных с выпуском и поддер-
жкой гарантийных обязательств 
по производимой сельхозтехни-
ке, в объеме 9 миллиардов ру-
блей. «Деньги заложены в бюд-
жет текущего года и на два после-
дующих года. Причем даже в 
большем объеме. В общей слож-
ности до конца 2021 года это по-
чти 38 миллиардов рублей», — со-
общил Дмитрий Медведев.

Помощь непосредственно по-
купателям выражается в субси-
дировании льготных кредитов — 

ставка получается около 5 про-
центов. «В прошлом году этой 
возможностью воспользовались 
около 100 компаний. Они заку-
пили технику на сумму, превы-
шающую 2 миллиарда рублей», — 
подчеркнул премьер-министр. 
Этот механизм тоже сохранен в 
бюджете 2019—2021 годов.

Аграрии, не способные прио-
брести дополнительную технику, 
возможно, смогут брать ее в 
аренду, в том числе краткосроч-
ную. Премьер поручил прорабо-
тать такую программу для мало-
го и среднего бизнеса. «Надо под-
умать, каким образом предложе-
ния по такой работе на машинно-
технологических, машинно-
тракторных станциях можно 
было бы реализовать», — предло-
жил глава правительства.

Конечно, Дмитрия Медведева 
просили нарастить объемы под-
держки по отдельным програм-
мам субсидирования. Премьер 
заверил, что правительство к та-
кого рода решениям готово, рас-
смотрит вопрос. «Нужно посмо-
треть на реальные темпы выпу-
ска, на потребности, которые 
формируют сами потребители, 
на региональные заявки. Тем не 
менее мы готовы будем это сде-
лать», — заявил он. Конкретные 
суммы будут обсуждать в рабо-
чем порядке. 

СОТРУДНИЧЕСТВО 

Определились 
покупатели газа 
по второй нитке 
«Турецкого 
потока»

ТРУБЫ ТЯНУТ 
СТАРЫМ 
МАРШРУТОМ
Александра Воздвиженская

Визит президента России Влади-
мира Путина в Сербию почти не 
оставил сомнений в том, кто ста-
нет покупателем российского 
газа по второй нитке «Турецкого 
потока», а следовательно, и через 
какие страны продлят газопро-
вод. Видимо, это все же будут Бол-
гария, Сербия и Венгрия, в то вре-
мя как шансы Греции и Италии 
перехватить «эстафету» остались 
призрачными. Маршрут через 
Болгарию во многом будет повто-
рять несостоявшийся «Южный 
поток», большинство подготови-
тельных работ по которому уже 
сделано.

«Сербия — наш давний пар-
тнер. <...> В перспективе рассма-
тривается возможность расшире-
ния объемов транспортировки,  — 
рассказал журналистам по время 
визита в Белград министр энерге-
тики РФ Александр Новак. — В 
2017 году был подписан протокол 
между Россией и Сербией о рас-
ширении газотранспортной ин-
фраструктуры. Это в первую оче-
редь прерогатива самих сербских 
компаний, а мы, в свою очередь, 
готовы увеличить объемы поста-
вок газа в случае уже окончатель-
ной реализации подписанной 
«дорожной карты».

«Самым возможным» мар-
шрутом для наращивания тран-
спортировки газа является мар-
шрут Болгария — Сербия — Венг-
рия в рамках второй нитки «Ту-
рецкого потока», уточнил ми-
нистр. Мы с Сербией такую рабо-
ту ведем, это касается и развития 
инфраструктуры, <...> мы готовы 

вложить в это <...> 1,4 миллиарда 
долларов», — сказал Владимир Пу-
тин. Позднее глава «Газпрома» 
Алексей Миллер уточнил в эфире 
«России 1», что «стройка у нас на-
чнется буквально со дня на день».

До сих пор не было до конца 
ясно, какой из вариантов продол-
жения второй нитки выбрала рос-
сийская сторона, но технический 
выбор европейского маршрута 
«Газпромом» был сделан еще осе-
нью 2018 года, когда в рамках 
проведенных газотранспортны-
ми операторами Болгарии, Сер-
бии, Венгрии и Словакии проце-
дур бронирования их будущих 
мощностей (open season) он заре-
зервировал практически все не-
обходимые для прокачки газа 
трубы, говорит директор по ис-
следованиям Vygon Consulting 
Мария Белова.

Основная задача «Турецкого 
потока» — решение проблемы 
транзита российского газа через 
Украину. Здесь не столь важен 
объем инвестиций, которые в 
основном делают операторы газо-
транспортных систем, сколько 
успешность решения именно 
«украинской проблемы». «Нель-
зя забывать о том, что маршрут 
через Болгарию во многом будет 
повторять несостоявшийся «Юж-
ный поток», большинство подго-
товительных работ по которому 
уже было сделано в соответству-
ющих странах. Также в расчет 
надо принимать фактор времени 
(действующий контракт на тран-
зит газа по Украине заканчивает-
ся в конце текущего года), поэто-
му тот вариант второй ветки «Ту-
рецкого потока», который можно 
будет реализовать быстрее, и бу-
дет являться предпочтитель-
ным», — говорит Белова.

Несмотря ни на что, никаких 
обязывающих документов по реа-
лизации того или иного варианта 
европейского продолжения «Ту-
рецкого потока» у «Газпрома» и 
правительства РФ перед другими 
сторонами нет. Более того, как по-
казывает практика, даже наличие 
межправительственных соглаше-
ний о строительстве газопровод-
ной системы (а такие были у Рос-
сии со всеми европейскими стра-
нами, по которым должен был 
пройти «Южный поток») в итоге 
не гарантирует появления соот-
ветствующей инфраструктуры. 
Поэтому теперь остается следить 
за действиями «Газпрома». 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поддержал предложение 
расширить функции минвостокразвития

Арктика — дело тонкое  

Кира Латухина

М
инистерство по 
развитию Дальне-
го Востока будет 
заниматься также 
вопросами, связан-
ными с реализа-
цией государствен-
ной политики в Ар-
ктике. Об этом шла 

речь на встрече президента Влади-
мира Путина с премьер-мини-
стром Дмитрием Медведевым в 
Кремле. Для этого также появится 
должность первого замминистра.

«В соответствии с вашими ре-
шениями, посвященными разви-
тию Арктики — это и Основы госу-
дарственной политики, и Страте-
гия развития Арктической зоны, 
— правительство занимается все-
ми вопросами, которые связаны с 
реализацией государственной по-
литики в нашей Арктической 
зоне», — начал Дмитрий Медведев.

«Это действительно очень 
важное направление деятельнос-
ти, поскольку Арктика — это важ-
нейший ресурсный потенциал 
нашей страны, — констатировал 
премьер-министр. — Сейчас там 
создаются и новые порты, и но-
вые энергетические мощности. 
Естественно, создаются места 
для комфортного проживания, 
поскольку достаточно большое 
количество наших людей трудит-
ся в Арктической зоне и масса 
других задач решается».

Но в правительстве нет еди-
ной структуры, которая бы коор-
динировала эту деятельность. 
Есть комиссия, которую создал 
Медведев, но она, по его словам, 
собирается от случая к случаю.

«У меня есть предложение — 
для того, чтобы перевести эту ра-
боту в правительстве на уровень 
системной деятельности, — до-
полнить компетенцию министер-
ства по развитию Дальнего Вос-
тока еще и вопросами Арктики», 
— заявил глава кабмина.

«Тем самым мы не будем со-
здавать никаких новых органов 
управления, останется одно ми-
нистерство, но ему в обязаннос-
ти будет вменено вести работу по 
развитию всей нашей Арктиче-
ской зоны, что, на мой взгляд, 
вполне естественно, поскольку и 
сейчас министерство по разви-
тию Дальнего Востока занимает-
ся развитием Дальневосточной 
зоны, которая выходит на Аркти-
ку», — заметил Медведев. «По 
сути, это очень часто пересекаю-
щиеся вопросы: например, раз-
витие Якутии или Чукотки — это 
все равно развитие Арктической 
зоны», — добавил он.

«Поэтому если такое решение 
вами будет принято, я бы предло-
жил дополнить компетенцию ми-
нистерства, может быть, назвав 
его министерством по развитию 
Дальнего Востока и Арктической 
зоны или Арктики», — заключил 
премьер-министр.

«То есть вы считаете — я знаю, 
что такие предложения тоже 
были, — нецелесообразным созда-
ние отдельного федерального ор-
гана?» — спросил президент.

Нужно экономить управлен-
ческие и финансовые ресурсы, 
обосновал Медведев. «Но самое 
главное, что министерство Даль-
него Востока в принципе занима-
ется близкими вопросами по раз-
витию Дальневосточной зоны, а 
Дальневосточная зона в значи-
тельной степени захватывает и 
Арктическую зону», — заметил 
он. «Тогда мы сможем эти задачи 
напрямую из правительства ре-
шать», — сказал премьер-ми-
нистр.

«И внимание сосредоточить на 
этих проблемах, имея в виду важ-
ность этого региона», — уточнил 
Владимир Путин. «Абсолютно 
верно», — согласился собеседник. 

«Я бы даже предложил, может 
быть, ввести должность первого 
заместителя министра, который 
будет непосредственно отвечать 
за Арктическую зону», — сказал 
он. «Согласен. Спасибо», — отреа-
гировал глава государства.

Как сообщил ТАСС вице-пре-
мьер, полпред президента на 
Дальнем Востоке Юрий Трутнев, 
штат минвостокразвития будет 
расширен после передачи в его ве-
дение вопросов развития Аркти-
ческой зоны. Работать на Арктику 
будут и действующие дальнево-
сточные институты развития — 
Корпорация развития Дальнего 
Востока, Агентство по развитию 
человеческого капитала, Агентст-

во по привлечению инвестиций и 
поддержке экспорта. 

Глава Минвостокразвития Рос-
сии Александр Козлов, в свою оче-
редь, отметил, что новые задачи 
ведомству по плечу. «Задачи, ко-
торые будут возложены на мини-
стерство, выполним. У минвосто-
кразвития сегодня есть достаточ-
ный опыт, созданы институты 
развития, которые используются 
для улучшения жизни на Дальнем 
Востоке», — заявил министр, кото-
рого цитирует пресс-служба. 

На встрече с Владимиром Путиным 
Дмитрий Медведев предложил 
дополнить компетенцию и название 
министерства по развитию Дальнего 
Востока.

А К Ц Е Н Т

Арктическая зона — это важнейший 
ресурсный потенциал нашей страны 

«Газпром» 
пообещал начать 
стройку в Сербии 
для «Турецкого 
потока» 
со дня на день

«Умные» счетчики 
подешевеют после 
того, как их закуп-
ка станет обязан-
ностью компании, 
а не жильца

Драйверами роста 
цен на зерно стали 
южные регионы, 
Центральный 
и Северо-Западный 
округа

А К Ц Е Н Т

Доля отечественной сельхозтехники 
на полях сегодня превысила 
60 процентов, а еще в 2006 году 
колебалась  в районе 5—7 процентов

КСТАТИ

ПРЕЗИДЕНТ ОКУНУЛСЯ 
В ПРОРУБЬ НА КРЕЩЕНИЕ
Владимир Путин, как и в прошлом году, принял участие в крещенских купа-

ниях. «Да, Путин окунулся в прорубь», — сообщило РИА Новости со ссыл-

кой на представителя пресс-службы Кремля. Точное место, где расположе-

на иордань, в Кремле не назвали. Известно лишь, что президент находился 

в Подмосковье. 

Напомним, в прошлом, 2018, году глава государства окунулся в прорубь на 

озере Селигер в Тверской области. Перед этим Владимир Путин тогда посе-

тил мужской монастырь Нило-Столобенская пустынь. При этом сообща-

лось, что температура в районе озера была около 6–7 градусов ниже нуля. 

Также пресс-секретарь президента Дмитрий Песков подчеркивал, что рос-

сийский лидер уже несколько лет участвует в крещенских купаниях. 

— За развитием темы следите 
на сайте
rg.ru/sujet/5414

— Что изменится в 2019 году для владельцев квартир
rg.ru/art/1641230

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
21 января 2019
понедельник № 11 (7769)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

К операции привлекли 
шесть кораблей и судов 
Тихоокеанского флота, 

пару вертолетов Ми-8, транспор-
тно-поисковый Ан-12 и противо-
лодочный самолет Ту-142. По-
мощь военным были готовы ока-
зать и гражданские суда, тем бо-
лее что один траулер-краболов 
находился всего в 12—13 киломе-
трах от места предполагаемого 
катапультирования пилотов.

Спустя несколько часов после 
столкновения бомбардировщи-
ков с Ан-12 заметили среди волн 
(волнение н а море в тот момент 
достигало 4 баллов) оранжевый 
спасательный плот. На нем нахо-
дился человек, который подал 
спасателям световой сигнал — вы-
стрелил из ракетницы. 

Эвакуировать офицера на мате-
рик удалось вертолету Ми-8. Он до-
ставил спасенного штурмана-опе-
ратора Су-34 на аэродром Камен-
ный Ручей. Туда же военное коман-
дование перебросило специально 
оборудованный медицинский са-
молет. Хотя состояние штурмана 
врачи в целом оценили как удов-
летворительное, ему все же диаг-
ностировали переохлаждение и до-
ставили в госпиталь Хабаровска.

В 3.18 по местному времени 
экипаж рыболовно-промыслового 
судна «Электрон» наткнулся в 
море на спасательный плот, где на-
ходилось тело погибшего летчика. 
Когда его подняли на борт, выясни-
лось — это штурман-оператор дру-
гого разбившегося бомбардиров-
щика. Спустя несколько часов по-
ступила информация об обнаруже-
нии в проливе погибшего пилота.

Поиски четвертого летчика 
продолжаются. Одновременно 
спасатели попытаются найти ме-
сто, где на дне моря лежат облом-
ки разбившихся машин. Для этого 
в зону операции направили судно 
«Игорь Белоусов», специализиру-
ющееся на обнаружении подвод-
ных объектов.

Версии 
С самого начала эксперты, в 

том числе в военном ведомстве, 
скептически отнеслись к версии, 
что пара Су-34 могла столкнуться 
из-за неполадки на борту одного 
из самолетов. Дело в том, что эти 
современные крылатые машины 
поступили на вооружение в ВКС 
России менее пяти лет назад. На 
таких бомбардировщиках в 277-м 
полку не пролетали и трех лет. То 
есть беда случилась с явно новыми 
и только-только начавшими от-
счет эксплуатационного срока са-
молетами.

Такие тоже иногда разбивают-
ся. Например, в результате плохо-
го технического обслуживания. 
Скажем, когда наземный специа-
лист во время предварительной 
подготовки к полетам случайно 
оставил в воздухозаборнике дви-
гателя самолета моток контровоч-
ной проволоки. А когда тот поднял-
ся в воздух, посторонний предмет 
затянуло в силовую установку, что 
привело к аварии или катастрофе. 
В данном случае такая ситуация 
выглядит маловероятной. Ведь 
случись что с машиной, пилоты 
почувствовали бы это еще на ста-
дии выполнения задания. А бом-
бардировщики столкнулись на за-
вершающем этапе полета.

Если обратиться к истории, то 
за время эксплуатации Су-34 не-
приятности с этой машиной слу-
чались лишь дважды. Причем оба 
раза не в воздухе, а на земле. 4 
июня 2015 года при посадке на во-
енный аэродром Бутурлиновка в 
Воронежской области Су-34 выка-
тился за пределы взлетно-посадоч-
ной полосы и опрокинулся. Второй 
случай был зафиксирован на авиа-
базе Хурба — той самой, откуда в 
пятницу стартовали бомберы. Ле-
том прошлого года приписанный к 
ней самолет при приземлении 
тоже на полкилометра выкатился 
за пределы полосы. Тогда на маши-
не не сработала тормозная пара-
шютная система. 

Сам характер нынешнего про-
исшествия говорит о том, что 

дело, по-видимому, не обошлось 
без участия одного или даже обо-
их экипажей. Скорее всего, Су-34 
шли парой: впереди ведущий, 
чуть сзади в правом или левом пе-
ленге — ведомый. По летным зако-
нам один от другого не должен от-
рываться, но и соблюдать при 
этом безопасную дистанцию. 

Не исключено, что кто-то из 
пилотов в сложной метеорологи-
ческой обстановке это правило 
нарушил. То ли ведущий вдруг 
резко сбросил скорость и его на-
парник сзади «чиркнул» крылом 
машину командира, то ли ведо-
мый расслабился после задания и 
в облачности не сумел выдержать 

свое место в строю и правильную 
скорость полета. 

Все это постараются выяснить 
члены специальной комиссии, ко-
торая уже разбирается с летным 
инцидентом на Дальнем Востоке. 
Они наверняка проанализируют и 
работу наземных авиаслужб, в том 
числе группы руководства полета-
ми 277-го авиаполка. Хотя предъя-
вить что-то этим офицерам, навер-
ное, будет непросто. Когда самоле-
ты идут в таком плотном строю, их 
отметки на наземных радарах пра-
ктически сливаются и заранее 
предупредить летчиков об опа-
сном сближении двух машин весь-
ма проблематично. 

ДОРОГА Открыта продажа 
невозвратных билетов

Поезд ждет

Татьяна Шадрина

Пассажиры начали покупать невозвратные билеты в по-
езда дальнего следования. Пока купить невозвратные би-
леты можно только по двум маршрутам: Москва — Воро-
неж и Москва — Ижевск. В системе продаж они обозначе-
ны специальной иконкой (билет с крестиком в нижнем 
правом углу). Скидка на невозвратный билет составит 
5–20 процентов. Чем ближе к отъезду, тем дороже.

Невозвратные билеты могут продаваться в купейные 
вагоны и вагоны с местами для сидения в нерегулируе-
мом сегменте. В  некоторых случаях за невозвратный би-
лет все же можно получить деньги обратно. В их числе 
внезапная болезнь пассажира или совместно следующе-
го с ним члена семьи — супруга, родителя или ребенка; 
смерть члена семьи; травма в результате несчастного 
случая; отмена или задержка отправления поезда, а так-
же непредставление пассажиру места, указанного в би-
лете. Чтобы вернуть деньги, надо обратиться с медсправ-
ками в железнодорожную кассу не позднее пяти суток с 
момента отправления поезда, на который был приобре-
тен невозвратный билет. 

МЧС Число проверок 
вырастет на 80 процентов, 
но порядок надзора станет 
проще

Под видом 
покупателя

Тимофей Борисов

МЧС России в наступившем 2019 году значительно уве-
личит количество противопожарных проверок по срав-
нению с прошлым годом. При этом порядок пожарного 
надзора на объектах с массовым пребыванием людей хо-
тят упростить.

О том, что МЧС имеет большие планы на этот год, рас-
сказал журналистам главный противопожарный инспек-
тор страны Ринат Еникеев. Тут и так называемая норма-
тивная гильотина, и увеличение проверок аж на 80 про-
центов. А помимо этого министерство готовит поправки 
к различным нормативно-правовым актам.

— Самое главное изменение — это закон № 294 о защи-
те прав юридических лиц и индивидуальных предприни-
мателей. МЧС рассчитывает обеспечить свободу пожар-
ных инспекторов, чтобы они имели возможность прове-
сти профилактический рейдовый осмотр мест общего 
пользования без взаимодействия с руководством орга-
низации, «просто пройтись как обычный посетитель», — 
сказал Еникеев.

Дополнительные проверки затронут в основном объ-
екты с массовым пребыванием людей.  Что же касается 
проверок малого и среднего бизнеса, то, по мнению Ени-
кеева, проверять объекты бизнеса безусловно нужно. Он 
отметил, что у бизнеса в погоне за прибылью временами 
«замыливается глаз».

При этом МЧС в 60 раз сократило количество требо-
ваний пожарной безопасности для бизнеса. Добиться 
этого удалось благодаря принятию Закона «Технический 
регламент о требованиях пожарной безопасности». До 
него в двух тысячах документов для обязательного ис-
полнения содержались более 150 тысяч требований по-
жарной безопасности. Все они были трансформированы 
в один Федеральный закон и своды правил добровольно-
го применения. Сейчас действует всего около 2,5 тыс. та-
ких требований. 

ЖИЛЬЕ В новостройках 
поставят датчики утечки 
газа и специальные окна

Взрывная 
реакция

Ирина Жандарова

Минстрой сделал обязательным оснащение новых мно-
гоквартирных домов газовой сигнализацией и легко вы-
шибаемыми при взрыве стеклопакетами. Эти требова-
ния включены в новый свод правил «Здания жилые. Пра-
вила проектирования систем газопотребления». Они 
вступят в силу 6 июня 2019 года.

С лета все новые дома, подключенные к газу, должны 
оборудоваться системами контроля загазованности с ав-
томатическим отключением подачи газа в случае утечки. 
Такие системы должны быть установлены в помещениях 
теплогенераторных, а также самих квартирах, если в них 
размещается газовое оборудование.

В новых домах, оборудованных индивидуальным га-
зовым отоплением, устанавливать газоанализаторы обя-
зательно и сегодня, рассказывает Игорь Кокин, эксперт 
Научно-образовательного центра федеральных и регио-
нальных программ Высшей школы госуправления РАН-
ХиГС. Теперь оно распространено и на дома с другими 
видами газового оборудования.

Минстрой также установил требование использовать 
в газифицированных домах специальные окна, которые 
будут способствовать гашению давления взрыва и тем 
самым обеспечат устойчивость здания.

Проблема пластиковых окон называлась экспертами 
одной из причин сильных разрушений при взрывах газа. 
Они имеют повышенную прочность, в итоге основная 
сила удара приходится на несущие конструкции здания. 
В то же время деревянные окна при взрыве вылетают, 
гася силу удара.

Специальные окна для газифицированных домов про-
изводят, но стоят они дороже. Правила на установку та-
ких окон действуют с 2014 года, но зачастую их игнори-
руют. Многие владельцы квартир в газифицированных 
домах даже не знают о том, что окна должны быть специ-
альными. И если они решаются на замену старых окон, 
то их выбор никто не контролирует.

Свод правил поможет оборудовать газоанализатора-
ми только новые дома. В то время как чаще всего аварии 
случаются в старом жилом фонде, где изношено газовое 
оборудование и трубы. Недавно депутаты выступили с 
инициативой оборудовать многоквартирные дома авто-
матизированными системами контроля газовой безопа-
сности за счет средств фондов капремонта. Сейчас в рам-
ках капремонта в многоквартирном доме выполняются 
только работы по ремонту внутридомовых инженерных 
систем газоснабжения. 

ЧП в Татарском проливе

Скорее всего, бомбардировщики Су-34 шли парой: впереди ведущий, чуть сзади в правом или левом пеленге — ведомый.

А К Ц Е Н Т

Поисково-спасательная операция 
в Татарском проливе началась, 
когда в море было неспокойно — 
дул порывистый ветер, 
а волнение достигало 4 баллов

SOS

МАЯК СРЕДИ ВОЛН
Для того чтобы летчик после катапультирования смог какое-то время 

продержаться в воде, придумано немало спасательных средств. Это и 

специальные жилеты, и надувные авиационные лодки с плотами. Выпу-

скаются также плавательные системы морских и высотных спасательных 

комплектов. Одной из таких разработок как раз воспользовался штур-

ман разбившегося над Татарским проливом бомбардировщика.

Вскоре после инцидента с Су-34 в минобороны сообщили, что их экипа-

жи были одеты в высотные морские спасательные костюмы. Судя по все-

му, речь идет о комплекте ВМСК-4. «Он позволяет летчику без угрозы 

для его жизни находиться на водной поверхности до 12 часов при темпе-

ратуре воды до нуля градусов, — уточнили в ведомстве. — Кроме того, при 

покидании летчиками самолета автоматически срабатывает радиомаяк и 

надувается спасательный плот, который увеличивает время нахождения 

на водной поверхности вдвое».

Штурману разбившегося бомбардировщика так долго ждать помощи не 

пришлось. После столкновения самолетов его нашли в море и эвакуиро-

вали на материк достаточно быстро. Но будь офицер одет во что-то ме-

нее герметичное и теплое, у него не получилось бы продержаться на пло-

ту несколько часов. 

В используемый им комплект ВМСК-4 входят герметичный морской ко-

стюм МК-4, а также герметичные перчатки ГП-2М-1, специальные носки 

и ботинки. В таком защитном обмундировании попавший в беду пилот 

какое-то время продержится в студеных водах, даже если стоит 15-граду-

сный мороз. Главное, чтобы плот или самого летчика не накрыло волной, 

а плавсредство не опрокинулось от сильного порыва ветра.

Во время поисково-спасательных работ в Татарском заливе море было 

неспокойно — волнение достигало 4 баллов. Но, по всей видимости, 

сработало так называемое «правило золотого часа». Так в медицине на-

зывают время, которое может стоить человеку жизни, если быстро не 

оказать ему необходимую врачебную помощь. Штурмана-оператора 

одного из Су-34, повторим, спасателям удалось найти и эвакуировать 

достаточно оперативно.

ТЕХНОЛОГИИ

КАК РАБОТАЕТ СПАСАТЕЛЬНАЯ КАТАПУЛЬТА
Эксперты сходятся во мнении, что после столкновения в 

воздухе двух бомбардировщиков у их экипажей был 

единственный шанс выжить — воспользоваться уникаль-

ным катапультным креслом К-36ДМ, установленным на 

самолетах Су-34.

Его система аварийного покидания сконструирована та-

ким образом, что в течение лишь секунды пилот может 

спастись на любом этапе полета — от разгона по полосе 

до посадочного пробега. Катапульта «выстрелит», даже 

если самолет стоит на месте, забирается в стратосферу 

на много километров от земли или несется на скорости  

до 1300 км/ч. 

Между прочим, на такой скорости набегающий поток 

воздуха вполне может убить человека. Достаточно лет-

чику немного отвести от тела руку или ногу — ее просто 

оторвет.  К тому же на пилота одновременно воздейству-

ют перегрузки, угловые скорости, избыточное давление 

т. д. Чтобы им противостоять, человек и катапультное 

кресло в момент покидания самолета должны стать еди-

ным, хорошо обтекаемым целым.

Поэтому сразу после того, как летчик дергает ручки ката-

пульты (специалисты называют их держками), на К-

36ДМ срабатывает сложная автоматика. Пояс и плечи 

летчика специальными ремнями принудительно прижи-

маются к креслу. Бедра приподнимаются для защиты 

корпуса. Голени фиксируются, на предплечья опускают-

ся ограничители разброса рук. Автоматика задействует 

и специальный защитный дефлектор. 

Затем включается стреляющий механизм: сбрасывается 

фонарь, срабатывает пиротехнический заряд, и кресло 

по направляющим рельсам покидает кабину. Далее запу-

скается реактивный двигатель, уводящий кресло вверх, 

чтобы избежать удара о киль неуправляемой машины.

Но вот над летчиком раскрылся уложенный в заголовник 

парашют. Однако спасение не закончено, ведь на землю 

или воду надо еще опуститься. 

А как дышать на такой высоте? Специальное оборудова-

ние К-36ДМ снова поможет пилоту. В катапультное кре-

сло вмонтирован блок аварийного запаса кислорода, ко-

торый в сильно разреженной атмосфере не даст попав-

шему в беду человеку умереть от недостатка воздуха. 

Под сиденьем К-36ДМ находится еще и 10-килограммо-

вый ящик с носимым аварийным запасом — небольшой 

емкостью с водой, продовольствием и сигнальными 

средствами. К ящику крепится спасательный надувной 

плот с «тревожным» маячком. Плот надувается еще в мо-

мент спуска на парашюте, когда кресло уже сброшено.  

После приводнения летчику нужно лишь забраться в 

плавучее средство, проверить работу маячка и ждать 

спасателей.

Подготовил Юрий Гаврилов

НЕЛЕГКИ 
НА ПОДЪЕМ

Также стабильный про-
гноз по рейтингу РФ 
основан на допущении 

S&P о том, что российские влас-
ти будут проводить взвешенную 
макроэкономическую политику 
в случае введения новых сан-
кций. При этом агентство отме-
чает, что в ближайшие два года 
может предпринять «негативное 
рейтинговое действие», если 
санкции против России будут 
ужесточены существенно (за-
прет на покупку госдолга на вто-
ричном рынке, а также новые ог-
раничения для крупных энерго-
компаний и системно значимых 
банков). То же самое может прои-
зойти, если возникнут риски для 
показателей бюджетной систе-
мы, говорится в отчете агентства.

Напротив, «позитивные дей-
ствия» по рейтингу S&P обещает 
при динамике роста российской 
экономики до уровня, сопоста-
вимого с другими развивающи-
мися странами. Такой же шаг 
возможен и в случае ускоренно-
го наращивания резервов мин-
фина, которые сгладят зависи-
мость бюджета от колебаний цен 
на нефть, а также если будут при-
няты меры, снижающие долгос-
рочное давление на бюджет со 
стороны пенсионных расходов.

Сильными сторонами россий-
ской экономики остаются при-
верженность консервативной 
макроэкономической политике, 
сильная позиция внешнего не-
тто-кредитора, низкий уровень 
госдолга и гибкая денежно-кре-
дитная политика, считают в S&P. 
При этом российская экономика 
сильно зависима от экспорта не-
фти и газа (доля нефтегазовых 
поступлений в общем экспорте 
больше половины, а в доходах 
бюджета — больше трети), а так-
же ограничена в институцио-
нальной и регулятивной сферах, 
отмечают в агентстве.

В S&P рассчитывают, что даль-
нейшая политика российского 
правительства по-прежнему сос-
редоточится на сохранении ма-
кроэкономической стабильно-
сти. Более того, макроэкономиче-
ская политика России — одна из 

самых ответственных среди раз-
вивающихся стран, она позволи-
ла справиться с ухудшением 
внешних условий в 2014—2015 
годах и с несколькими раундами 
санкций, отмечают в агентстве. 
Однако вероятность новых сан-
кций сдержит экономический 
рост России, считают в S&P. 

По прогнозу агентства, рост 
ВВП России замедлится с 1,7 про-
цента в 2018 году до 1,5 процента 
в 2019 году из-за повышения 
ставки НДС, снижения темпов 
роста реальных зарплат и уже-
сточения условий кредитования. 
При этом рост банковского кре-
дитования и запланированное 
увеличение бюджетных инвести-
ций в инфраструктурные проек-
ты увеличат средний рост ВВП 
только до 1,8 процента в 2020—
2022 годах, прогнозирует агент-
ство. Долгосрочный рост россий-
ской экономики будут ограничи-
вать демография, доминирова-
ние государства в экономике, 
низкий уровень конкуренции и 
инноваций, перечисляют в S&P.

В агентстве в целом соглаша-
ются с ожиданиями Банка России 
по ускорению инфляции в бли-
жайшие месяцы. В первом квар-
тале годовая инфляция подни-
мется выше пяти процентов, 
ожидают в S&P. Однако показа-
тель вернется к цели ЦБ в четыре 
процента уже к концу 2019 году, 
считают аналитики агентства. 
Сам Банк России на этот счет 
пока выступает даже скептич-
нее: по его прогнозу, 2019 год бу-
дет закончен с инфляцией 5—5,5 
процента, а к целевым четырем 
процентам она вернется только 
в 2020 году. 

ЦИФРА

1,5
ПРОЦЕНТА

составит рост ВВП России 

в 2019 году, считают в S&P

Сильными сторо-
нами российской 
экономики оста-
ются привержен-
ность консерватив-
ной макроэконо-
мической полити-
ке, низкий уровень 
госдолга и гибкая 
денежно-кредит-
ная политика, 
считают в S&P
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АКТУАЛЬНО Почему дорогие импортные препараты на аптечных полках вытесняют дешевые отечественные

Лекарственная дискриминация 
как государственная проблема
Валерий Львов

В 
текущем году «Единая Рос-
сия» намерена решить во-
прос с доступностью лекар-

ственных средств отечественно-
го производства для населения. 
Руководитель фракции Сергей 
Неверов обсудил этот вопрос с 
президентом страны и заручился 
его поддержкой. Предложенные 
инициативы касаются повыше-
ния доли отечественных качест-
венных и недорогих лекарств на 
аптечных полках. По словам Сер-
гея Неверова, сегодня в ассорти-
менте аптек находится порядка 
60—70% лекарственных препара-
тов зарубежного производства, 
соответственно их цена не всегда 
доступна гражданам, а особенно 
на отдаленных территориях и в 
малых городах. По итогам встре-
чи было принято решение прора-
ботать данный вопрос совместно 
с правительством, сейчас этот 
вопрос на контроле у Т.А. Голико-
вой, курирующей социальный 
блок.

Стоит отметить, что Госдума 
еще в конце 2018 года начала ак-
тивную работу в данном направ-
лении, депутаты провели ряд ме-
роприятий с участием произво-
дителей и представителей аптеч-
ных сетей. Поводом для этого по-
служило обращение Националь-
ной ассоциации производителей 
фармацевтической продукции и 
медицинских изделий (АПФ), в 
котором производители сообщи-
ли депутатам, что бизнес-модель 
многих аптечных сетей приводит 
к вымыванию из ассортимента 
российских лекарств и наращи-
ванию объемов более дорогих 
препаратов иностранного произ-
водства. По мнению ассоциации, 
на рынке сформирована устой-
чивая дискриминационная пози-
ция по отношению к отечествен-
ной фармотрасли. Фармретейле-
ры не желают расширять ассор-

тимент за счет российских ле-
карств, так как они обладают 
низкой маржинальностью и не-
высокой ценой по сравнению с 
импортными аналогами. Также 
отмечается, что аптечные сети 
создают невыполнимые требова-

ния доступа лекарств в аптеки, 
производителей обязуют выпла-
чивать сетям бонусы в размере 
от 30 до 60 % от объема поставки.

Данную ситуацию пояснил 
президент АПФ, академик РАН 
Сергей Иванович Колесников: 
«Сегодня рынок лекарственных 
средств имеет следующие устояв-
шиеся тенденции: в аптечном сег-
менте доля иностранных произ-
водителей неизменно высока и 
составляет 70% в стоимостном 
выражении. Этот показатель пра-
ктически не изменяется послед-
ние десять лет. В ТОП-15 компа-
ний коммерческого рынка лекар-
ственных средств входит 13 ино-
странных компаний. Снижается 
доля доступных препаратов в сег-
менте до 500 рублей, и растет 
доля препаратов стоимостью 
выше 500 рублей. Наблюдается 
монополизация аптечных сетей и 
снижение рентабельности фар-
мацевтических производств. В 
связи с этим нами и было направ-
лено письмо в Государственную 
Думу с разъяснением сложив-
шейся проблемы. В конце 2018 
года состоялись первые обсужде-
ния с участием депутатов и эк-
спертов отрасли. Уверен, в Думе 

серьезно занялись данным вопро-
сом, и в скором времени пробле-
ма будет решаться на законода-
тельном уровне. Мы от ассоциа-
ции также направили свои пред-
ложения по регулированию отно-
шений между производителем и 

ретейлом, а также предложили 
ряд инициатив по улучшению до-
ступности качественных ле-
карств отечественного производ-
ства для граждан».

 По словам Колесникова, ситу-
ация на аптечном рынке имеет 
схожие с продуктовым ретейлом 
проблемы, когда крупные сети 
вытесняют отечественного про-
изводителя путем навязывания 
высоких маркетинговых плате-
жей и бонусов, растягивая от-
срочку оплаты товара и продавая 
определенные места на полках.

По мнению сопредседателя 
Всероссийского союза общест-
венных объединений пациентов 
Яна Власова, от монополизации 
аптечного рынка в конечном ито-
ге потребитель страдает даже 
больше, чем производители ле-
карств. «Проблематика извест-
ная, доступность качественных 
лекарств — одна из важнейших за-
дач государства, и то, что сегодня 
эта доступность снижается, вы-
зывает очень серьезное беспо-
койство, — подчеркивает эксперт. 
— Агрессивная бонусная полити-
ка выгодна только продавцам, а 
пациент и производитель оказа-
лись в плачевном состоянии — 

одни не могут купить дешевое и 
качественное лекарство, а другие 
находятся на грани банкротства, 
постоянно сокращая производ-
ственные линии и отдавая все 
свои прибыли сетям, лишь бы по-
пасть на аптечную полку. В таких 
условиях ни о каком развитии 
отечественной отрасли лекарст-
венного обеспечения разговоров 
быть не может».

 Проблема имеет колоссаль-
ный масштаб и характерна абсо-
лютно для всех регионов страны. 
Активисты ОНФ в конце прошло-
го года провели массовые рейды 
по аптечным точкам разных го-
родов. Итоги плачевные. Во мно-
гих аптеках отсутствуют лекар-
ства из перечня минимального 
ассортимента, есть аптеки, где 
завышается цена даже на препа-
раты из списка жизненно необхо-
димых, хотя наценка устанавли-
вается государством и ее измене-
ние считается серьезным нару-
шением. На вопрос об отечест-
венных дешевых препаратах по-
чти все аптеки предлагают ино-
странный аналог, который мини-
мум в 3—5 раз дороже. По мнению 
Власова, государство должно в 
кратчайшие сроки решить во-
прос с доступностью лекарств 
для пациента, это его обязан-
ность — создать условия для ре-
ального развития отечественно-
го фармацевтического производ-
ства, а аптеки не должны навязы-
вать людям дорогие иностран-
ные лекарственные препараты. 
Напротив, им бы стоило инфор-
мировать потребителя о наличии 
отечественного аналога.

Как отмечает Сергей Колесни-
ков, поскольку ситуация на ле-
карственном рынке быстро ме-
няется, настало время обратить 
внимание на регулирование вза-
имоотношений производителей 
лекарств, дистрибьюторов и ап-
течного сектора. Растет монопо-
лизация рынка, ТОП-20 сетей 

консолидируют 42% рынка, дан-
ная динамика наблюдается за 
счет агрессивного укрупнения 
крупных игроков и поглощения 
ими более мелких сетей и аптек. 
«Мы наблюдаем, как крупные 
сети ежегодно открывают до 
1000 аптек, иногда дверь в дверь, 
— констатирует эксперт. — Порой 
в радиусе 100 метров можно на-
считать 10 аптечных точек, в од-
ном доме можно найти 5 аптек, а 
при этом доступность лекарств 
для населения падает. Сетевые 
аптеки говорят о том, что они на-
ходятся на грани выживания, но 
при этом постоянно открывают 
новые торговые точки. А, значит, 
их бизнес не убыточен, просто 
они используют виды доходов, 
которые формируются из бюдже-
тов производителей лекарствен-
ных средств, вынужденных опла-
чивать высокие маркетинговые 
бонусы, наличие определенных 
препаратов в аптеке, выкладку, 
проведение акций и даже обуче-
ние персонала аптек. 

Стоит отметить, что данные 
услуги зачастую оформляются на 
сомнительные юридические 
лица, что именуется «оптимиза-
цией» бизнеса. Одна аптечная 
сеть может состоять из сотен 
юридических лиц, тем самым не-
обоснованно получая льготные 
налоговые режимы и сверхпри-
были для своих непрозрачных 
офшорных акционеров. Естест-
венно, им выгоден только доро-
гой высоко маржинальный пре-
парат — традиционно это лекарст-
ва иностранные. И как следствие, 
исчезают доступные отечествен-
ные лекарства с низкой ценой».

 По мнению эксперта, текущее 
положение дел порождает еще 
одну проблему: «На форумах 
Адама Смита и других площадках 
неоднократно поднимался во-
прос аптечных «переливов», ког-
да сеть получает маркетинговый 
бонус в размере 30—40% от про-

изводителя, уменьшает цену за-
купленного товара, скажем, на 
15—20% и продает другой сети 
или оптовой компании, после 
чего отчитывается производите-
лю о реализации. И опять же, та-
кие накрутки в итоге оплачива-
ются за счет населения».

«Маркетинговые бюджеты — 
это не что-то новое, они были 
всегда, — говорит аналитик Фонда 
модернизации и развития техно-
логий Дмитрий Соколов, — во-
прос лишь в том, что за последние 
годы они резко выросли. Если се-
годня мы говорим о 30 — 60% от 
товарооборота на маркетинго-
вые расходы, то еще в 2015 году 
они были не более 7%». По мне-
нию эксперта, такой рост марке-
тинговых затрат в основном свя-
зан с монополизацией рынка: 
«Фактически сегодня сети приду-
мывают и диктуют всем правила 
игры, контролируя большую 
часть рынка. То есть, если произ-
водитель по каким-то причинам 
не готов или не способен выпол-

нить их условия, то, как мини-
мум, в половине аптечных учре-
ждений он не будет представлен, 
а значит, пациент не будет иметь 
в аптеке выбора между дорогим и 
более дешевым лекарством. Поэ-
тому в аптеках и остаются только 
дорогие лекарства».

 В фармсообществе активно 
обсуждается готовящаяся про-

грамма развития фармацевтиче-
ской отрасли до 2030 года. Одним 
из векторов ФАРМА-2030 станет 
ориентир на экспорт продукции. 
Однако для того, чтобы отечест-
венные лекарства успешно реали-
зовывались за рубежом, необхо-
димо создать условия реализации 
потенциала внутреннего рынка и 
довести хотя бы до 50% долю оте-
чественных препаратов в аптеках. 

«Значительную часть этих 
маркетинговых затрат произво-
дитель мог бы инвестировать в 
разработку новых молекул, про-
ведение клинических исследова-
ний, повышение качества про-
дукции. Им необходимо созда-
вать современные высокотехно-
логичные препараты, способные 
конкурировать с продукцией ми-
ровых фармкомпаний, но по фак-
ту финансовые потоки вместо 
развития отрасли и собственного 
производства уходят в полки се-
тевых аптек», — считает эксперт.

Виталий Алейников, один из 
владельцев завода медпрепара-

тов «Озон», делится своими мы-
слями: «Пятнадцать лет мы вы-
пускаем лекарства среднего и ни-
жнего ценового сегмента на са-
мом современном и дорогостоя-
щем оборудовании. Качество на-
ших препаратов ни в чем не усту-
пает импортным. Но на одинако-
вые лекарственные средства им-
портных и отечественных произ-

водителей на фармрынке цены 
разные, причем зарубежные пре-
параты порой в 20 раз дороже 
российских. Фармацевтический 
бизнес, как и любой другой, дол-
жен регулироваться государст-
вом. Но запретительные меры 
малоэффективны. Контролирую-
щая функция государства должна 
сочетаться с просветительской. 
Сегодня потребитель уверен, что 
должен купить самую дорогую 
таблетку. И это убеждение подо-
гревается производителями, ап-
текарями, цель которых — макси-
мальная прибыль. Наша компа-
ния сознательно пошла по пути 
выпуска самого широкого ассор-
тимента по низким ценам. Госу-
дарство должно быть заинтере-
совано в социальной защищен-
ности населения. Оно должно 
обязать аптеки иметь в рознице 
дешевые лекарства и обязатель-
но сообщать потребителям о де-
шевых аналогах».

Без обеспечения доступными 
лекарственными препаратами 
сегодня невозможно выполнить 
главную задачу — укрепление 
здоровья нации. Депутаты, эк-
сперты, ведущие игроки рынка 
единодушны: решать эту пробле-
му надо в интересах потребите-
лей, пациентов и отечественных 
производителей. Качественные 
препараты российского произ-
водства, их логистическая до-
ступность являются гарантией 
того, что цены на них не взлетят.

 Глава государства, посещая в 
ноябре прошлого года аптеку в 
Санкт-Петербурге, еще раз под-
черкнул важность обеспечения 
населения доступными лекарст-
венными препаратами. Хочется 
верить, что отечественный фар-
мрынок, заручившись всесто-
ронней поддержкой законодате-
лей, профильных ведомств, полу-
чит возможность для динамично-
го развития и выдержит конку-
ренцию. 

Михаил Пинкус, 
«Российская газета», 
Челябинская область 

П
редставители хок-
кейного клуба «Ме-
таллург» побывали в 
московском НИИ не-
отложной детской 
хирургии и травма-
тологии, где прохо-
дит лечение 11-ме-
сячный Ваня Фокин, 

извлеченный из-под завалов рух-
нувшего подъезда в Магнитогор-
ске. Магнитогорская команда 
еще раз напомнила, что в беде 
своих не бросает.

В клинику хоккеисты приеха-
ли после утренней тренировки: 
«Магнитка» сейчас находится на 
сборах в Москве. История чуде-
сного спасения ребенка, проле-
жавшего под завалами более 35 
часов в 25-градусные морозы, ни-
кого не оставила равнодушным. А 
тем более земляков. А потому 
представители хоккейного клуба 
Геннадий Величкин, Максим Гри-

цай, Йозеф Яндач и Виктор Козлов 
при первой возможности отпра-
вились навестить Ваню и его маму 
Ольгу, поинтересовались, чем они 
могут помочь, и передали слова 
поддержки от команды. Кроме 
того, хоккеисты «Металлурга» со-
брали средства, которые будут пе-
реданы на реабилитацию чудом 
уцелевшего малыша.

— Очень приятно было полу-
чить поддержку от наших хокке-
истов! — рассказала «РГ» мама 
малыша Ольга Фокина. — С Ва-
нечкой им, к сожалению, погово-
рить не удалось, в реанимацию к 
нему не пускали. Но ребята по-

настоящему искренне за него бо-
леют. Подарили нам костюмчик в 
фирменных цветах клуба и иг-
рушку — командного лисенка. А 
еще предложили: когда подра-
стем, придем в детскую хоккей-
ную школу «Металлурга», чтобы 
вырастить из Вани чемпиона. «У 
вашего сына бойцовский харак-
тер!» — говорят хоккеисты. Как 
поправимся, в клубе ждут нас в 
гости и приглашают на матчи! 
Это было так неожиданно!

За последние дни самочувст-
вие Вани заметно улучшилось. У 
него была диагностирована за-
крытая черепно-мозговая трав-

ма, переломы, нарушение фун-
кции почек, переохлаждение, 
обезвоживание и сильное обмо-
рожение одной из ног. К счастью, 
обошлось без повреждений моз-
га. Накануне малыша перевели 
из реанимации в обычную пала-
ту. Ваня проявляет эмоциональ-
ную активность, хорошо кушает, 
играет. Подаренные хоккеистами 
игрушки оказались очень кстати.

Президенту НИИ неотложной 
детской хирургии и травматоло-
гии профессору Леониду Рошалю 
представители ХК вручили 
клюшку с автографами всей ко-
манды. Кстати, Рошаль — человек 
к хоккею очень близкий. В свое 
время он принимал непосредст-
венное участие в подготовке хок-
кеистов сборной СССР к знаме-
нитым играм Суперсерии с Кана-
дой. Хоккеисты тепло поблагода-
рили доктора и весь коллектив 
его клиники за участие в судьбе 
маленького земляка. 

А К Ц Е Н Т

Хоккеисты «Металлурга» 
собрали средства, которые будут 
переданы на реабилитацию чудом 
уцелевшего малыша

А К Ц Е Н Т

Сегодня в ассортименте аптек находится 
порядка 60—70% лекарственных 
препаратов зарубежного производства, 
их цена не всегда доступна гражданам

А К Ц Е Н Т

Одна аптечная сеть может состоять из 
сотен юридических лиц, необоснованно 
получая льготные налоговые режимы 
и сверхприбыли для своих 
непрозрачных офшорных акционеров
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Детей пугают 
по ночам

Видеокамеру специаль-
но установили, чтобы 
наблюдать за ребенком 

и няней. «Камеры были подклю-
чены к интернету со стандар-
тными заводскими настройками 
типа пары логин/пароль admin-
admin. Злоумышленники обна-
ружили камеры, легко подобра-
ли пароль, удаленно подключи-
лись к ним и начали разговари-
вать с малышом. В итоге ребенок 
был сильно напуган, у него за-
фиксировано стрессовое состоя-
ние», — отметили в компании.

Родители малыша поначалу 
пребывали в шоке и даже не зна-
ли, что делать в такой ситуации. 
Позднее им кто-то посоветовал 
обратиться к киберкриминали-
стам. «Специалисты Group-IB 
прибыли на место, поставили 
маршрутизатор, перенастроили 
точки доступа, попутно проведя 
«полевой анализ» радионяни», — 
рассказали в компании.

По словам психиатров, есть 
извращенцы, испытывающие 
удовольствие от детских страхов 
и слез. Но в обычной жизни они 
боятся подходить к детишкам, 
так как высок риск быть пойман-
ным. Действия через радионяню 
для них идеальный вариант. Эмо-
ции, на которые они провоциру-
ют детей, настоящие, а схватить 
на месте преступления их никто 
не сможет.  

Правоведы отмечают: в дей-
ствиях подобных хакеров при-
сутствует состав преступления, 
и родителям пострадавших ма-
лышей необходимо писать заяв-
ление в полицию. «Состав пре-
ступления может быть образо-
ван по следующим статьям: «не-
законное собирание или распро-
странение сведений о частной 
жизни лица, составляющих его 
личную или семейную тайну, без 
его согласия», «оскорбление, то 
есть унижение чести и достоин-
ства другого лица, выраженное в 
неприличной форме», а также 
«угроза убийством или причине-
ние тяжкого вреда здоровью», 
если имеется наличие таких уг-
роз, — пояснила «РГ» юрист Ио-

анна Щербакова. — Однако на 
практике уголовные дела в боль-
шинстве таких случаев не возбу-
ждаются из-за невозможности 
доказать сам факт собирания 
сведений, а также  незаконности 
этой процедуры». 

«Практика по данным делам 
немногочисленна, т.к. выявить 
факт взлома очень сложно даже 
опытным специалистам. Но об-
ращаться в полицию в подобных 
случаях следует хотя бы для фор-
мирования статистики и привле-
чения внимания к данной про-
блеме», — добавила эксперт.

Специалисты по компьютер-
ной безопасности отмечают, что 
если в имеющем доступ к интер-
нету гаджете есть микрофон и 
видеокамера, значит все, что он 
«слышит» и «видит», легко мо-
жет оказаться в руках третьих 
лиц. Если же микрофон исполь-
зуется для голосового управле-
ния устройством, то данные пе-
редаются наверняка.

Так, в 2017 году в Сети оказа-
лось 2 миллиона сообщений, за-
писанных мягкими игрушками 
CloudPets. С помощью таких иг-
рушек ребенок мог общаться с 
родителями, когда их нет рядом. 
В рекламном видео улетевший в 
командировку папа надиктовы-
вал на телефон сообщение своей 
дочери, после чего его можно 
было послушать через плюшево-
го медвежонка. Однако все эти 
записи хранились в облаке в не-
зашифрованном виде, а родите-
ли не утруждали себя выбором 
сильного пароля. Простым пере-
бором паролей (или методом 
«грубой силы») хакерам удалось 
взломать аккаунты 500 тысяч 
владельцев детских игрушек, и 
их записи оказались в Сети.

«То, что «умное» IoT-устрой-
ство передает данные произво-
дителю — это факт, с которым 
нужно смириться. Если не прои-
зойдет утечки, эти данные про-
изводитель сохранит. Скорее 
всего, это ничем вам не грозит: в 
конце концов, шпионить за все-
ми невозможно. По-настоящему 
опасно то, что поток данных мо-
гут перехватить хакеры и вычле-
нить из него ту информацию, ко-
торая им нужна. Насколько 
успешной будет их атака, зави-
сит от надежности алгоритмов 
шифрования, применяемых про-
изводителем софта для гаджета, 
безопасности самого IoT-
устройства и цифровой гигиены 
пользователей», — разъяснили в 
Group-IB. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Прогноз 
травматологов: в этом году 
травм при катаниях 
с гор будет больше

Смертельная 
ватрушка 

Ирина Рыбникова

Три несчастных случая подряд при катании на ватруш-
ках произошли в Подмосковье за одну неделю. 12-летняя 
жительница Дмитрова сломала ногу. В Королеве постра-
дала 13-летняя девушка — у нее диагностирован перелом 
позвоночника. Но больше всего не повезло 28-летнему 
жителю Одинцовского района — для него безобидное ка-
тание на ватрушке закончилось смертью.

Парадокс, но самой легкой в данном случае травмой 
отделалась юная катальщица, пришедшая с ватрушкой 
на склон, с которого катание запрещено. Даже табличка, 
информирующая об этом, была установлена.

Одинцовскому катальщику, как говорят очевидцы, 
просто не повезло. На горе, с которой он съехал, запре-
щающих табличек 
не было, но в процес-
се движения ватруш-
ку закрутило и выне-
сло прямо на дерево. 
На серьезной скоро-
сти мужчина врезал-
ся в него. К сожале-
нию, головой. Полу-
чил перелом основа-
ния черепа и закры-
тую черепно-мозго-
вую травму и умер 
по пути в больницу. Самое ужасное, что все это произош-
ло на глазах его маленькой дочки. 

А девушка из Королева воспользовалась специальной 
трассой, оборудованной именно для катания на ватруш-
ках. Но что-то пошло не так — опять же на скорости она 
вылетела из ватрушки и сломала несколько позвонков. 

«Катание на ватрушках — не самый опасный вид зим-
него отдыха, гораздо больше травм фиксируется от гор-
ных лыж и сноуборда. Да и на обычной ледянке, которая 
не амортизирует на кочках так, как ватрушка, проще 
травмировать межпозвоночный диск», — рассказал «РГ» 
профессор кафедры травматологии и ортопедии Москов-
ского областного научно-исследовательского клиниче-
ского института имени Владимирского Игорь Дорожко. 
Другое дело, что и ватрушками нужно пользоваться пра-
вильно. Прежде всего, идти имеет смысл лишь в цивили-
зованные места для спуска, где нет деревьев и строений, 
в которые можно врезаться. Спуск должен быть ровным, 
без ям и холмов, на которых ватрушка может подпрыг-
нуть так, что наездник из нее вылетит. 

И если, говоря о детях, Дорожко советует надеть им 
шлем и поставить в конце горки ловца, то взрослым са-
диться в ватрушку он в принципе не рекомендует. Осо-
бенно после 50 лет, когда и костная ткань уже не такая 
крепкая, и сердечно-сосудистая система начинает сда-
вать. У ватрушки есть еще одно небезопасное свойство — 
она развивает скорость тем большую, чем тяжелее чело-
век, севший в нее. 

В этом году, по прогнозам Дорожко, зимних травм в 
Московском регионе будет больше, чем в прошлом. «Зима 
такая стоит — более снежная и устойчивая, дней, когда 
можно с комфортом проводить время на улице, уже было 
больше, чем в прошлом году», — объясняет эксперт. 

1

Леониду Рошалю представители 
ХК «Металлург» вручили клюшку 
с автографами всей команды.

РЕЗОНАНС Представители ХК «Металлург» 
навестили спасенного в Магнитогорске малыша

Хоккеисты 
болеют за Ваню

Психиатрам 
известны извра-
щенцы, испытыва-
ющие удовольст-
вие от детских 
страхов и слез

— Читайте также: Чем заражены 
компьютеры россиян
rg.ru/art/1641442

— Читайте также: Что нужно знать, прежде чем отправиться 
на горнолыжный склон
rg.ru/art/1629118

Взрослым 
садиться 
в ватрушку 
в принципе 
не стоит
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День круглой печати
А также принятие в депо-
зит денежных средств, 
принятие на хранение 

документов, совершение испол-
нительных надписей, обеспече-
ние доказательств, в том числе в 
Интернете, и удостоверение вре-
мени предъявления электронных 
документов.

Под обеспечением доказа-
тельств подразумевается в 
том числе фиксирование фак-
тов травли и оскорблений в 
Интернете?

КОНСТАНТИН КОРСИК: Конечно. Обра-
щение к нотариусу позволяет за-
фиксировать, что оскорбитель-
ные записи, клевета и другие на-
рушения прав граждан действи-
тельно были размещены на опре-
деленных ресурсах в Сети. Осо-
бенно актуальна такая услуга для 
фиксации нарушения авторских 
прав, защиты веб-контента и ин-
теллектуальной собственности 
компаний и индивидуальных 
предпринимателей. Даже если 
потом записи будут удалены их 
автором, нотариально офор-
мленный документ будет слу-
жить для суда надлежащим дока-
зательством. Число обращений к 
нотариусу за подобной услугой 
растет ежегодно в среднем на 15—
20 процентов. За год нотариуса-
ми России было совершено более 
20 тысяч обеспечений доказа-
тельств в интернете.

Как будет работать фиксация 
доказательств в режиме он-
лайн?

КОНСТАНТИН КОРСИК: ФНП разработа-
ло порядок, который может быть 
принят после внесения соответ-
ствующих изменений в законо-
дательство. Согласно подготов-
ленному проекту, для получения 
нотариальной услуги в удален-
ном формате заявитель должен 
будет направить нотариусу через 
специальный публичный сервис 
Единой информационной систе-
мы заявление заданного формата 
с приложением установленных 
законом документов. В свою оче-
редь нотариус проводит провер-
ку полученных документов и на-
правляет на указанный заявите-
лем электронный адрес готовый 
нотариальный акт, удостоверен-
ный своей усиленной квалифи-
цированной электронной подпи-
сью.

Как гражданин будет подтвер-
ждать свою личность при вхо-
де в сервис системы?

КОНСТАНТИН КОРСИК: Законопроек-
том предполагается вариант на-
правления заявления через еди-
ный портал государственных и 
муниципальных услуг. При этом 
личность заявителя устанавлива-
ется путем проверки его реги-
страции в «Единой системе иден-
тификации и аутентификации 
(ЕСИА)».

Какие перспективы у проекта, 
когда инициатива может поя-
виться в Госдуме?

КОНСТАНТИН КОРСИК: Законопроект 
планируется внести на рассмо-
трение в Госдуму уже в первом 
квартале 2019 года. Помимо точ-
ного перечня нотариальных дей-
ствий, осуществление которых 
возможно без очной встречи с за-
явителем, положения проекта 
уточняют процесс регулирова-
ния режима тайны совершения 
нотариального действия, разъя-
сняют детали работы нотариуса с 
электронными документами и 
предоставления сведений из Еди-
ной информационной системы 
нотариата. Также инициатива ре-
гламентирует сам порядок уда-
ленного обращения граждан и 
юридических лиц за услугами но-
тариуса.

Безусловно, предлагаемые но-
веллы требуют тщательной про-
работки всех аспектов рассма-
триваемых процедур, и такая ра-
бота в настоящий момент прово-
дится на экспертном уровне. Но в 
целом распространение удален-
ного формата в сфере нотариаль-
ных услуг призвано стать очень 
удобным новшеством и для гра-
ждан, и для бизнеса. Это повысит 
скорость гражданского оборота 
и уровень комфорта заявителей, 
снизит  затраты времени и 
средств.

Особое значение такие новел-
лы могут иметь для обеспечения 
стабильности гражданского обо-
рота на труднодоступных и мало-
населенных территориях Рос-
сийской Федерации. У жителей 
таких районов далеко не всегда 
есть возможность посетить нота-
риуса лично. Зачастую добраться 
до нотариальной конторы невоз-
можно из-за сложных погодных 
условий, задержек в транспор-
тном сообщении. Нотариальные 
услуги в удаленном формате по-
могут человеку, нуждающемуся в 
правовой помощи, здесь и сей-
час.

Кроме того, полностью циф-
ровой формат взаимодействия 
нотариуса и заявителя может 
дать толчок для дальнейшего рас-
ширения сферы применения от-
дельных видов нотариальных 
действий, например, исполни-
тельной надписи нотариуса.

Многие не знают, что такое 
исполнительная надпись.

КОНСТАНТИН КОРСИК: По закону, если 
договор, в том числе кредитный, 
оформлен нотариально, то взы-
скать по нему долги можно без 
суда, напрямую в службе судеб-
ных приставов — по исполни-
тельной надписи нотариуса. Ис-
полнительная надпись помогает 
сделать процедуру взыскания 
долгов настолько простой, на-
сколько это возможно в принци-
пе. И комфортна она для обеих 
сторон. Для кредитора это пре-
жде всего быстрый способ вер-
нуть деньги, сэкономив при 
этом время и деньги на суды. Для 
должника хорошая новость со-
стоит в том, что взыскание по 
исполнительной надписи обра-
щается только на основную 
часть долга, проценты по нему и 
тариф на совершение самого но-
тариального действия. Никаких 
дополнительных штрафов за 
просроченные платежи с дол-
жника не возьмут.

Проще говоря, если заверить 
расписку, по которой занимае-
те кому-то «до получки»?

КОНСТАНТИН КОРСИК: Только не рас-
писку, а договор займа. Кроме 
того, это может быть и любой 
другой договор, связанный с фи-
нансовыми обязательствами, на-
пример аренды квартиры. Гра-
ждане, кстати, часто пользуются 
такой возможностью. Если вла-
делец жилья удостоверит у нота-
риуса договор с жильцами, то, 
если они съедут, не заплатив, с 
ними не надо будет судиться. До-
статочно предупредить должни-
ков о намерении решить вопрос с 
долгами через исполнительную 
надпись, дождаться окончания 
установленного законом срока в 
2 недели и можно идти с догово-
ром к нотариусу. Он совершит ис-
полнительную надпись, с кото-
рой уже можно обращаться к су-
дебным приставам. Или напря-
мую в банк.

Неужели банкиры сразу спи-
шут деньги с должника, увидев 
печать нотариуса?

КОНСТАНТИН КОРСИК: Исполнитель-
ная надпись приравнена к судеб-
ному решению. По закону, взы-
скатель может прийти в банк дол-
жника и предъявить либо испол-
нительный лист, выписанный су-
дом, либо исполнительную над-
пись нотариуса и указать номер 
счета, на который перевести 
деньги. Естественно, взыскатель 
должен знать, в каком банке на-
ходятся счета должника. Но этот 
вопрос можно проговаривать, 
например, в ходе заключения до-
говора.

В перспективе возможно пол-
ностью перевести процесс взы-

скания долгов в режим онлайн: 
после принятия норм, разрешаю-
щих проводить определенные но-
тариальные действия в удален-
ном формате. Документы могли 
бы перенаправляться в банк по 
защищенным электронным кана-
лам. При этом нотариусы уже 
сейчас обмениваются сведения-
ми с банками в рамках системы 
межведомственного электронно-
го взаимодействия.

Сколько исполнительных над-
писей нотариусы уже сделали?

КОНСТАНТИН КОРСИК: За 2018 год но-
тариусы России совершили боль-
ше исполнительных надписей, 
чем за предыдущие 3 года. Так, 
если за весь 2017 год нотариусы 
совершили 5068 исполнитель-
ных  надписей, то за неполный 
2018 год — более 19 тысяч испол-
нительных надписей. Более 90 
процентов исполнительных над-
писей совершены на основании 
кредитных договоров.

Иными словами, банки теперь 
предпочитают взыскивать 
деньги с должников по креди-
там не через суд, а через нота-
риуса?

КОНСТАНТИН КОРСИК: Более того, бан-
киры теперь стали реже обра-
щаться и к коллекторам. Гораздо 
проще получить исполнитель-
ную надпись и направить доку-
менты судебным приставам, ко-
торые обладают серьезными пол-
номочиями, чтобы взыскать долг, 
и действуют строго в правовом 
поле.

Постойте: вы же сказали, что 
с исполнительной надписью 
нужно идти в банк?

КОНСТАНТИН КОРСИК: Если известен 
банк, в котором должник хранит 
свои средства или получает зар-
плату, можно прийти в банк. 
Если банк не известен, то доку-
менты с исполнительной надпи-
сью направляются в службу су-
дебных приставов. На практике 
сегодня, как правило, именно 
так происходит. Примечательно, 
что не только банки, но и гра-
ждане все чаще стали пользо-
ваться преимуществами испол-
нительной надписи. За соверше-
нием исполнительных надписей 
на основании нотариально удо-
стоверенной сделки, связанной 
с денежными обязательствами 
или передачей имущества, за 
прошедший год-два стали обра-
щаться в 3,5 раза чаще, чем это 
было ранее. 

Важно, чтобы права участни-
ков гражданского оборота защи-
щались цивилизованным обра-
зом, при этом защита должна 
быть действенной. Можно ска-
зать, что исполнительная над-
пись — это очень эффективный 

способ разрешения проблем в 
ходе финансовых или имущест-
венных отношений между гра-
жданами.

Какая еще есть польза для кли-
ентов нотариусов от внедре-
ния цифровых технологий в их 
работу?

КОНСТАНТИН КОРСИК: Предыдущие 
решения законодателя позволи-
ли самым существенным обра-
зом упростить создание и оборот 
удостоверенных нотариусом 
электронных документов, и это 
предоставило гражданам и биз-
несу кардинально новые возмож-
ности, во много раз повышая ско-
рость и удобство совершения 
многих юридически значимых 
действий. По сути, можно гово-
рить о появлении электронного 
нотариата как масштабного про-
екта. Это приоритетное направ-
ление развития нашего правово-
го института, которым мы зани-
маемся на протяжении послед-
них нескольких лет. Все началось 
с создания Единой информаци-
онной системы нотариата, кото-
рая и стала своего рода базой для 
целого комплекса глобальных из-
менений. Благодаря ним нотари-
ат по праву заслужил статус пе-
редового института, одного из 
лидеров в разработке и внедре-
нии цифровых технологий в пра-
вовой сфере.

Например?
КОНСТАНТИН КОРСИК: Уже сейчас мно-
гие активно используют возмож-
ность удостоверения электрон-
ного документа или перевода до-
кументов из бумажной формы в 
электронную и обратно с сохра-
нением их юридической силы. 
Граждане активно переводят в 
электронный вид доверенности, 
согласия и прочие документы. То 
есть благодаря нотариусу доку-
мент оперативно пересылается в 
другой город в электронном 
виде, а уже там, при необходимо-
сти, вновь переводится в бумаж-
ный вид. Такая процедура очень 
удобна, когда, допустим, надо 
очень быстро оформить и пере-
слать разрешение на выезд ре-
бенка за границу от родителя, 
живущего в другом регионе, или 
когда для сделки в другом конце 
страны срочно необходимы удо-
стоверенные нотариусом устав-
ные документы предприятия или 
доверенность.

В феврале 2019 года вступит в 
силу норма, упрощающая проце-
дуру создания в электронном 
виде любого юридически значи-
мого документа с помощью нота-
риуса. Если заявителя интересу-
ет именно цифровой формат до-
кумента, он сможет получить его 
именно в таком виде, минуя «бу-
мажный» этап создания доку-
мента и его последующий пере-
вод в электронный вид. При этом 
гражданину даже не придется 
приобретать личную усиленную 
квалифицированную электрон-
ную подпись (УКЭП). Юридиче-
скую силу документу в цифре 
придаст УКЭП нотариуса.

Это, конечно, серьезные нов-
шества в организации работы но-
тариусов, благодаря которым 
граждане получают новый удоб-

ный и быстрый формат обслужи-
вания, когда все можно сделать в 
одном месте, без беготни по ин-
станциям и лишних трат.

С каждым годом все большей 
популярностью у россиян поль-
зуются и разработанные нотари-
атом современные публичные 
онлайн-сервисы. Они дают лю-
дям возможность оперативно и 
совершенно бесплатно прове-
рить важную юридическую ин-
формацию через интернет с лю-
бого имеющегося под рукой гад-
жета.

Вы имеете в виду сервис провер-
ки доверенностей?

КОНСТАНТИН КОРСИК: Не только его. 
Еще, например, можно получить 
информацию, находится ли то 
или иное движимое имущество в 
залоге. Данные сведения крайне 
важны при покупке автомобиля. 
Создание реестра уведомлений о 
залоге движимого имущество по-
зволило решить проблему мо-
шенничества при продаже авто-
мобилей на вторичном рынке. 
Раньше часто были ситуации, 

когда человек покупал машину 
вместе с долгами и был вынужден 
потом либо исполнять чужие 
обязательства, либо отдавать ав-
томобиль. Сегодня такой обман 
уже не возможен.

Можно ли сегодня подделать 
нотариальный документ?

КОНСТАНТИН КОРСИК: Все нотариаль-
ные действия фиксируются в на-
шей информационной системе. 
Это обеспечивает им качествен-
но новый уровень безопасности 
и надежной защиты от утери и 
подделки. Попытки сфальсифи-
цировать нотариальный доку-
мент потеряли всякий смысл — 
проверить факт удостоверения 
того или иного документа, кор-
ректность его содержания можно 
практически моментально.

А если человек придет к нота-
риусу с электронной версией до-
кумента вместо бумажного 
аналога, такой документ при-
мут? К примеру, нет у меня на 
руках оригинала свидетельст-
ва о рождении ребенка, и я хочу 
использовать его скан, когда-то 
сохранившийся в почте.

КОНСТАНТИН КОРСИК: Здесь нужно 
разграничивать простые элек-
тронные копии различных бу-
маг и действительно имеющие 
юридическую силу документы, 
созданные в электронном фор-
мате или переведенные в него. 
Если вы дома взяли свидетельст-
во о рождении, отсканировали 
его или сфотографировали, до-
пустим, на смартфон, то полу-
чившийся цифровой файл не 
имеет юридической силы. И это 

вполне справедливо, ведь «сле-
пить на коленке» такого рода 
файл может любой человек, вла-
деющий хотя бы одним графиче-
ским редактором.

При этом документ в элек-
тронной форме, который имеет 
юридическую силу, — это очень 
удобная и все более востребован-
ная в нашем гражданском оборо-
те вещь, за этим форматом — бу-
дущее. И здесь уже сегодня вам 
поможет нотариус.

Еще один вопрос, по которому 
давно идет дискуссия в общест-
ве: надо ли вводить обязатель-
ное нотариальное оформление 
сделок с недвижимостью. Поче-
му вы считаете, что квартиру 
лучше покупать через нотари-
уса, а не из рук в руки?

КОНСТАНТИН КОРСИК: Прежде всего 
нужно понимать, что сам про-
цесс нотариального удостовере-
ния сделки — это не какая-то 
формальность, а многошаговая 
процедура, включающая как об-
ширную работу нотариуса по 
проверке сведений, так и его 

личное общение со сторонами 
сделки. Перед ее удостоверени-
ем нотариус в обязательном по-
рядке проводит правовую эк-
спертизу всех документов. Бла-
годаря электронному взаимо-
действию с Росреестром, МВД и 
другими ведомствами актуаль-
ные данные нотариус получает 
сам, и весьма оперативно. В 
свою очередь, при очной встрече 
с участниками сделки нотариус 
разъясняет им правовую суть и 

последствия заключаемого дого-
вора, он обязан удостовериться, 
что стороны действуют осознан-
но и добровольно. Часто впо-
следствии сделки оспариваются 
в суде на том основании, что кто-
то чего-то не уяснил, не до конца 
понимал юридический смысл 
своих действий. Нотариальное 
удостоверение снимает эти ри-
ски. И очень важно, что нотари-
ально удостоверенный акт име-
ет повышенную доказательную 
силу. Оспорить его в отличие от 
договора в простой письменной 
форме крайне сложно. Кроме 
того, нотариус имеет право ис-
пользовать видеофиксацию, 
чтобы тем самым максимально 
подтвердить достоверность но-
тариального акта.

И коль скоро мы говорили об 
«электронном нотариате», нота-
риус сам подает в Росреестр све-
дения об удостоверенной им 
сделке в электронном виде, и в 
таком случае право собственно-
сти регистрируется всего за 1 ра-
бочий день. С 1 февраля 2019 
года такая процедура станет обя-
зательным действием нотариуса 
в ходе удостоверения сделки. 
При этом доплачивать за столь 
оперативный и удобный способ 
решения вопроса с регистрацией 
права собственности заявителю 
не придется

Нотариус, как и любой живой 
человек, может допустить 
ошибку. Что тогда?

КОНСТАНТИН КОРСИК: Если по ошибке 
нотариуса впоследствии сделка 
будет оспорена, или выяснится, 
что кто-то из ее участников по-
нес ущерб, такой ущерб будет 
полностью компенсирован нота-
риусом. Мы — единственный 
правовой институт, который не-
сет полную имущественную от-
ветственность, в том числе и 
благодаря многоступенчатой 
системе обязательного страхо-
вания нашей ответственности. 

Никакой другой профессиональ-
ный участник рынка недвижи-
мости не дает таких гарантий.

Распространенный довод «про-
тив», что оформлять кварти-
ру через нотариуса будет доро-
го.

КОНСТАНТИН КОРСИК: Зачастую те, кто 
высказывает такое мнение, давно 
не уточняли актуальные размеры 
стоимости нотариального удо-
стоверения сделки с недвижимо-
стью. За последние несколько лет 
тарифы на такое нотариальное 
действие были снижены более 
чем в три раза. Так, нотариаль-
ный тариф за удостоверения до-
говора купли-продажи квартиры 
между посторонними людьми 
стоимостью 10 миллионов ру-
блей составляет 25 000 рублей. 
А для сделок, которые подлежат 
обязательному нотариальному 
удостоверению, тариф составля-
ет 0,5% от стоимости недвижимо-
сти, при этом он ограничен поро-
гом в 20 000 рублей. То есть в слу-
чае, если нотариальное удостове-
рение сделок с жильем граждан 
станет обязательным, то и здесь 
тариф будет ограничен порогом в 
20 000 рублей, а для некой «сред-
ней» по стране квартиры ценой в 
2 миллиона рублей тариф соста-
вит 10 000 рублей. Это вполне 
обоснованный размер тарифа, 
при котором гражданину гаран-
тируется соблюдение его прав. 
Если же сравнить эти тарифы со 
стоимостью услуг различных по-
средников на рынке, которые во-
обще не несут никакой ответст-
венности за свои действия, то и 
здесь сравнение будет в пользу 
обращения к нотариусу.

Кстати, для 16 категорий гра-
ждан, включая ветеранов Вели-
кой Отечественной войны, инва-
лидов, несовершеннолетних лиц, 
также предусмотрен целый ряд 
льгот при оплате нотариального 
тарифа.

 Допустим, решение о нотари-
альном оформлении всех сделок 
с жильем будет принято: не 
возникнут ли очереди в нота-
риальных конторах, как в ста-
рые недобрые времена?

КОНСТАНТИН КОРСИК: Сегодня в Рос-
сии работают 8 тысяч нотариу-
сов. Такое количество квалифи-
цированных кадров вполне до-
статочно и соответствует объе-
му работы, которая возложена 
на наш институт. Отмечу, что все 
эти 8 тысяч специалистов — про-
фессиональные юристы широко-
го профиля, чья квалификация 
продолжает контролироваться и 
в обязательном порядке совер-
шенствоваться в течение всего 
времени работы нотариусом.

Нотариус есть даже в самых 
удаленных и труднодоступных 
районах нашей страны. Если 
округ большой, а нотариус толь-
ко один, то он регулярно осу-
ществляет выезды, работает во 
временных пунктах приема. Для 
обеспечения квалифицирован-
ной правовой помощью жителей 
удаленных и малонаселенных 
районов страны по инициативе 
Федеральной нотариальной па-
латы была разработана специ-
альная программа. Средства, по-
ступающие за счет отчислений от 
взносов нотариусов, направля-
ются в помощь в организации но-
тариальной деятельности на тер-
риториях со сложным климатом, 
неразвитой инфраструктурой, 
низкой плотностью населения. 
Это позволяет обеспечить нота-
риусов необходимым техниче-
ским оснащением, помочь обес-
печить самофинансирование их 
работы, заполнить вакантные 
должности, организовать регу-
лярные выезды нотариуса как в 
рамках одного нотариального 
округа, так и при необходимости 
— в примыкающие районы. Ду-
маю, это достаточно показатель-
ный пример того, как нотариат 
собственными силами и ресурса-
ми, в том числе финансовыми, 
решает очень важные вопросы 
государственного масштаба. 

Президент Федеральной нотариальной палаты Константин Корсик рассказал об инициативах по развитию нотариата.
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Документ, удостоверенный нотариу-
сом, приобретает особую силу в суде.А К Ц Е Н Т

Если договор оформлен нотариально, 
то долг по нему можно взыскать 
без суда напрямую в банке, получив 
исполнительную надпись нотариуса

А К Ц Е Н Т

С 1 февраля 2019 года нотариус при 
оформлении сделки с недвижимостью 
в обязательном порядке зарегистрирует 
ее в Росреестре за один день
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ГЕОПОЛИТИКА Политолог 
Сергей Караганов 
рассказал «РГ» о том, каким 
будет новый миропорядок

Мир по новым 
правилам

Евгений Шестаков

Во вторник в Высшей школе экономики состоится от-
крытая лекция декана факультета мировой экономики и 
мировой политики Сергея Караганова «Предсказуем ли 
мир?». В интервью «Российской газете» политолог рас-
сказал о том, какое будущее ждет мировое сообщество, и 
можно ли в принципе это будущее предсказать в совре-
менных реалиях.

В своей лекции вы стремитесь доказать, что тезис о не-
предсказуемости мира и невозможности влиять на него 
достаточно спорный. Почему вы пришли к таким выво-
дам?

СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Элемент непредсказуемости существует 
всегда. Существует он и сейчас. Его не больше, а даже, по-
жалуй, меньше, чем во многие другие исторические эпо-
хи. Одна из причин — способность масс гораздо больше 
влиять на политику из-за информационной революции. 
Роль лидеров, вне зависимости от их качества, снизилась 
по сравнению с прошлыми эпохами. И все же будущее 
достаточно предсказуемо, и на него можно и нужно вли-
ять в выгодном России направлении. Более того, смяте-
ние в умах многих мировых элит делает это воздействие 
потенциально эффективным. Но для этого, разумеется, 
страны и крупные игроки должны знать, чего они хотят, 
и иметь энергию и мозги, чтобы отказаться от веры в не-
предсказуемость будущего мироустройства.

 Вы хотите сказать, что нынешний раскол и ослабление 
Евросоюза и даже приход к власти внесистемного прези-
дента США Дональда Трампа можно было предсказать?

СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Причины так называемых геополитиче-
ских неожиданностей лежат в прошлых заблуждениях 
большинства, которые навязывались доминированием в 
дискуссиях, посвященным вопросам мировой политики 
и экономики, экспертов из англосаксонских стран, в 
первую очередь из США. Их экспертное сообщество за-
блуждалось часто по идеологическим соображениям, ча-
сто просто служило интересам элит своих стран. Но при 
этом имело широчайшие возможности распространять 
свои заблуждения. 

Предсказуемым был и приход к власти в США внеси-
стемного президен-
та, увидевшего, что 
Америка политиче-
ски проиграла не-
сколько войн, рас-
тратив триллионы 
на бессмысленные и 
кровавые затеи. В то 
время как Китай 
мощно рванул, начав 
теснить США не 
только на экономи-
ческих , но и полити-
ческих рынках.

Так что, Запад проспал возрождение Китая, убаюкан-
ный верой в собственное превосходство и непогреши-
мость?

СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Идеологические заблуждения, помно-
женные на способность навязывать свои взгляды, приве-
ли к тому, что Запад «проиграл» Китай. На Западе пред-
полагали, что, став более капиталистическим, Китай не-
избежно станет более демократическим и, соответствен-
но, менее способным управлять собой и своими ресурса-
ми. Но более прозападным Китай не стал. Опять же из-за 
веры в созданные им самим догмы и интеллектуальную 
лень, помноженную на жадность и забвение истории, За-
пад «проиграл» Россию. Уставшая от тягот и скудости ре-
ального социализма российская элита стремилась сбли-
зиться, если не интегрироваться с Западом, естественно, 
на достойных условиях. Если бы это произошло, нынеш-
нее ослабление Запада не было бы столь быстрым и бо-
лезненным.

Но согласитесь, непредсказуемые технологические про-
рывы и непредвиденные масштабные катастрофы, спо-
собны внести в развитие общества серьезные корректи-
вы, и все же сделать мир непредсказуемым?

СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Человечество не раз проходило через тех-
нологические революции. Но политическая сфера оста-
ется крайне консервативной, вопреки постоянно возни-
кающим и затем рушащимся утопиям. Не раз корректи-
ровали судьбу отдельных народов и стран катастрофы, 
но они не изменяли общий ход истории. Единственное, 
что может изменить все, — большая война. Она сделает 
полностью непредсказуемой или вовсе практически за-
кончит ход человеческой истории. Однако этот сценарий 
можно предотвратить умной политикой, многосторон-
ним взаимным сдерживанием и активной борьбой за 
мир. Последней, правда, пока нет.

Если не принимать во внимание «военный сценарий», 
каким вы видите геополитический прогноз на ближай-
шее будущее?

СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Продолжится с некоторым замедлением 
сдвиг мировой экономики и политики в Азию. Китай в 
обозримой перспективе достигнет по совокупной мощи 
положения державы, равной США. В свою очередь, Аме-
рика, благодаря «революции Трампа» сохранит свои по-
зиции державы номер один-два, но уже в меньшей степе-
ни как суперглобального игрока. Противостояние Рос-
сии и США станет частью «холодной войны» между Ки-
таем и США, которая будет доминирующей тенденцией 
международных отношений.В Европе усилятся национа-
листические тенденции, возможен частичный развал Ев-
росоюза. Более вероятен дрейф ЕС назад с нахождением 
нового баланса на уровне 1990-х годов.

Произойдет формирование двух центров притяжения 
— Америка плюс и Большая Евразия. Последняя состоит-
ся, если Китай возьмет на себя роль первого среди рав-
ных, начнет активно строить институты сотрудничест-
ва, сознательно погрузится в сеть связей и балансов.

Но главное, что следует понимать, — разваливается 
старая и формируется новая мировая система. Несмотря 
на относительно скромные ресурсы, особенно экономи-
ческие, Россия будет третьей из 5-6 стран, которые сыг-
рают ключевую роль в формировании нового миропо-
рядка. 

КОНФЛИКТ Пиар по-американски: миллиарды на военные базы по всему миру 
и ни цента на зарплаты бюджетникам

Пицца вместо зарплаты
Игорь Дунаевский

П
резидент Дональд Трамп и 
демократы в конгрессе 
США обменялись предло-

жениями по прекращению рекор-
дного по продолжительности шат-
д а у н а  ( а н г л .  g o v e r n m e n t 
shutdown) — приостановке рабо-
ты правительства. Но компромис-
са на горизонте так и не видно.

Глава государства обратился к 

нации и настаивал на своем тре-
бовании выделить 5,7 миллиарда 
долларов для строительства сте-
ны на границе с Мексикой. А в ка-
честве уступки предложил демо-
кратам одобрить на 3 года закон 
о правовой защите от депорта-
ции детей нелегальных мигран-
тов. Поддерживающие Трампа 
республиканцы намерены выста-
вить его инициативу на обсужде-
ние в сенате, где они обладают 

большинством голосов. Но оппо-
зиция отбила мяч еще до того, 
как президент его запустил. За 
полчаса до обращения президен-
та спикер нижней палаты Нэнси 
Пелоси назвала предложения 
Трампа «сборкой ранее отвер-
гнутых инициатив, неприемле-
мых по отдельности и в целом». 
Аналогичный отказ озвучил и 
глава демократической фракции 
в сенате Чак Шумер. Демократы 

требуют от Трампа подписать до-
кумент о возобновлении работы 
правительства без требований по 
строительству стены.

По данным телеканала CNN, 
контролирующие нижнюю пала-
ту демократы собираются со сво-
ей стороны вынести на голосова-
ние предложения по обеспече-
нию безопасности на границе с 
Мексикой, в том числе выделить 
дополнительно около миллиарда 
долларов на эти цели. Но катего-
рически отказываются рассма-
тривать вопрос о стене. Однако, 
как отмечает телеканал, для 
Трампа вопрос стены — дело 
принципа, а потому инициатива 
демократов шансов пройти даль-
ше не имеет.

Таким образом, ни одна из 
инициатив всерьез не претендует 
на роль компромисса. Спустя ме-
сяц после начала шатдауна сто-
роны ни на сантиметр не сдвину-
лись по направлению к консенсу-
су, продолжая сваливать вину за 
остановку работы правительства 
друг на друга.

Между тем ситуация для гос-
служащих, не получающих зар-
плату, становится все более бо-
лезненной. 

Как отмечает пресса, людям 
неоткуда брать деньги на выпла-
ты по кредитам, что повлечет за 
собой штрафные санкции со сто-
роны банков. При сложившемся 
в США жизненном укладе расхо-
ды, как правило, расписаны до 

цента и свободных денег на руках 
остается не так много. 

Но пока политики не решают 
проблему, а упражняются в кар-
тинных жестах. Так, бывший пре-
зидент Джордж Буш-младший в 
пятницу за свой счет приобрел 
шесть коробок с пиццей для сво-
их охранников (первым лицам по 
закону положена пожизненная 
охрана со стороны Секретной 
службы США. — «РГ»). Сомни-
тельное утешение для сотрудни-
ков этого ведомства, оставшихся 
без зарплаты из-за кризиса. А 
президент Дональд Трамп в Бе-
лом доме принимал одну из ко-
манд американского футбола. 
Поскольку средств на организа-
цию таких мероприятий сейчас 
не выделяется, глава государства 
за свой счет заказал гостям еду из 
американских сетей фастфуд. 
Пиццу, бургеры и картошку фри 
прямо в упаковках выложили на 
серебряные подносы и подали к 
столу.

Как отмечает The New York 
Times, через пару недель могут 
приостановить работу суды фе-
дерального уровня, поскольку 
будут заморожены зарплаты су-
дьям и другим сотрудникам си-
стемы. Парадоксально, но, согла-
сно оценкам экспертов, убытки 
от приостановки работы прави-
тельства, вероятно, уже превыси-
ли ту сумму в 5,7 миллиарда дол-
ларов, о которой спорят Дональд 
Трамп и его оппоненты. 

КАЗУС 

В Киргизии 
критикуют 
предложение 
отказаться от 
русского языка

БЕЗ 
ПОПУЛИЗМА
Константин Волков

Общероссийский киргизский 
конгресс (ОКК) заявил, что не 
согласен с предложением оппо-
зиции в Киргизии лишить рус-
ский язык статуса официально-
го, оставив ему лишь статус 
«языка международного обще-
ния».

Как отметил в своем заявле-
нии ОКК, предложение оппози-
ции — популизм, тогда как в Кир-
гизии хватает реальных про-
блем.

Кроме того, подчеркнули в 
ОКК, русский язык совсем не ме-
шает развитию киргизской эко-
номики, скорее наоборот — в Рос-
сии трудятся около миллиона 
граждан Киргизии, которые от-
сылают деньги домой, то есть 
поддерживают свою родину. Так-
же ОКК напомнил, что Россия — 
стратегический партнер Кирги-
зии.

Бывший премьер-министр 
страны Феликс Кулов также на-
звал идею «глупой».

«Это несерьезный аргумент — 
отменить статус официального 
только по причине того, что не 
придется готовить текст доку-
мента на официальном языке. 
Можно писать его на государст-
венном языке. А для принятия 
такого важного политического 
решения это глупый аргумент. 
На практике необходим будет 
перевод в любом случае, ведь мы 
вошли в ЕАЭС, в Таможенный 
союз, а также состоим в ШОС, 
где русский язык является рабо-
чим».

В настоящее время киргиз-
ский язык имеет в стране статус 
государственного, русский — 
официального.

Согласно определению ЮНЕ-
СКО государственный язык вы-
полняет интеграционную фун-
кцию и является одним из сим-
волов страны, а на официальном 
ведется государственное управ-
ление, судопроизводство, пи-
шутся законы. 

ПРОТЕСТЫ Пока Макрон с мэрами проводит национальные 
дебаты, «желтые жилеты» маршируют по Парижу

Дебаты и демарши 

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Н
есмотря на начавши-
еся во Франции об-
щенациональные де-
баты по острым со-
циально-экономиче-
ским проблемам, 
старт которым на 
прошлой неделе дал 
президент Эмманю-

эль Макрон на встречах с сотнями 
мэров в нормандском городке 
Гран-Буртерульде, а затем в Суйа-
ке на юго-западе страны, «желтые 
жилеты» решили не отказываться 
от очередного дня действий.

Десятой по счету «протестной 
субботой» они стремились дока-
зать, что их решимость непоколе-
бима, и им это удалось сделать. В 
протестных акциях, состоявших-
ся по всей стране, приняли учас-
тие 84 тысячи человек — столько 
же, что и неделю назад. В Париже 
их было семь тысяч, собравшихся 
на обширной Эспланаде Инвали-
дов на левом берегу Сены. Иници-
атор этой акции — один из лидеров 
«желтых жилетов» 33-летний 
Эрик Друэ — призвал единомыш-
ленников принести цветы и свечи 
в память о 10 французах, погиб-
ших за минувшие два месяца в 

основном в ходе блокирования 
автомобильных дорог и тран-
спортных развязок. После этой 
церемонии и минуты молчания 
«желтожилетные» совершили 
15-километровый марш, который 
впервые провели по согласован-
ному с полицией маршруту, чего, 
отметим, ранее не было.

Более того, шествие сначала по 
левобережным набережным 
Сены, а затем через площадь Ита-
лии и Монпарнасский вокзал 
прошло без каких-либо трений со 
стражами закона. Тому есть объя-
снение: за поддержанием порядка 
в колоннах следили около ста не-
формалов с белыми повязками на 
рукавах из сформированной «жи-
летами» службы безопасности.

Четырехчасовое шествие, как 
и предполагалось, завершилось в 
исходной точке — на Эспланаде 
Инвалидов. Большая часть мирно 

настроенных «жилетов» из про-
винции отправилась на вокзалы и 
стоянки автобусов, чтобы вер-
нуться домой.

Однако в этот момент появи-
лись непрошеные гости — парни в 
черных одеждах и в шарфах, 
скрывающих лица. Они разверну-
ли транспарант, из которого ста-

ло ясно, что эти манифестанты 
представляли собой ультралевых 
«антикапиталистических» ради-
калов. В районе церкви Сен-
Франсуа-Ксавье они стали прово-
цировать полицейских, бросать в 
них камни и бутылки, сломали 
светофор. В ответ получили от 
стражей порядка немалую пор-
цию слезоточивого газа и ледя-
ные струи из водяной пушки. 42 
наиболее агрессивных парня 
были задержаны.

Отметим, что жандармам и по-
лицейским удалось достаточно 

быстро взять ситуацию под 
контроль, а когда оставшиеся ма-
нифестанты задумали пробрать-
ся в сторону Елисейских полей, то 
были остановлены. И это еще одна 
особенность 10-й «желтой суббо-
ты» в Париже: в отличие от всех 
предыдущих суббот на главной 
авеню столицы неформалов не 
было.

В то время как «жилеты» мар-
шировали по парижским улицам, 
на площади Республики собра-
лись несколько десятков репор-
теров и корреспондентов разных 
изданий, которые выразили свой 
протест против нападений, угроз 
и прочих проявлений агрессии в 
их адрес в ходе манифестаций. По 
их словам, журналистам достает-
ся как от полицейских, так и от 
«желтых жилетов». «Протестую-
щие имеют право на публичные 
манифестации, но и у журнали-
стов есть законное право инфор-
мировать граждан о важных со-
бытиях, происходящих в стране», 
— заявил выступивший на митин-
ге генеральный секретарь «Ре-
портеров без границ» Кристоф 
Делор.

И действительно, представите-
лей французских СМИ протесту-
ющая публика, мягко говоря, не-
долюбливает. Так, в прошлую суб-

боту в Руане (Нормандия) четы-
рем репортерам телеканала TF1 
прошлось уносить ноги после 
стычки с  возмущенными горожа-
нами. Такая же участь постигла 
к о р р е с п о н д е н т а  г а з е т ы 
Republicain Lorrain на севере 
Франции. Чем журналисты не 
угодили «жилетам»? Конечно, не 
все, но многие из их числа счита-
ют, что СМИ недостаточно объек-
тивно рассказывают об их движе-
нии. Мол, «работают на власть». 
Естественно, у пишущей и снима-
ющий братии есть свои преферен-
ции. Справедливости ради отме-
чу, что новостные телеканалы 
постоянно приглашают в студии 
представителей неформалов, а те, 
не стесняясь в выражениях, изла-
гают свою позицию, в частности, 
весьма критичную в отношении 
президента и властей в целом. Так, 
в эту субботу на телеканале 
BFMTV с утра до вечера наряду с 
экспертами и политиками мани-
фестации комментировал острый 
на язык молодой предпринима-
тель Айк Шагиньян, основатель 
«желтой» группы «Коллектив 17 
ноября». И таких примеров мож-
но привести множество. 

Большая часть «желтых жилетов» про-
тестовали мирно, но все же избежать 
столкновений с полицией не удалось.

Джордж Буш-младший вслед за Трампом не удержался от возможности попиариться. И раскошелился на пиццу 
для своих охранников, оставшихся без зарплаты.

А К Ц Е Н Т

Четырем репортерам телеканала TF1 
пришлось уносить ноги после стычки 
с протестующими горожанами

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Эсминец США 
снова зашел 
в Черное море

ПЫТЛИВЫЙ 
ВЗГЛЯД 
НА «КУКА»
Юрий Гаврилов

Американский эсминец «До-
нальд Кук», известный своими 
многочисленными рейдами к 
российским берегам, вновь за-
шел в Черное море.

Официальной причиной его 
появления в этом регионе адми-
ралы США называют поддержку 
партнеров по НАТО и плановое 
патрулирование отдаленных 
мест в Мировом океане. Океан от 
«Кука» сейчас далеко, а вот рос-
сийский Крым — близко. Поэто-
му очередной «визит» корабля 
США с крылатыми ракетами 
«Томагавк» на борту наши фло-
товодцы не оставили без внима-
ния. В штабе ВМФ отлично пони-
мают истинную цель дальнего 
похода эсминца.

Как это уже случалось не раз, 
команда «Дональда Кука» опять 
попытается разведать систему 
обороны нашего полуострова. 
Как сообщили корреспонденту 
«РГ» в Национальном центре 
управления обороной РФ, сразу 
после вхождения эсминца США 
в акваторию Черного моря он 
был взят под контроль нашими 
моряками. 

«К непосредственному на-
блюдению за действиями амери-
канского военного корабля при-
ступил сторожевик Черномор-
ского флота «Пытливый». Поми-
мо этого, на всем протяжении 
пребывания эсминца США в 
зоне ответственности флота за 
ним будет вестись слежение с 
помощью электронных и техни-
ческих средств флота», — заяви-
ли в оборонном ведомстве. 

Противостояние 
России и США 
станет частью 
«холодной войны» 
между Китаем 
и США
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МАРШРУТЫ Первых туристов отправят к орбите уже в этом году

Отдохнуть в космосе
Алена Узбекова

П
олет к звездам для косми-
ческого туриста будет 
длиться около 15 минут, в 

невесомости человек сможет 
провести примерно 4 минуты .

Об этом «Российской газете» 
рассказал гендиректор Космокур-
са Павел Пушкин. Компания об-
ещает туристам полеты к орбите в 
2025 году. Ранее глава «Роскосмо-
са» Дмитрий Рогозин говорил,  что 
уже в 2020 году можно будет до-
ставлять космических туристов 
на Международную космическую 
станцию «быстрее авиаперелета 
из Москвы до Брюсселя». 

Тем временем,  две американ-
ские компании уже начали прода-
жу билетов на свои суборбиталь-
ные запуски. Цена для одного кос-
мического туриста составит 200—
300 тысяч долларов. Суборби-
тальные полеты отличаются от ор-
битальных, как автомобили, дви-
жущиеся со скоростью 50 киломе-

тров в час и разгоняющиеся до 200 
километров за минуты, отмечают 
эксперты. Орбитальная скорость 
очень высокая — примерно 28 ты-
сяч километров в час, или 7,8 ты-
сячи метров в секунду, она позво-
ляет долго оставаться на орбите, 
делая при этом полет технически 
сложным и дорогим. 

Суборбитальная скорость в 
разы меньше — от тысячи метров в 
секунду — выводит аппарат за пре-
делы атмосферы и возвращает  на 
землю через несколько минут по-
сле выключения двигателя. Суб-
орбитальные аппараты проще, де-
шевле, многоразового использо-
вания. Именно поэтому они по-
зволяют сделать космический ту-
ризм массовым в перспективе. 

Россияне обещают доставлять 
туристов в космос за те же деньги, 
что и американцы, но на высоту в 
два раза больше — до 200 киломе-
тров, пояснил Павел Пушкин. Ис-
пытывать невесомость при этом 
можно будет в два раза дольше. 

«Туристы в космос уже летали, 
— отметил вице-президент Россий-
ского союза туриндустрии Юрий 
Барзыкин. — Правда, то были пол-
ноценные орбитальные полеты на 
несколько суток, и стоило это де-
сятки миллионов долларов. Один 
из таких туристов сделал своей 
компании хорошую рекламу и 
окупил расходы на полет». 

Сейчас, добавил Юрий Барзы-
кин, речь идет о непродолжитель-
ных полетах, которые гораздо де-
шевле. «Такой туризм действи-
тельно может стать массовым в от-

даленной перспективе. Пока же 
набирают популярность экскур-
сионные туры к местам запуска 
ракет», — уточнил эксперт.

Космический туризм — дело за-
тратное, не только для путешест-
венников, но и для организаторов, 
отметил в разговоре с «РГ» вице-
президент Ассоциации туропера-
торов России Дмитрий Горин. 
«Позволить себе это могут компа-
нии в качестве дополнительной 
опции к основной деятельности. 
Плюс не стоит забывать, что кос-
мос — это хорошая реклама для 

компании. Но, конечно, впечатля-
ет, что то, что казалось еще неве-
роятным несколько лет назад, ста-
новится реальностью, почти 
сбывшейся мечтой», — рассказал 
Дмитрий Горин.

По оценке Павла Пушкина, 
российский проект космического 
туризма может окупиться в сред-
нем за десять лет при условии, что 
в год в космос будут отправляться 
не менее 700 туристов, когда все 
выйдет на полную мощность. 
«Пока мы планируем делать два 
пуска в неделю с экипажем в 
шесть человек», — уточнил он.

При этом серьезных ограниче-
ний по здоровью для пассажиров 
суборбитальных полетов ввиду 
относительно невысокой скоро-
сти нет. «Ограничения примерно 
такие, как для пассажиров самоле-
тов или посетителей сложных ат-
тракционов. Тренировочные ис-
пытания успешно проходили даже 
80-летние люди», — рассказал Па-
вел Пушкин. •

ОПРОС 

Россияне стали 
тратить деньги, 
как до кризиса

ПОКУПАЛИ 
НА ЗДОРОВЬЕ 
Надежда Толстоухова

Потребление россиян в 2018 
году вернулось на уровень до-
кризисного 2014 года. 
     Такой вывод делают аналитики 
исследовательского центра «Ро-
мир», получив данные опроса по 
расходам россиян.
 Больше, чем в прошлом году,  
люди стали  тратить на ремонт 
своих квартир и домов, покупать 
новую мебель и ювелирные 
украшения. Россияне не эконо-
мили и на крупных покупках. 
Почти по всем категориям рас-
ходы увеличились, особенно на 
медуслуги и отдых, одежду и об-
увь, смартфоны.

Вдвое, с 10 до 21 процента, 
выросло и число граждан, изряд-
но потратившихся в 2018 году на 
отдых. Вдвое же, с 15 до 31 про-
цента, увеличилась доля тех, кто 
платил за медицинские услуги. В 
основном это были женщины и 
респонденты обоих полов стар-
ше 60 лет. 

Молодежь тратилась на по-
купку одежды и обуви: об этом 
заявили 68 процентов участво-
вавших в опросе респондентов в 
возрасте 18—24 лет. Они же поку-
пали новые гаджеты. Число ре-
спондентов, вложившихся в по-
купку смартфонов, увеличилось 
с 9 процентов в 2017 году до 15 в 
2018 году. 

Однако число тех, кто позво-
лил себе новый автомобиль, не-
сколько сократилось: с 4 до 3 
процентов. По-видимому, из соо-
бражений экономии россияне 
предпочли вложиться в ремонт 
своих старых машин, а не в по-
купку новых. Также за последние 
полгода только 7 процентов рос-
сиян покупали бытовую техни-
ку, свидетельствуют данные 
опроса. 

Этот показатель падает на 
протяжении нескольких послед-
них лет: еще в 2016 году он был 
равен 13 процентам.  Видимо 
техника стала «выносливее» и ее 
не надо так часто менять. И люди 
с большей охотой тратят деньги 
на отдых и поправку здоровья, 
чем на обновление домашней 
техники и электроники. 

Интересно, что респонденты 
редко планируют крупные по-
купки заранее или предпочита-
ют не говорить об этом социоло-
гам. А некоторые траты заранее 
и спрогнозировать бывает труд-
но. Так, обновлением гардероба 
планировали заняться только 25 
процентов опрошенных, хотя 
фактически в прошлом году на 
покупку одежды и обуви потра-
тились более половины опро-
шенных. 

То же самое произошло и с 
тратами на медицину, на отдых, 
на ремонт квартир и автомоби-
лей, на развлечения. 

Вообще, экономия давалась 
россиянам с трудом: 42 процен-
та не планировали совершать 
крупные покупки, но лишь 15 
процентам удалось это сделать. 
Говоря о планах на наступивший 
год, россияне уже по традиции 
заявили о стремлении к эконо-
мии — четверть наших соотечест-
венников постараются отказать-
ся от крупных покупок, а осталь-
ные планируют хотя бы сокра-
тить расходы на них.

Тем временем, средний чек 
россиян в магазинах во вторую 
неделю 2019 года упал сразу на 8 
процентов по сравнению с пер-
вой неделей.  Новогодний поку-
пательский бум спал, и люди 
снова стали обходить несколько 
магазинов в поисках более вы-
годных цен. 

Однако расходы среднестати-
стической семьи за неделю все-
таки выросли на 4 процента по 
сравнению с первой неделей 
года. Они составили 4067 ру-
блей. •

Переход наличности 
через границу 

СЕРГЕЙ ШКЛЯЕВ: Чаще всего 
речь идет о покупке и 
ввозе в страну высоко-

технологичных товаров, по-
скольку для них действует нуле-
вая таможенная пошлина, а зна-
чит, и цену можно писать сколь 
угодно высокую. Иногда под ви-
дом дорогой новейшей установ-
ки пытаются провезти что-то 
более дешевое и простое. Мы это 
выявляем.

Много попыток махинаций 
регистрируется в свободных та-
моженных зонах, где закон по-
зволяет не платить пошлины. 
Такой «болевой точкой» у нас 
долгое время был Калининград. 
Мы с коллегами из Калинин-
градской областной таможни 
потратили много сил на борьбу 
с недобросовестными участни-
ками внешнеэкономической де-
ятельности, и сейчас ситуация 
изменилась к лучшему. 

Что пытаются выдать за до-
рогие товары? 

СЕРГЕЙ ШКЛЯЕВ: Номенклатура ши-
рокая: бывшие в употреблении 
компьютеры, флеш-карты, ве-
тряные генераторы, медицин-
ское оборудование, к примеру, 
томографы. Однажды декларант 
запрещал вскрывать упаковку с 
какими-то кристаллами, кото-
рые якобы используются при 
производстве компьютеров, по-
тому что это могло повлиять на 
их свойства. Заявленная стои-
мость товара в тысячи раз пре-
вышала любой аналогичный. 
Мы все-таки взяли пробы, и ни-
какие чудо-свойства порошка 
не подтвердились. 

Правда, что до сих пор россияне 
возят через границу наличность 
«на себе» и в чемоданах? 

СЕРГЕЙ ШКЛЯЕВ: Вы удивитесь, но 
это происходит довольно часто. 
Сейчас мы реализуем пилотный 
проект по автоматизированно-
му контролю сведений о налич-
ности, которая перемещается 
через границу физическими ли-
цами.

Мы увязали наши программы 
с базами данных Росфинмони-
торинга, и теперь можем опера-
тивно проверить, был ли чело-
век, перевозящий наличность, 
когда-либо замешан в финанси-
ровании террористической и 
экстремистской деятельности 
или нет. Если да, мы пресекаем 
вывоз денег. Закон дает таможне 
такое право.

Но есть и другие тропы, по ко-
торым уже бизнес выводит 
деньги за рубеж? И они вам хо-
рошо известны, но перекрыть 
эти потоки пока не удается. 

СЕРГЕЙ ШКЛЯЕВ: Поверьте, они пере-
крываются. И потоки уже не та-
кие большие, как были раньше. 
Достаточно сказать, что за по-
следние три года в 20 раз — с 2,09 
миллиарда долларов до 80,6 
миллиона долларов — сократил-

ся объем сомнительных внешне-
торговых операций, которые 
фиксирует таможня.

Произошло это благодаря те-
сному взаимодействию между 
ФТС России, ФНС России, Бан-
ком России и Росфинмонито-
рингом. Мы вместе отрабатыва-
ем схемы вывода денег. Основ-
ных — три.

Первая: использование под-
ложных документов — деклара-
ций, товарно- транспортных на-
кладных, внешнеторговых кон-
трактов — по сделкам, которые в 
реальности никогда не заключа-
лись. Раньше серьезной пробле-
мой было получение от участни-
ков ВЭД уполномоченными бан-
ками поддельных деклараций, 
но эта проблема была урегули-
рована (банки стали получать 
декларации напрямую из ФТС). 
Взаимодействие с мегарегуля-
тором постоянно совершенст-

вуется, и сейчас информация 
обо всех сомнительных опера-
циях, в том числе с использова-
нием деклараций на товары, пе-
редается через ЦБ в уполномо-
ченные банки по закрытым 
электронным каналам. Эти же 
сведения уходят в Росфинмони-
торинг, который тоже следит за 

валютными сделками. Так что 
возможность подачи недосто-
верной декларации почти лик-
видирована. С другими подлож-
ными документами борьба еще 
ведется.

Вторую схему мы называем 
«карусель». Это когда один и тот 
же товар неоднократно переме-
щается через таможенную грани-
цу. Сначала нерезидент продает 
его российской компании, кото-
рая потом уступает права на него 
другой фирме. Та снова вывозит 
покупку за границу и передает 
первоначальному поставщику. 

Так товар может ездить туда и 
обратно несколько раз, и всякий 
раз за него платят деньги. Схема 
фиксируется таможней благода-
ря системе управления рисками, 
путем досмотра, оценки, экспер-
тизы перемещаемого товара. О 
подозрительной сделке мы опять 
же информируем ЦБ, который 
отправляет в уполномоченный 
банк сигнал о том, что финансо-
вые операции нужно заблокиро-
вать.

И третья схема — создание 
фирм-однодневок под конкрет-
ный контракт. Такая фирма за-
ключает с поставщиком договор 
и переводит аванс, а потом исче-
зает. Обнаружив такое, мы при-
влекаем участника внешнеэко-
номической деятельности к ад-
министративной и уголовной 
ответственности — в зависимо-
сти от ущерба. 

Но как можно привлечь к от-
ветственности однодневку? На-
верняка фирма уже ликвидиро-
вана, а ее собственники завели 
десяток новых? 

СЕРГЕЙ ШКЛЯЕВ: Сейчас таможен-
ные органы сначала фиксируют 
неисполнение обязательств по 
контракту и только потом могут 
применять меры к нарушителю. 
Срок исполнения обязательств 
по контракту может быть и 5, и 
10 лет.  Естественно, спустя 
столько времени найти концы 
бывает трудно. 

Поэтому суммы задолженно-
сти по штрафам перед федераль-
ным бюджетом колоссальные. 
За совершенное нарушение 
штраф равен 75–100 процентам 
от суммы выведенных средств. 
Понятно, что однодневка никог-
да штраф не выплатит, вот долги 
и копятся, а мы часто работаем 
«на корзину». 

Но в ближайшее время мы 
полностью перестроим все про-
цессы и будем работать на пре-
дотвращение незаконных и сом-
нительных валютных операций. 
В Минфине уже обсуждается 
проект изменений в закон о ва-
лютном регулировании, в кото-
ром будет закреплено само по-
нятие сомнительной операции, 
прописаны критерии отнесения 
валютных операций к сомни-
тельным и определен механизм 
взаимодействия ведомств для 
противодействия им. 

Таможенники хорошо знают все 
хитрости путешественников.А К Ц Е Н Т

До сих пор россияне возят 
через границу наличность «на себе» 
и в чемоданах

А К Ц Е Н Т

Цена одной «поездки» в космос составит 
200—300 тысяч долларов. Россияне 
обещают доставлять туристов на высоту 
до 200 километров на 15 минут

ЦИФРА

25
ПРОЦЕНТОВ

россиян  планируют отказаться 

в этом году от крупных покупок. 

В прошлом году таких было по-

чти в два раза больше, но только 

15 процентов из них сумели 

удержаться от крупных трат

Во вторую неделю 
этого года в сред-
нем семьи потрати-
ли на 4 процента 
больше, чем в пер-
вую неделю

ОДНОДНЕВКИ ПРОВЕРИТ «ЦИФРА»

Пока в минфине обсуждают проект изменений в за-
кон о валютном регулировании и закон не принят, 
как вы планируете действовать?

СЕРГЕЙ ШКЛЯЕВ: Сейчас мы действительно не можем на-

прямую влиять на выплату авансовых платежей, и дать 

нам такое право необходимо.

Пока же мы реализуем пошаговое взаимодействие со 

всеми заинтересованными органами, чтобы как можно 

оперативнее отслеживать и предотвращать вывод денег 

за рубеж.

Так, если по нашим критериям сделка относится к высо-

кой степени риска, мы запрашиваем у налоговой службы 

информацию о ведении соответствующей фирмой фи-

нансово-хозяйственной деятельности. Если организа-

ция, по данным налоговой службы, деятельность не осу-

ществляет, мы можем направить оперативные подразде-

ления по месту регистрации компании, чтобы установить 

факт наличия или отсутствия организации. Как правило, 

никого по месту регистрации нет. Затем вся информация 

фиксируется и направляется в ЦБ, который имеет право 

приостанавливать и блокировать денежные переводы.

Кроме того, мы регулярно передаем в ФНС информацию 

об участниках внешнеэкономической деятельности, ука-

завших недостоверные сведения при регистрации. Нало-

говая впоследствии исключает такие «номинальные» юр-

лица из ЕГРЮЛ.

За последние три года мы сообщили почти о четырех ты-

сячах фирм-однодневок. Такое всестороннее взаимо-

действие и позволяет нам постепенно переориентиро-

вать систему с фиксации фактов нарушения законода-

тельства на их предотвращение.

Из-за такого пристального внимания надзорных 
органов не выросла ли нагрузка на бизнес?

СЕРГЕЙ ШКЛЯЕВ: Наоборот. Отладив взаимодействие с 

ЦБ, мы ушли от паспортов сделок, от бумаг и контроль 

стали проводить в электронном виде.

Для бизнеса это означает минимизацию издержек, свя-

занных с предоставлением документов. Все сведения о 

сделке переводятся банком в электронный вид и дальше 

передаются нам. Мы вносим сведения о перемещении 

товаров и таким образом следим за исполнением кон-

трактов.

Может ли таможенная служба предпринимать 
меры для устранения однодневок с рынка?

СЕРГЕЙ ШКЛЯЕВ: С сентября 2018 года ФТС наделена 

правом обращаться в суд с исками о ликвидации ор-

ганизаций, о признании притворных сделок недейст-

вительными и применении последствий их недейст-

вительности (возврат полученного сторонами по 

сделке). Мы шли к этому на протяжении нескольких 

лет.

И наконец у нас появился инструмент, который позво-

лит однозначно зафиксировать недобросовестность 

конкретных компаний и пресечь их дальнейшую дея-

тельность.

В будущем мы планируем запустить сервис «Досье 

участников внешнеэкономической деятельности», где 

будет собрана вся информация о компании, о решени-

ях суда и надзорных органов относительно ее для ис-

пользования заинтересованными контролирующими 

органами и ведомствами.

ОНИ УШЛИ И НЕ ОБЕЩАЛИ 
ВЕРНУТЬСЯ
В чем смысл финансовых санкций против России с 2014 
года? Ответ — перекрыть возможность получения длин-
ных денег за рубежом для роста, для модернизации. Это 
уже случилось? Или же нет и поток иностранных денег 
не иссякает? 
Как, например, обстоят дела с прямыми инвестициями 
в Россию — в трансфер технологий, в бизнес, чтобы на-
прямую им рулить? Ответ: не очень. Накопленный за-
пас прямых инвестиций из России за рубеж — 448 мил-
лиардов долларов, а вот в Россию из-за границы — 520 
миллиардов долларов, по данным ЦБ на 1 октября 2018 
года. Разница в нашу пользу порядка 70 миллиардов. 
Когда-то была до полутора раз больше. Небольшие на 
самом деле деньги. Этот же показатель в Чехии — боль-
ше 130 миллиардов долларов, в Польше — почти 200 
миллиардов, по данным МВФ на 1 июля 2018 года. В 
сравнении с Россией это малые экономики. А вот в Бра-
зилии (сопоставима с нами) — до 400 миллиардов. Мог-
ло бы и у нас быть столько же. Жаль, что не так, прямые 
инвестиции из-за 
рубежа — это надо-
лго, они очень силь-
ный рычаг для ро-
ста. 

Ну и ладно! А как 
там поживают ино-
странные портфель-
ные инвестиции? 
Тоже из-за рубежа, в 
российские ценные 
бумаги. Если они на 
годы, то это отлич-
ный источник для 
инвестиций. В новые 
мощности, технологии, инфраструктуру. 

И здесь — не очень. Накопленный запас портфельных 
инвестиций, вложенных из России за границу, — 69 мил-
лиардов, а полученных нами от иностранцев — 229 мил-
лиардов. Сальдо тоже «в нашу пользу» — 160 миллиардов 
долларов. Вроде бы неплохо? Но это не деньги, а остатки. 
Когда-то, в начале 2008 года, это сальдо «в наш карман» 
достигало примерно 350 миллиардов, в 2,2 раза больше 
того, что имеем сегодня. Хотя деньги большей частью ко-
роткие, спекулятивные, но все равно жалко. Все-таки де-
нежный источник, годами находившийся во внутреннем 
обороте России. 

А есть еще и «прочие инвестиции» (по классификации 
МВФ). К нам, к нам — в Россию! Хорошая вещь, в них «си-
дят» долгосрочные ссуды российским компаниям и бан-
кам, прежде всего крупнейшим. Когда-то это был боль-
шой финансовый мотор. Уже четверть века банки и фон-
довый рынок внутри России мелкие. Раз так, за деньгами 
шли за границу. Пиастры, пиастры!

А вот и не получается. Накопленный запас «прочих 
инвестиций», отданных из России за границу, равен 357 
миллиардам, а полученных нами из-за рубежа — 272 
миллиардам. Батюшки, отрицательное сальдо! Отдали 
«туда» на 85 миллиардов больше, чем получили! Когда-
то же было все наоборот. В начале 2008 года запас «про-
чих инвестиций», пришедших в Россию, превышал пе-
реданные «туда» (на Кипр, в карибские офшоры, в Лон-
дон, Нью-Йорк и Амстердам и т.п.) больше, чем на 150 
миллиардов долларов! Все деньги были в гости к нам!

Что ж, последние десять лет выдались сложными. Тут 
и глобальный финансовый кризис 2008—2009 годов, и 
свой собственный в 2014—2016 годах, удобренный сан-
кциями. Можно подводить итоги. В начале 2008 года 
сальдо в пользу России по всем накопленным инвестици-
ям — 629 миллиардов долларов. Через десять лет — 147 
миллиардов. Что имеем? Чужих денег внутри России ста-
ло в четыре с лишним раза меньше.

Кто-то будет говорить о финансовой блокаде России. 
Или валить всю вину на самих себя. От этого ничего не 
изменится. Идея одна — чужих денег не получите. Поти-
хоньку, годами стягивание финансовой петли. В Чехии 
накопленных инвестиций из-за рубежа (привлеченные 
минус ушедшие) — 200 миллиардов, в Польше — 422 мил-
лиарда долларов.  Гораздо больше, чем в России. Между 
тем экономика Че-
хии по размерам 
ВВП в 6,5 раза мень-
ше, чем России, 
Польши —  в 2,9 раза. 
А как там Бразилия, 
с которой нас гло-
бальные инвесторы 
вечно путают? У 
Бразилии таких на-
копленных инвести-
ций — почти 900 мил-
лиардов долларов, у 
нас — 147 миллиар-
да, в шесть раз мень-
ше, при том что ВВП России и Бразилии сопоставимы. 

Это и есть ответ. Если бы не санкции, у нас во вну-
треннем обороте могло бы находиться на 500—600 мил-
лиардов чужих денег больше, вложенных в модерниза-
цию, инфраструктуру, в капиталы наших компаний. А 
их нет. Они ушли за десять лет. И будут дальше уходить. 
Финансовые санкции — один из ключевых вызовов для 
экономики России. Есть деньги — будет рост. Нет денег — 
сиди на печи и не дергайся. Что делать в этом случае?  

Ответ один — у нас должна стремительно развивать-
ся внутренняя финансовая система, давая все больше 
денежного материала для роста, модернизации. Тем бо-
лее что есть подпитка — очень крупное, постоянное по-
ложительное сальдо торгового баланса. Каждый год 
Россию захлестывает валютный дождь, свой собствен-
ный. В хорошие времена — ливень из долларов и евро, в 
плохие — мелкий дождик, но он всегда есть. Экспорт то-
варов минус импорт, пока это всегда в плюс — от 90 до 
200 миллиардов долларов каждый год. 

Хорошие деньги, их бы в инвестиции! Но подавляю-
щая часть этих денег расходится. На оплату услуг (ба-
ланс услуг всегда отрицателен), на вывоз капитала, на 
прирост международных резервов России. Эти деньги 
вымываются, и на финансы роста остается не так уж 
много. Так что больше 25 лет в России денежный голод 
на инвестиции. С эмиссией (тоже источник) мы борем-
ся, внешние деньги сжимаются, а то, что сами зараба-
тываем на нефти, газе и металлах, расходится туда-сю-
да. 

Бедные мы, бедные, хотя душевно, конечно, очень 
богатые. Где взять средства для ежегодного экономиче-
ского роста в 5—6 процентов? Как это сделать во время 
финансовой блокады, если называть вещи своими име-
нами? Как — стимулируя, развивая рынки и не впадая в 
грех мобилизации? И как — годами удерживая сверхвы-
сокий процент (у 70—75 процентов стран ставки цен-
тральных банков ниже, чем в России)? •

Финансовые санк-
ции — вызов для  
нашей экономики. 
Есть деньги — будет 
рост. Нет денег — 
сиди и не дергайся

Нам надо стреми-
тельно развивать 
свою финансовую 
систему, давая все 
больше денег для 
модернизации 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН
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СУД В Сочи вынесен 
приговор по делу о гибели 
ребенка в ливневке

Условный срок 
для инженера

Ольга Максимова, «Российская газета», Сочи

Суд поставил точку в расследовании наделавшего много 
шума дела о гибели в сочинской ливневке семилетнего 
мальчика из Татарстана. За халатность, которая и приве-
ла к ЧП, 32-летний заместитель главного инженера по эк-
сплуатации систем ливневой канализации МУП «Водо-
сток» получил условный срок.

ЧП случилось в начале августа прошедшего года во 
время сильнейшего дождя в Лазаревском районе Сочи. 
Все произошло буквально за несколько минут: ребенок 
шел с бабушкой и неожиданно пропал. Ставшие свидете-
лями инцидента люди сразу же решили, что горе-ливнев-
ка построена не по нормам. 

Однако мэрия курорта поспешила сообщить, что лив-
невые канавы по улице Октябрьской поселка Лазарев-
ское были проложены еще в начале 60-х годов и, по за-
думке разработчиков, «сооружения должны быть полно-
стью открыты». Якобы в случае залповых ливней решет-
ки могут быть сорваны потоком и стать источником уг-
розы жизни и здоровья людей.

Изначально правоохранители возбудили уголовное 
дело в отношении хозяина отеля, близ которого находи-
лась ливневка. Как выяснилось, именно он изменил кон-
струкцию желоба. В нарушение строительных требова-
ний самовольно установил перед своим гостевым домом 
бетонную плиту, располагалась она над ливневой канали-
зацией. Так он хотел сделать более удобным вход в дом. А 
вот какие-либо заграждения или перила отсутствовали, не 
было также и решетки с прозорами в оголовке канавы. В 
итоге направлявшегося к отелю мальчика попросту сбило 
с ног потоком воды, затащило под эту самую бетонную 
площадку и впоследствии унесло в море.

Однако позднее дело в отношении отельера было пре-
кращено по соглашению сторон. Параллельно же появи-
лось новое дело с другим фигурантом — в халатности об-
винили инженера «Водостока».

— Как выяснилось, ливневую канализацию на этом 
участке целый год никто не проверял, да и вообще вые-
здов к месту специалистов попросту не было. Никто и не 
заметил опасности, — рассказали в СУ СК РФ по Красно-
дарскому краю.

В итоге суд назначил инженеру наказание в виде двух 
лет лишения свободы условно с испытательным сроком 
полтора года. Он также лишен права занимать должно-
сти в органах местного самоуправления, связанные с ад-
министративно-хозяйственными полномочиями сроком 
на два года. 

ДОРОГА В ШКОЛУ На учебу мальчик из уральской деревни 
добирается на лошади

На санях в первый класс
Светлана Добрынина,
«Российская газета», 
Свердловская область

Г
лавными злодеями на 
земле семилетний Артур 
Панов из деревни Сапе-
гина, что находится в 
Свердловской области, 
считает конокрадов — в  
соседнем селе воры не-
давно увели из стойла 
двух лошадей. Если поку-

сятся на его любимую гнедую 
Лейлу, Артур не сможет доби-
раться до школы. Именно эта по-
слушная лошадка с сентября 
прошлого года в дождь и стужу 
довозит мальчика из дома до 
остановки школьного автобуса. 
Преодолеть пешком расстояние в 
пять километров, да еще с пор-
тфелем за спиной — задача непо-
сильная.

От деревни Сапегина, где жи-
вет семья Пановых, до районного 
центра поселка Байкалово — 
одиннадцать километров. При-
чем больше половины пути — от-
лично заасфальтированная трас-
са, и школьный автобус преодоле-
вает ее без проблем. Проблемы 
начинаются в соседнем селе Ша-
ламы — там цивилизованный путь 
заканчивается. На остановке у 
местного магазина автобус раз-
ворачивается и высаживает шко-
ляров. Добираться до дома они 
вынуждены своим ходом.

До Сапегина ведет разбитая 
грунтовка. Первоклассник Артур 
за месяцы путешествия в школу, 
кажется, выучил наизусть каж-
дый кустик, ухаб и бугорок этой 
дороги к знаниям. Утром, конеч-
но, почти ничего не видно — отец 
запрягает Лейлу засветло, чтобы 
не гнать  коня. По зимнику сани 
едут ровно, но при малейшем ве-
терке мороз в открытой повозке 
может так «схватить за нос» ре-
бенка — не заметишь, как заледе-
неет.

 — Конечно, перед каждой та-
кой дорогой в школу сердце сжи-
мается. Закутываю Артура, как 
могу: на комбинезон — куртку, на 
одну шапку — другую, шарфом об-
мотаю, словно шарик. Он хнычет 
— говорит, другие ребята не так в 
школу одеваются. Пытаюсь вра-
зумить: так они и на лошадках не 
скачут, — вздыхает мама перво-
классника Нина Панова.  

Правда, в день нашей встречи 
ни шапки, ни мохноногая Лейла 
Артура не спасли: температура 
воздуха опустилась ниже тридца-
ти градусов. И на поход в школу 

мама наложила запрет. Артур 
взялся за краски, а потом показал 
нам свои творения. А еще и ло-
шадку, сани и путь в школу. В мо-
розном мареве нам удалось про-
держаться минут пятнадцать — 
пришлось возвращаться. 

— Мальчик, безусловно, стара-
тельный, любознательный. Не от-
личник, но контрольное задание 
первого полугодия сдал на «хоро-
шо», — рассказала нам чуть рань-
ше Алена Борисова — учительни-
ца Артура. Ее 1«Б», что называет-
ся, привозной. Около половины 
учеников живут в соседних с рай-
центром деревнях и приезжают 
на учебу на школьном автобусе. 
Ни у одного из школяров, кроме 
Артура, проблем нет. Пока на за-
нятиях эта особенность не сказы-
вается, но, по мнению учительни-
цы, есть определенные «подвод-
ные камни». «Вы только ради бога 

не навредите своим материалом. 
Чтобы мальчика из-за трудно-
стей дороги в школу не забрали в 
интернат. Ребенок должен расти в 
семье», — пояснила  свои опасе-
ния Алена Борисова.

Кстати, за право детей без 
приключений добираться до шко-
лы семья Пановых борется уже не 
первый год. Поход по чиновни-
чьим кабинетам возглавила ба-
бушка Светлана Анатольевна, у 
которой здесь подрастает восемь 
внуков. Пока Артур — единствен-
ный первоклассник, но год–два — 
и подрастет целая команда. А у 
старшей сестры Нины Пановой 
Маргариты, живущей по соседст-
ву, мальчик ходит в третий класс. 
И первым делом его родителям 
предложили отправить ребенка в 
интернат, чтобы не изматывать 
дорогой домой. «Мы не в тундре 
живем, где школа за сотни кило-

метров», — возмутилась Маргари-
та. Приходится доплачивать че-
тыре тысячи рублей в месяц од-
носельчанину, чтобы он на ста-
ренькой «Ниве» с комфортом до-
ставлял ребенка в школу и обрат-
но домой. Для села — это солидные 
деньги... 

Еще несколько сапегинских 
семей приобрели старенькие оте-
чественные авто, чтобы довозить 
детей до школы самостоятельно. 
Конечно, получается не очень 
удобно: ребятишкам после шко-
лы приходится ждать конца рабо-
чего дня родителей. Но все равно 
это не катиться по морозу в са-
нях. А Артура взрослые односель-
чане уже окрестили школьным 
«всадником». Но другого выхода 
к знаниям у небогатой молодой 
семьи мальчика просто нет. 

О сапегинских экстримах в 
райцентре, естественно, знают. 
Но и в школе, и в управлении об-
разования считают проблему не 
такой уж острой: в районе почти 
350 учеников приезжают на уче-
бу на школьных автобусах. Ухабы 
одной деревни — все равно что ка-
пля дегтя в медовой статистике. 
Но сами Пановы терпеливо умал-
чивать о «дегте» не хотят. В конце 
прошлого года при поддержке 

прокуратуры они дошли до суда, 
отстаивая право детей на образо-
вание. Суд вынес решение — обя-
зать администрацию Байкалов-
ского района привести дорогу до 
деревни Сапегина в «соответст-
вие с требованиями, предъявляе-
мыми к дорогам 4-й категории». 
То есть грунтовку должны отсы-
пать, разровнять, сделать прохо-
димой не только для лошадиной 
повозки или внедорожника, но и 
для автобуса, перевозящего де-
тей. 

Уже объявлен конкурс на  раз-
работку проектно-сметной доку-
ментации. Согласно конкурсно-
му заданию, дорогу должны при-
вести в порядок к февралю 2020 
года. Сапегинцы с трепетом сле-
дят за развитием событий и скре-
щивают пальцы, ведь, несмотря 
на оптимистичное развитие со-
бытий, гарантий быстрого реше-
ния проблемы никто не дает. Че-
тыре года назад такой же конкурс 
закончился ничем — не нашлось 
предпринимателя, готового даже 
за бюджетные миллионы проло-
жить для местной ребятни путь к 
знаниям. 

За право детей без приключений 
добираться до школы семья Пановых 
борется уже не первый год.

А К Ц Е Н Т

Первоклассник Артур за месяцы 
путешествия в школу выучил наизусть 
каждый кустик, ухаб и бугорок

ПАРКОВКИ 

Почему 
за автостоянку 
у работы 
надо платить?

АВТОМОБИЛЬ 
УВОЛЕН
Иван Пышечкин

На прошлой неделе депутат Гос-
думы от ЛДПР Василий Власов 
обратился к руководителю сто-
личного дептранса Максиму 
Ликсутову с очень интересным, 
но и спорным предложением. 
Молодой парламентарий пред-
ложил выдавать официально 
трудоустроенным жителям го-
рода абонемент на бесплатную 
парковку возле их мест работы.  

Сам Власов утверждает, что 
«жители столицы жалуются на 
чрезвычайные высокие издер-
жки, связанные с платой за пар-
ковку автомобиля в течение ра-
бочего дня». Выход, как считает 
парламентарий, прост — нужно 
разрешить парковку у мест офи-
циального трудоустройства. То 
есть этот бонус должны полу-
чить те граждане, за которых 
платит налоги работодатель. А 
если нет трудовой книжки — пла-
ти за парковку.

Эксперты, к которым обра-
тился корреспондент « РГ», сра-
зу предсказали, что департа-
мент транспорта вряд ли под-
держит эту идею. «Скорее всего 
ответ будет отрицательным. Мо-
сковский дептранс сейчас дей-
ствует в рамках общемировых 
тенденций, стимулируя жителей 
больше пользоваться общест-
венным транспортом. Одобрить 
эту инициативу — значит пере-
черкнуть годы собственной ра-
боты», — поделился с  «РГ» авто-
эксперт и радиоведущий Игорь 
Моржаретто. По его мнению, ве-
домство, наоборот, побуждает 
водителей реже пользоваться 
личным автотранспортом при 
поездках по городу, в том числе 
и на работу.

А насколько данная идея во-
обще реализуема? Давайте 
представим, что этот проект 
претворили в жизнь. Все работ-
ники получили абонементы на 
бесплатную парковку. И вот на-
чинается первый день, когда 
можно не платить. На свои ме-
ста торопятся все, кто трудится 
в торговом центре «Европей-
ский». Сейчас там около 500 ма-
газинов. Пусть в каждом работа-
ют всего лишь два человека (на 
самом деле, конечно, больше). 
Итого, тысяча сотрудников с 
абонементом, но, допустим, ма-
шина есть только у половины 
этих людей. В результате город-
ская парковка должна будет 
предоставить 500 бесплатных 
мест. Сейчас в шаговой доступ-
ности от ТЦ их от силы 100. По-
лучается пять человек на место. 
А сколько еще в столице таких 
перегруженных стоянок? При 
этом не ясно, куда же ставить 
машину посетителям магази-
нов, офисов и бизнес-центров, 
если там с самого утра будет 
стоять транспорт сотрудников. 

Собственно, именно об этом 
сказали и в департаменте тран-
спорта. «Платная парковка на 
улицах прежде всего работает в 
интересах местных жителей, 
которые должны иметь префе-
ренции на стоянку автомоби-
лей в своем районе, а не для ра-
ботников предприятий. Без-
условно, работодатель может 
компенсировать затраты на 
проезд или парковку либо орга-
низовать свой корпоративный 
транспорт, если место работы 
расположено далеко от остано-
вок общественного транспорта, 
— это практика многих крупных 
компаний», — рассказали «РГ» в 
ведомстве.

В департаменте также напом-
нили, что в Москве вполне мож-
но обойтись и без автомобиля. 
При этом некоторые работодате-
ли оплачивают за сотрудников и 
общественный транспорт. А что-
бы сдерживать рост цен на про-
езд в автобусах, троллейбусах, 
трамваях и метро, власти субси-
дируют перевозчиков. 

В общем, идея депутата Вла-
сова, похоже, реализована не бу-
дет. Но 23-летний парламента-
рий, судя по всему, не сильно 
расстроен. С парковок он бы-
стро переключился на роботов, в 
тот же день обратившись в аппа-
рат нижней палаты с просьбой 
разрешить ему приходить на ра-
боту с «терминатором». 
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Продажа танкера-заправщика «Газпромшельф» 
извещение о проведении публичного предложения 

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7624, (812) 609-7622, 
inf@adm.gazprom.ru, gazpromnoncoreassets.ru.

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, 
доб. №№ 421 и 422, a.kuznecova@etpgpb.ru, v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения: 25.02.2019 в 11.00 МСК.
Прием заявок с 21.01.2019 с 11.00 МСК по 22.02.2019 до 

15.00 МСК.
Начальная/минимальная цена: 175 000 000/ 135 000 000 

руб., включая НДС.
Шаг понижения/повышения цены: 4 000 000/ 300 000 руб.
Сумма задатка: 10 000 000 руб. 
Полная информация размещена на сайтах Организатора и 

Продавца.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Куда ставить маши-
ну посетителям 
магазинов и биз-
нес-центров, если 
там с утра будет 
стоять транспорт 
сотрудников?

РЕЗОНАНС Блогеров, 
перекрывших Новый Арбат, 
арестовали

Танцы 
на 10 суток

Александр Мелешенко

Перекрытие Нового Арбата ради съемок клипа закончи-
лось для блогеров Карины Лазарьянц и Давида Манукяна 
административным арестом — Пресненский районный 
суд столицы 18 января приговорил их к 10 суткам. Инте-
ресно, что опасную выходку осудили не только власти, 
но и многие подписчики блогеров, написавшие об этом в 
соцсетях.

Напомню, скандал разгорелся 17 января, когда блоге-
ры выложили в Сеть клип на новую песню, где они танцу-
ют на фоне перекрывших Новый Арбат дорогих инома-
рок. Закрытыми для движения оказались три полосы, 
что вызвало довольно серьезную пробку — на видеозапи-
сях легко расслышать, как недовольные водители сигна-
лят, увидев реальную причину затора. В самом начали 
ролика блогеры обсуждают с командой, что перекроют 
именно три полосы, а в случае приезда полиции бросят 
автомобили и разбегутся в разные стороны. Разговор об 
этом идет как о невинном веселом развлечении, вреда от 
которого никому быть не может. 

В столичном управлении ГИБДД сразу после появле-
ния видео начали проверку и установили личности нару-
шителей, а уже на следующий день блогеры оказались в 
полиции и в суде.   

В московском центре организации дорожного движе-
ния действия блогеров назвали глупой выходкой, такого 
же мнения оказались и многие автолюбители и пользо-
ватели Сети — негативных комментариев в соцсетях 
большинство. 

Виновными блогеров признали по статье 20.2.2 КоАП 
(Организация массового одновременного пребывания и 
(или) передвижения граждан в общественных местах, 
повлекших нарушение общественного порядка). 

СЛЕДСТВИЕ СКР обнародовал видео владений экс-главы Серпуховского района 
Александра Шестуна 

Дача для показаний

Наталья Козлова, 
Иван Петров

С
ледственный комитет РФ 
на своем сайте разместил 
для массового зрителя це-

лый фильм о том, как живут неко-
торые чиновники. На ролике ви-
ден огороженный лесной массив,  
из тех, что измеряется не сотка-
ми, а гектарами. На участке — 
кирпичный особняк и хозяйст-
венные постройки. Таковы владе-
ния экс-главы Серпуховского 
района Александра Шестуна. 
Ему, по данным следствия, при-
надлежат 565 земельных участ-
ков и 22 машины.  

Следователи обвинили быв-
шего чиновника в мошенничест-
ве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), незакон-
ной предпринимательской дея-
тельности (ст. 289 УК РФ) и лега-
лизации денег, полученных в ре-
зультате совершения преступле-
ния (п. «б» ч. 4 ст. 174.1 УК РФ).

Съемка не только позволяет 
разглядеть добротный кирпич-
ный особняк, окруженный со-
сновым бором. Можно заглянуть 
и в дом, посмотреть гостиную, 
спортзал с тренажерами и даже 
солидный гардероб Шестуна.

СК уверяет: за четыре года 
ему и сбежавшим коммерсантам 
Борису Криводубскому и Сергею 
Самсонову удалось незаконно 
приобрести четыре земельных 
участка площадью 10 га. Ущерб 
муниципального бюджета от 
этой операции, по подсчетам 
следствия, — более 62 млн руб.

Мошенники придумали та-
кую преступную схему. Сначала 
земля сдавалась в аренду под-
контрольной фирме. После этого 
на ней появлялась небольшая 
хозпостройка. Затем строение 
оформляли в собственность, по-
сле чего искусственно создава-
лись основания для приобрете-
ния земли по льготной цене, ко-
торая была в десятки раз ниже 
рыночной. Таким образом биз-
несмены и экс-глава Серпухов-
ского района приобрели паи на 
628 тыс. руб. Части купленных 
участков они продали за 160 млн 
рублей.

По заявлению надзорного ор-
гана, большая часть имущества 
экс-главы Серпуховского района 
была оформлена на его родных и 
близких. Выяснилось, что многие 
родственники фигурантов уго-
ловного дела даже не знали, 

сколько конкретно на них офор-
млено такой собственности.

— В ходе проверки установле-
но, что на мать Шестуна зареги-
стрировано 19 объектов недви-
жимости на 82 млн рублей. На те-
стя и тещу — 12 объектов имуще-
ства стоимостью 33 млн рублей 
при официальном доходе 9 млн 

рублей за 15 лет, — сообщил офи-
циальный представитель Генпро-
куратуры Александр Куренной.

По его словам, экс-чиновник 
также является владельцем парк-
отеля «Дракино» кадастровой 
стоимостью 250 млн рублей и 
базы отдыха «Медвежья берло-
га» стоимостью 24 млн рублей. 

«Как только прокуратура начала 
полноценную проверку, была 
предпринята попытка продать 
эти объекты почти за 1,7 млрд ру-
блей, — отметил Куренной. — На 
одного из основных соратников 
Шестуна по фамилии Криводуб-
ский и на его жену зарегистриро-
ваны 313 объектов недвижимо-
сти общей стоимостью 290 млн». 

Между тем за 15 лет, что Ше-
стун возглавлял Серпуховской 
район, официальный доход его 
семьи составил 15,9 млн рублей.

Напомним, Александр Ше-
стун был задержан, а позже аре-
стован летом 2018 года. По вер-
сии следствия, в 2008—2014 го-
дах он незаконно передал част-
ной компании четыре земельных 
участка в Серпуховском районе. 
Потерпевшей была признана ад-
министрация района.

Шестун называет дело заказ-
ным. А следователи уверяют: он, 
Криводубский и Самсонов, а так-
же их родственники владеют иму-
ществом на сумму около 2,2 млрд 
рублей, что явно не соответствует 
их реальным доходам. В прокура-
туре готовят материалы в суд, 
чтобы перечисленное добро пош-
ло в доход государству. 

Огромный кирпичный дом экс-главы Серпуховского района окружают гектары леса. С помощью видео СКР можно посмотреть, как выглядит гостиная в особняке Шестуна. 

По данным следствия, бывшему чиновнику принадлежат 565 земельных 
участков, множество построек на них и 22 машины.  

С
К

 Р
Ф

С
К

 Р
Ф

С
К

 Р
Ф Уважаемые читатели!

Сегодня вы получили очередной выпуск 

специального приложения к «Российской 

газете» — «Дыхание Китая». 

Было бы интересно узнать ваше мнение  

о нашем совместном проекте  

с Международным радио Китая (МРК).  

Будем признательны за ваши отзывы  

о материалах выпуска, которые вы можете  

отправить по адресу: reklama@rg.ru
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Тринадцатого февраля исполняется 250 лет со дня рожде-
ния Ивана Андреевича Крылова. К проекту «Российской 
газеты» и портала ГодЛитературы.РФ «Басни Крылова. 
Прочитаем вместе» присоединился известный рок-музы-
кант Вячеслав Бутусов. Он сам записал и прислал в редак-
цию изысканное видео в стилистике старинной кинохро-
ники. Басню «Квартет» он прочитал в своем загородном 
доме в окружении дочери и внучки. На сайте «РГ» за пол-
тора дня это видео посмотрели больше тысячи человек. 
В проекте участвуют актер Алексей Гуськов, министр про-
свещения РФ Ольга Васильева и руководитель департа-
мента культуры Москвы Александр Кибовский. Блестяще 
и почти без акцента читают на русском языке Крылова 
юные чтецы из Турции и Тайваня.   Еще не поздно при-
слать и свое видеопрочтение любой из 236 басен 
Крылова. Прочтите любую басню и загрузите свой ролик 
на YouTube с хештегами #басниКрылова, #Крылов250, 
#читаембасни, #читаемКрылова. 

КИНО На экранах дорожная драма «Романтики 303»

Адам и Ева в пустыне
Валерий Кичин

Н
емецкую молодежную 
драму «303» в нашем про-
кате назвали «Романтики 

303». А 303 — всего только номер 
модели «Мерседеса», соединив-
шего попутчиков — студентку 
Юлю и студента Яна. Юля завали-
ла экзамен по биологии и теперь 
в растрепанных чувствах едет на 
своем видавшем виды кемпере к 
бойфренду в Португалию. Ян за-
кончил сессию на политфаке, по-
лучил от профессора упрек в ради-
кализме и собирается в Испанию 
автостопом, чтобы познакомить-
ся со своим биологическим отцом. 
Он попросит симпатичную де-
вушку подбросить его до Кельна, а 
в Кельне выяснится, что им и даль-
ше по пути.

Путь лежит через Германию, 
Бельгию, Францию и Испанию, и 
меланхолическое созерцание вос-
хитительных закоулков Европы 
само по себе прекрасно, так что 
фильм имеет и туристическую 
ценность — в нем есть абсолютный 
«эффект присутствия».

Но это и история сближения 
двух людей, их узнавания друг 
друга. Режиссер Ханс Вайнгартнер 
вместе с актерами Малой Эмде и 
Антоном Спикером сделал не-
жную, ювелирно тонкую акварель 
в жанре road movie, где вроде бы 
ничего не происходит, но от глаз 
героев невозможно оторваться.

И вот два часа в кадре два 
лица и большой просторный 
мир, Адам и Ева в райской пусты-
не. Здесь, как под гигантской лу-
пой, становятся значительней 
каждая секунда, взгляд, жест. То, 
как неуловимо меняются отно-
шения. И как из незаметных 
штрихов складываются закадро-
вые драмы: две вселенные по-
немногу выстраиваются, обре-
тая форму двух судеб. А когда ге-
рои почувствуют необходимость 
друг в друге, мы тоже мы вдруг 
поймем, что и нам без них труд-
но, что и мы их полюбили, — наши 

чувства развиваются синхронно 
с их чувствами.

Разговоры. Их много. Много 
разнобоев во взглядах, случатся и 
споры, и ссоры. Говорят о природ-
ных качествах человека, о биоло-
гических особенностях его пред-
ков, неандертальцев и кроманьон-
цев. О состязательности как дви-
жущей силе, о дарвинизме. Потом 
пойдут темы опаснее: о тестосте-
роне и феромонах, о генетической 
совместимости любовников. 
Наши зрители не поверят: первый 
поцелуй случится через много 
дней и ночей совместного пути, но 
не поверить нельзя – так искренне 
проживают актеры каждый мо-
мент этого познания. Сближения 
оба и жаждут, и страшатся, отда-
ляют момент. Этот фильм — зара-
зительный опыт чистоты и богат-
ства чувств, после него кажется, 
что освежающий дождь смыл за-

топившую мир липкую пошлость. 
Трактат о сущности любви, где 

секс — лишь уголок чувства, но и 
его кульминация. Живое опровер-
жение тезиса, что предсказуе-
мость в кино — страшнейший грех: 
мы сразу понимаем, чем все кон-
чится, но искусство — не в развяз-
ке, а в дороге к ней. В какой-то сте-
пени «Романтики» примыкают к 
картинам «молодежного бунта» », 
хорошим примером которых был 
фильм того же Вайнгартнера «Вос-
питатели» 2004 года », хорошим 
примером которых был фильм 
того же Вайнгартнера «Воспитате-
ли» 2004 года. Но на сей раз бунта 
тихого, выразившегося вот в та-
ком эскейпизме — путешествии 
свободных людей, которые сво-
бодно пересекают, философствуя, 
границы трех стран по вольным 
безлюдным пленэрам в старень-
ком «Мерседесе-303». 

С МЕСТА СОБЫТИЯ  Какие проблемы поможет решить Год театра

Занавес открывается
Ирина Корнеева, 
Анна Бондаренко, 
Владивосток

У
казом президента РФ 
2019 год объявлен в 
России Годом театра. 
Во Владивостоке за-
меститель председа-
теля правительства 
РФ Ольга Голодец, ми-
нистр культуры РФ 
В л а д и м и р  М е д и н -

ский, губернатор Приморского 
края Олег Кожемяко и председа-
тель Союза театральных деяте-
лей РФ Александр Калягин объя-
вили о старте крупнейшего про-
екта Года театра — Всероссийско-
го театрального марафона, кото-
рый будет проходить в течение 
всего 2019 года во всех 85 регио-
нах России. 

Министр культуры Владимир 
Мединский на открытии сказал о 
том, как важно «уделить внима-
ние развитию инфраструктуры 
театров». 

За год российские театры, 
между прочим, посетили почти 40 
миллионов зрителей — что сопо-
ставимо с аудиторией кинотеа-
тров.

«Открывается марафон здесь, 
во Владивостоке, а завершится в 
ноябре в Калининграде, — сказала 
Ольга Голодец, возглавившая ор-
гкомитет по проведению в России 
Года театра. — Мы ожидаем, что с 
учетом тех людей, которые будут 
смотреть спектакли с помощью 
цифровых технологий, события 
театрального марафона охватят 
более 30 миллионов зрителей… 

Россия — страна великой куль-
туры, и театр — это одно из наших 
национальных культурных досто-
яний».

Председатель Союза театраль-
ных деятелей России Александр 
Калягин прежде всего с Годом теа-
тра поздравил зрителей: «Чтобы 
сделать этот праздник, мы готови-
лись к нему долго. Пытались все 
учесть и, надеюсь, учли, хотя, 
надо думать, прибавятся какие-то 
вещи, которые будем решать все 
вместе в течение этого года. 

Это праздник не только театра, 
не только актеров и тех, кто рабо-
тает на всех сценах по всей стра-
не. Прежде всего, Год театра — это 

год зрителя. Я вам желаю полю-
бить театр так же, как и любите 
все вы своих детей».

На мероприятия Года театра 
выделено полтора миллиарда ру-
блей. Сумма впечатляет — хотя, 
конечно, и ее не хватит для реше-
ния всех проблем. Но это средства 
прямого федерального субсиди-
рования. 

— Помимо этого есть финанси-
рование со стороны регионов, 
есть отдельный раздел, посвящен-
ный развитию театров в нацио-
нальном проекте «Культура», — 
напомнил Владимир Мединский. 
— Дополнительно детским и взро-
слым драматическим музыкаль-
ным театрам будут предоставле-
ны гранты на ремонт и развитие 
инфраструктуры на ближайшие 
пять лет в рамках соответствую-
щего нацпроекта.

Как рассказала и. о. директора 
регионального департамента 
культуры Анна Гоголева, в серьез-
ной реконструкции, на которую, 
согласно проектно-сметной доку-
ментации, потребуется больше 
миллиарда рублей, нуждается 
Приморский драматический те-
атр имени Горького. Капитальный 
ремонт также необходим театру 
молодежи, а театр кукол, аренду-
ющий помещение, вообще нужда-
ется в собственном здании.

Владимир Мединский посове-
товал подготовить необходимые 
документы, отметив, что приори-
тет в получении средств будет у 
тех учреждений, которые дейст-
вительно востребованы у зрите-
лей и которые при получении фи-
нансирования могут качественно 
улучшить уровень своей работы. 

Претендовать на поддержку 
могут и приморские театры.

Не исключено, что вскоре в ре-
гиональных театрах станет боль-
ше народных и заслуженных ар-
тистов. 

Тема, поднятая министром 
культуры Хабаровского края 
Александром Федотовым, близка 
и другим регионам Дальнего Вос-
тока. Федотов посетовал, что ре-
гиональные артисты, в отличие от 
деятелей культуры Москвы и 
Санкт-Петербурга, крайне редко 
получают почетные звания.

«Нужно подумать о разумном 
квотировании, — также заявил 
Мединский. — Я считаю, что крен 
должен быть в пользу регионов, 
поскольку для работы здесь долж-
на быть дополнительная мотива-
ция».

Подтверждением тому, что 
культурной жизни регионов уде-
ляется все больше внимания, ста-
ло начало строительства во Вла-
дивостоке музейного и театраль-
но-образовательного комплек-
сов. Сейчас идет демонтаж старо-
го здания музея, вместо которого 
появится уже целый музейный 
комплекс, который объединит 
филиалы Третьяковской галереи, 
Эрмитажа, Русского музея, Музея 
Востока, концертный зал на тыся-
чу мест и гостиничный комплекс 
Мариинского театра. Открыть 
объект планируется 1 января 
2024 года. 

На острове Русский создадут 
театрально-образовательный 
комплекс — здесь разместится хо-
реографическая академия, сред-

няя специальная музыкальная и 
образовательная школы, интер-
наты и общежития для учащихся 
и сотрудников. 

Открытие намечено на 2020 
год. 

Символ Года театра из рук Оль-
ги Голодец принял губернатор 
Приморского края Олег Кожемя-
ко. 

«В новом статусе дальнево-
сточной столицы Владивосток 
первым из городов страны прово-
дит мероприятие, посвященное 
открытию театрального года в 
России, — сказал губернатор При-
морья. — Это уникальный куль-
турный проект, и гостеприимная 
Приморская сцена Мариинского 
театра объединила талантливых 
режиссеров, актеров, театраль-
ных деятелей и творческую ин-
теллигенцию. 

Я надеюсь, что как можно 
большее количество людей смо-
жет прикоснуться к прекрасному, 
а Владивосток в очередной раз 
подтвердит свое высокое звание 
еще и культурной столицы Даль-
него Востока».

Уже 19 января начались ма-
рафонские «Большие гастроли» 
2019 года: Приморский краевой 
драматический театр им. Горь-
кого отправится в Хабаровск, 
артисты Хабаровского краевого 
театра драмы и комедии поедут 
в  Южно-Сахалинск,  оттуда 
труппа Чеховского центра от-
правится на Камчатку и так да-
лее, по цепочке — до Калинингра-
да… 

Символ Года театра из рук 
Ольги Голодец и Александра 
Калягина принял Олег Кожемяко. 

Сближения оба героя жаждут — и страшатся, отдаляют момент.

А К Ц Е Н Т

Мы понимаем, чем все кончится, но искус-
ство не в развязке, а в дороге к ней

А К Ц Е Н Т

Это праздник не только театра, не только 
актеров и тех, кто работает на всех сценах 
по всей стране. Прежде всего, Год театра — 
это год зрителя

ЦИФРА

30
МИЛЛИОНОВ

человек посмотрят спектакли 

театрального марафона в этом 

году

— Год театра в России: следите 
за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6115

ГОНОРАР НА МОГИЛУ 
ЭДГАРА ПО
Девятнадцатого января исполнилось 210 лет со дня ро-
ждения Эдгара Аллана По, самого неамериканского из 
американских писателей. А 7 октября можно отметить 
другую дату — 170 лет со дня его смерти. Он прожил на 
белом свете всего сорок лет. 

Спроси, что называется, у рядового читателя, кто та-
кой Эдгар По, и 9 из 10, что услышишь в ответ: «Автор 
страшных рассказов». Более искушенные выразятся точ-
нее: «Отец мирового хоррора». И это в какой-то степени 
будет правдой, но в такой степени, как если бы о звездах 
сказать, что это яркие светящиеся точки на ночном небе.

Судьба этого писателя и в американской, и в мировой 
литературе, как прижизненная, так и посмертная, уди-
вительна. Его невозможно ни с кем сравнить, его литера-
турные предтечи не очевидны — это в лучшем случае ан-
глийские поэты-романтики, но никак не прозаики. А вот 
обратный отсчет бу-
дет другим: в миро-
вой литературе у 
него столько учени-
ков, что это позволи-
ло Артуру Конан 
Дойлу сказать: 
«Если бы каждый ав-
тор какого-либо про-
изведения, в кото-
ром он что-то заим-
ствовал от Эдгара 
По, вложил десятую 
часть полученных за 
него гонораров в 
счет памятника своему учителю, можно было бы постро-
ить пирамиду высотой с Хеопсову». Причем первым, кто 
внес бы свою десятину, стал бы сам Артур Конан Дойл. 

Литературная карьера По насчитывает менее двадцати 
лет, с начала тридцатых годов до конца сороковых. За это 
время он умудрился стать основателем не только жанра 
хоррора, у которого учился писать сам Говард Лавкрафт, 
но и детектива, научной фантастики, мистической и пси-
хологической прозы, символизма в поэзии и между делом 
оказал влияние на мировую космологию (считается, что 
предсказал теорию расширяющейся Вселенной) и крип-
тографию (науку о шифровании). Как он это сделал — абсо-
лютная загадка его гения, особенно учитывая его глубоко 
несчастную судьбу и — увы! увы! — сильное пристрастие к 
алкоголю.

Если с кем-то и сравнивать судьбу По, то, как ни стран-
но, с Велимиром Хлебниковым. Два гения, которых счита-
ли безумцами. И в кончинах их есть что-то похожее. Сра-
женный параличом Хлебников мучительно умирает в де-
ревне Санталово Новгородской губернии в присутствии 
единственного друга Митурича. Обстоятельства смерти 
По до сих пор вызывают споры. Его нашел один из его нем-
ногих друзей доктор Джозеф Снодграсс в Балтиморе в та-
верне, где тогда располагался избирательный участок 
(проходили выборы), в грязной чужой одежде в невменяе-
мом состоянии. Потом это позволило выдвинуть версию, 
что писателя использовали в избирательной «карусели» 
(тогда уже водилась эта забава) вместе с другими пьяница-
ми Балтимора, а затем бросили на одном из участков за не-
надобностью. 

Впрочем, разного рода легенд и мистификаций вокруг 
По всегда было предостаточно. Во-первых, у него было 
много литературных врагов. Вообще при жизни на роди-
не он был больше известен как критик, печатавший весь-
ма нелицеприятные статьи о собратьях по перу. Во-вто-
рых, автором некоторых мистификаций был он сам. Чего 
стоит запущенная им легенда, что в 1829 году он, как Бай-
рон, бежал в Грецию бороться за ее свободу, но, не до-
бравшись до Греции, почему-то оказался в Петербурге. 
Только в ХХ веке документально установили, что в это 
время По служил в американской армии под именем Эд-
гара А. Перри. Это тоже было в его духе: подписывая кон-
тракт на службу в армии, он скрыл свое настоящее имя 
под псевдонимом.

Сам факт, пусть и вымышленный, бегства поэта-роман-
тика (к тому времени он уже написал свои первые поэти-
ческие опусы) из Америки в Россию весьма любопытен, 
это еще одна краска в 
необыкновенной 
личности По. Как и 
то, что первым из 
русских писателей, 
кто открыл его, был 
Федор Достоевский. 
И хотя влияние По на 
Достоевского не 
факт, но сон Ипполи-
та в «Идиоте» напи-
сан методом, кото-
рый изобрел именно 
По, автор «Падения 
дома Ашеров». 
Страшно не то, что 
происходит на твоих 
глазах, а то, что может произойти. То, что видишь, каким 
бы страшным оно ни было, еще можно осознать и как-то 
рационально объяснить. Но нет ничего страшнее страха 
перед страхом, который еще будет. Этот метод затем гени-
ально использовал Лавкрафт, но и Достоевский — тоже. И 
Чехов в рассказе, который так и называется — «Страх».

Другой мистификацией По стал стилизованный под но-
востную статью в газете рассказ «История с воздушным 
шаром» о якобы готовящемся трансатлантическом пере-
лете. Публика, разумеется, сошла с ума от этой сенсации, 
но мистификация быстро открылась. Однако из такой ми-
стификации, а также из рассказа «Необыкновенное при-
ключение некоего Ганса Пфааля» затем и вырос Жюль 
Верн, признававший По своим предтечей.

О влиянии Эдгара По-прозаика на мировую литературу 
можно долго говорить. Но при этом не стоит забывать, что 
он был прежде всего великий поэт, возможно, самый вели-
кий поэт Нового Света. «Ворон», «Линор», баллада «Уля-
люм», написанная под впечатлением ранней кончины его 
возлюбленной Вирджинии, ставшей его женой в 13 лет, 
предвосхитили не только французский, но во многом и 
русский поэтический символизм. 

Даже высокомерный Набоков скрепя сердце признавал 
влияние на себя Эдгара По. Недаром Гумберт в «Лолите» 
без ума от последнего стихотворения По «Аннабель Ли», и 
это безусловно является одним из главных «ключей» к по-
ниманию романа. Так что Набоков по совести тоже должен 
был отдать десятую часть своих огромных доходов от «Ло-
литы» на памятник По.

Его похоронили на университетском кладбище в Балти-
море в самом дешевом гробу. Похороны были более чем 
скромные, на них почти никто не пришел. Америка легко 
расставалась с «критиком» Эдгаром По, не понимая, что 
он-то и является ее литературным пророком. Которого, 
как известно, нет в своем отечестве. 

Если с кем-то срав-
нивать Эдгара По, 
то с Велимиром 
Хлебниковым. Два 
гения, которых счи-
тали безумцами

Америка легко рас-
ставалась с «крити-
ком» Эдгаром По, 
не понимая, что 
он-то и является 
ее литературным 
пророком

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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АКЦИЯ В проекте  «Басни Крылова. Прочитаем 
вместе» участвует знаменитый рок-музыкант

Такого Бутусова 
вы еще не слышали
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Справка «РГ»

В первый день марафона после вручения символа Года театра на Приморской 

сцене Мариинского театра показали балет «Спящая красавица» на музыку 

Петра Чайковского в хореографии Мариуса Петипа. В фойе на одиннадцати 

интерактивных экранах шли фильмы о театрах Дальнего Востока. На несколь-

ких этажах Приморской сцены Мариинки разместились выставки «История 

русского театра» и «Театры Дальнего Востока», подготовленные Музеем им. 

Бахрушина, а также фотовыставка «Театр в объективе ТАСС» — театральные 

фотохроники разных лет.

В краевом драмтеатре директор Театра им. Вахтангова Кирилл Крок провел 

«круглый стол» и мастер-класс по театральному менеджменту. В Приморской 

филармонии худрук «Геликон-оперы» Дмитрий Бертман и худрук Театра имени 

Наталии Сац Георгий Исаакян встречались с руководителями музыкальных те-

атров округа, студентами и преподавателями Приморского краевого колледжа 

искусств и Дальневосточного государственного института искусств. Предсе-

датель СТД Александр Калягин провел совещание с членами Союза театраль-

ных деятелей РФ Дальневосточного округа, а в Дальневосточном институте 

искусств со студентами и преподавателями встретился ректор ГИТИСа Григо-

рий Заславский.

Актер Сергей Гармаш выступал перед моряками Тихоокеанского флота, бале-

рина Илзе Лиепа дала показательный урок в филиале хореографической Ака-

демии имени Вагановой. Директор Театрального музея им. Бахрушина Дмит-

рий Родионов в Приморском музее им. Арсеньева выступил главным экспер-

том на «круглом столе» «Сохранение культурного наследия» и презентовал 

журнал «Сцена».
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Татьяна Шадрина 

Ж
ел е з н о д о р о ж-
ную часть Крым-
ского моста об-
ещают сдать в 
срок .  В  конце 
прошлой недели 
строители осу-
ществили сбой-
ку (прорыли на-

сквозь) северного и южного пор-
тала километрового тоннеля, ко-
торый является важной состав-
ляющей подхода к мосту со сто-
роны Керчи и находится в шести 
километрах от самого моста.  

Они шли сразу с двух сторон 
тоннеля, одновременно бетони-
руя и укрепляя стены, уклады-
вая основу для прокладки двух 
железнодорожных путей, там 
где уже был вынут весь грунт, 
ведь в этом районе действуют 
грязевые вулканы. «Сам подход 
длиной 18 километров имеет 57 
искусственных сооружений. 
Тоннель — крупнейшее и самое 
важное из них», — сказал глава 
минтранса Евгений Дитрих, ко-
торый присутствовал на сбойке. 
Аналогичный тоннель прокла-
дывали в Сочи к Олимпиаде 
2014 года, но он был всего 400 
метров длиной.

«Это самый сложный участок 
работы на подходе, — сказал за-
мгендиректора по инфраструк-
турным проектам «Стройгаз-
монтаж» Леонид Рыженькин. 

Весной этого года будут пол-
ностью завершены работы по 
устройству нижнего слоя по-
лотна пути в тоннеле. В июле —  
работы по верхнему строению 
пути, уложены рельсошпаль-
ные решетки для того, чтобы в 
августе этого года технологиче-
ский поезд смог проехать по 

тоннелю до станции Багерово в 
Крыму.

По словам Леонида Рыжень-
кина, осенью планируется уста-
новить на подходе системы свя-
зи и централизации блокировки 
для того, чтобы в декабре было 
полностью открыто движение со 
стороны Краснодарского края 
через Керченский пролив до 
станции Багерово в Крыму. 

Строительство подходов идет 
по плану, отметил Дитрих. Со 
стороны Керчи уложен первый 
километр рельсов, готово более 
1,5 километра станционных пу-
тей. Идет строительство станции 
Керчь-Южная с парком путей 
для грузовых, пассажирских и 
пригородных поездов, рекон-
струируется станция Багерово. 
Ведется переустройство девяти 
станционных путей, сооруже-
ние двух пассажирских плат-
форм.  

На другом берегу Керченско-
го пролива, со стороны Тамани, 
железнодорожники ведут к мо-
сту двухпутную дорогу-подход 
длиной 40 километров. Она 
пройдет через станцию Выше-
стеблиевская и обеспечит выход 

к портам Азово-Черноморского 
бассейна. Еще со стороны Куба-
ни строится станция Тамань-
Пассажирская для остановки 
электричек и поездов. Всего про-
кладывается почти 60 киломе-
тров железных путей — подходов. 
Они заработают синхронно с мо-
стом в декабре 2019 года. 

Что касается железнодорож-

ной части моста, то там практи-
чески завершен монтаж пролет-
ных строений. 

НАХОДКА В Ташкенте в старом подвале обнаружен старинный клад 
на один миллион долларов

Подвалило
Николай Грищенко

В 
Ташкенте при изучении 
подвалов одного из истори-
ческих зданий, построен-

ных в 1870 году, обнаружен клад 
из серебряных и золотых монет, 
старинных книг, религиозных 
предметов, посуды, картин и 
икон. По оценке ученых из Наци-
онального университета Узбе-
кистана имени Мирзо Улугбека, 
предварительная стоимость ар-
тефактов превышает один мил-
лион долларов.

Как сообщает узбекский пор-
тал Kun, среди находок оказался 
изготовленный а Австро-Венг-
рии золотой микроскоп, пара зо-
лотых слитков (весом восемь ки-
лограммов), серебряный слиток. 
Хорошо также сохранились отде-
ланные золотом книги XVIII—XIX 
веков и четыре раритетные кни-
ги о птицах Америки. Стоимость 
научных трудов оценивается в 
150 тысяч долларов. Помимо это-
го найдены документы времен 
Узбекского ханства и старинные 
рукописи восточных философов. 
Ученые полагают, что литература 
и картины принадлежали леген-

дарному участнику покорения 
Бухары, Ферганы и Коканда, а 
также соратнику Скобелева и Ка-
уфламана — генерал-майору Джу-
рабеку. После покорения Сред-
ней Азии военачальник приобрел 

себе близ Ташкента небольшое 
поместье, в котором хранилась 
одна из лучших в Туркестане би-
блиотека старинных восточных 
рукописей. Некоторые из них 
были преподнесены Джурабеком 

в дар Российской академии наук 
в Санкт-Петербурге. Кстати, ака-
демик Бартольд, приезжая в Таш-
кент, неоднократно работал в би-
блиотеке Джурабека. Погиб гене-
рал 25 января 1906 года, когда 
отражал нападение грабителей 
на свой дом. Среди находок так-
же опознаны экспонаты из про-
павшей в 1918 году коллекции 
Ташкентского дворца князя Ро-
манова. Есть версия, что к кол-
лекции артефактов причастен 
российский и советский ученый 
Николай Димо. В 20-е годы он 
прибыл в Ташкент для организа-
ции университета. Время было 
неспокойное, поэтому научные 
ценности и драгоценности были 
спрятаны в подвале здания. Вход 
в подземелье потом засыпали 
грунтом и камнями. В декабре 
1930 года профессор был репрес-
сирован, но через два года осво-
божден и направлен на работу в 
Закавказский научно-исследова-
тельский институт водного хо-
зяйства в Тбилиси. В Среднюю 
Азию ученый более не вернулся. 
Скончался академик и доктор ге-
олого-минералогических наук в 
1954 году в Кишиневе. 

ТРАНСПОРТ В августе по Крымскому тоннелю 
поедут поезда 

Идем 
по расписанию

Глава минтранса Евгений Дитрих 
росчерком пера дал отмашку сбойке 
крымского тоннеля.

Километровый тоннель для поездов со стороны Керчи на подходе к Крымскому мосту пройден. 

Предварительная стоимость артефактов превышает миллион долларов.

— Подробнее о строительстве 
моста читайте на сайте
rg.ru/sujet/5353

ЛЮБОВЬ — КАК ДИАГНОЗ  
Новый главный режиссер московского театра «Человек» 
Владимир Скворцов поставил свой первый спектакль: 
«Биографию» Макса Фриша

За свою жизнь я в качестве драматурга и режиссера 
принял участие в создании такого количества спекта-
клей, а в качестве критика о таком количестве постано-
вок написал, что хочется сказать словами Трактирщика 
из великого фильма «Обыкновенное чудо»: «Мне уже 
столько лет, что я все понимаю».

Так надоели, честно говоря, и чужие, и собственные 
театральные разборы типа: режиссер хотел сказать… ху-
дожник создал мир… актеры, ведомые режиссером… пу-
блика в конце долгими аплодисментами… Сам себе на-
поминаешь ребенка, который разбирает игрушку, чтобы 
понять, что у нее внутри. Понять, может, и поймешь, но 
игрушка больше работать не будет. 

И вот приходишь ты — такой всезнайка — на первый 
спектакль Владимира Скворцова в качестве главного ре-
жиссера московского драматического театра «Человек». 
Про Скворцова ты знаешь, что он был замечательным 
актером театра «Et 
cetera», потом стал 
очень хорошим ре-
жиссером. Про театр 
«Человек» тебе из-
вестно, что его осно-
вала Людмила Рош-
кован, ныне прези-
дент театра, и что 
спектакли, идущие 
здесь, всегда были 
экспериментальные 
и умные. Эти знания 
тебе — критику необ-
ходимы, а тебе — зри-
телю вообще ни к чему. Потому что ты пришел в этот ма-
ленький зал, который вежливо можно называть «уют-
ным», за тем, чтобы получить удовольствие. И — будьте 
любезны, господа артисты во главе с режиссером, удив-
ляйте меня, дабы не было у меня ощущения бездарно по-
траченного вечера.

 Занавеса, конечно, нет. Пока зрители рассаживают-
ся, по сцене под таинственную музыку бродят два 
мрачных актера, видимо, для нагнетания атмосферы 
мрачной и таинственной. Из декораций — ширма, кото-
рая предсказуемо ездит на колесиках, преобразуя про-
странство (художник Мария Рыбасова). Подобные де-
корации на подобных небольших сценах ты уже не раз 
видал… 

А потом, как водится, на сцену выходят актеры и на-
чинается действо. Нет, извините: начинается таинство. 
Потому что театр — это такое место, что если в нем есть 
действо, то есть и таинство, а если нет действа, то и теа-
тра нет. И оказывается, что эти актеры (Антон Шурцов и 
Мурадин Хуранов) замечательно исполняют эпизодиче-
ские роли. А декорация уже кажется единственно воз-
можной, никакой иной уже не представляешь.

Макс Фриш. «Биография». Человеку предлагают по-
менять в своей жизни что-нибудь, дабы жизнь его сложи-
лась лучше, интересней. Кто предлагает? Не важно. Таин-
ство. Персонажа зовут Регистратор. Ах, как блестяще ис-
полняет эту роль Дмитрий Филиппов! Земное и одновре-
менно неземное существо. Хозяин жизни, который всег-
да готов прислуживать. Воланд и Мефистофель в одном 
человеческом флаконе. 

И вот этот Регистратор закручивает действие. И вот 
они — два главных героя. Мужчина и женщина. Как гово-
рится: еще раз про любовь. Только дело в том, что это лю-
бовь — с обратным ходом. Следующая станция — другая 
жизнь. Прекрасная. Чудесная. Мужчина, тебе изменила 
женщина? Так, может, ты хочешь сделать так, чтобы ее 
вообще не было в твоей жизни? Пожалуйста! Зачем все 
эти страсти, если известно, что она изменит? Мужчина, 
давайте отменим любовь? Без любви оно ж спокойней, 
тише, рассудительней.

Два главных героя. Мужчина и женщина. Анатолий 
Кот и Евгения Крюкова. На языке критиков: «рвать стра-
сти» — это значит играть плохо. Но театральный зритель 
приходит в театр именно за страстями — обыденности во-
круг и так хватает.

В «Биографии» актеры выходят на сцену, и все об-
ыденное исчезает, растворяется, гибнет. Они играют, ка-
жется, на пределе человеческих возможностей. Они су-
ществуют истово и… 
простите, но нет 
иного слова… 
страстно.

А вы знаете, до-
рогие читатели, что 
такое любовь — как 
диагноз? Когда все 
вокруг против твоей 
любви, а ты все рав-
но не можешь без 
этой женщины не 
потому, что она — хо-
рошая, а потому, что 
она — единственная? 
Не знаете? Анато-
лий Кот вам расска-
жет. Я давно, при-
знаться, не видел та-
ких мужских исто-
вых монологов о 
любви, как в этой работе. Кот работает, что называется, 
на износ. Говоря театральным языком, он не просто 
«тратится», а такое ощущение, что истрачивается весь, 
до конца, до дна.

А вы представляете, как актриса может за один вечер 
сыграть всю гамму человеческих чувств: от сарказма до 
трагедии, от веселья до тоски? Не представляете? Евге-
ния Крюкова вам покажет. Глядя на нее, хочется негодо-
вать и восхищаться; плакать и смеяться; ненавидеть ее и 
жалеть; и любить, конечно. Вот что талант актерский со 
зрителем делает!

Как опытный зритель, я, понятно, видел за свою 
жизнь множество актерских дуэтов. В том числе и вели-
ких актеров. Я не хочу сказать, что Крюкова и Кот — луч-
шие. Актеры — не яблоки, чтобы их сравнивать. Но они — 
совершенно другие. Ни на кого не похожие. Конечно, в 
первую очередь потому, что очень талантливы. Но еще и 
потому, что такая драматургия. И такой режиссер.

Владимир Скворцов сильно рискнул, взяв для своего 
дебюта в качестве главного режиссера пьесу Макса Фри-
ша. Пьеса — да, великая, но — тоже да — совсем не самоиг-
ральная. Он рискнул — и выпил шампанского до дна. Он 
сплел это таинство, эту таинственную сеть, в которую 
попал зритель. Он сумел поставить странную, нереаль-
ную пьесу Фриша так, чтобы она имела отношение к ка-
ждому, сидящему в зале. Если, конечно, этот каждый ду-
мает про любовь, и она играет в его жизни роль.

Начало положено. Ждем продолжения.
Спасибо, театр! 

Я давно, 
признаться, 
не видел таких 
мужских истовых 
монологов о любви, 
как в этой работе

В «Биографии» 
актеры выходят 
на сцену, и все 
обыденное исчеза-
ет, растворяется, 
гибнет. Они играют, 
кажется, на преде-
ле человеческих 
возможностей

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий

ВКЛ

Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений

Общество с ограниченной ответственностью «Медно-
Рудная Компания» (ООО «МРК») совместно с администра-
цией Кировградского городского округа уведомляет о на-
чале общественных обсуждений по объекту государствен-
ной экологической экспертизы проектной документации: 
ООО «Медно-Рудная Компания» Шайтанский подземный руд-
ник. Вскрытие и отработка запасов Ново-Шайтанского место-
рождения медно-колчеданных руд. 

Цель намечаемой деятельности: добыча полезных ископа-
емых.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сверд-
ловская область, Кировградский городской округ, земельный 
участок с кадастровым номером 66:49:0101006:8, расположен-
ный с правой стороны автодороги п. Карпушиха — п. Лёвиха.

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограничен-
н о й  о т в е т с т в е н н о с т ь ю  « М е д н о - Р у д н а я  К о м п а н и я » 
(ООО «МРК»), 624194, Свердловская область, г. Невьянск, 
ул. Энгельса, д. 29, оф. 202.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 21.01.2019 по 22.02.2019.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: ООО «МРК».

Форма общественного обсуждения: слушания.
Ознакомиться с материалами по объекту государствен-

ной экологической экспертизы можно по адресу: Свердлов-
ская область, город Кировград, п. Лёвиха, улица Карла Маркса, 
д.6А, (время приема граждан — каждый рабочий понедельник с 
13.00 до 15.00 до 22.02.2019) ответственное лицо — Пантелеймо-
нов Дмитрий Юрьевич, кабинет ПТО или в Администрации Ки-
ровградского городского округа, кабинет 103, отдел архитекту-
ры (время приема граждан — каждый рабочий вторник и четверг 
с 08.15 до 12.00 и с 14.00 до 17.00 до 24.02.2019). Телефоны для 
справок: 8 (34357) 96216, +79045411272.

Направить свои замечания и предложения можно по ад-
ресу: Свердловская область, город Кировград, п. Лёвиха улица 
Карла Маркса, д. 6А, (время приема граждан каждый рабочий 
понедельник с 13.00 до 15.00 до 24.02.2019) ответственное 
лицо — Пантелеймонов Дмитрий Юрьевич, кабинет ПТО. Теле-
фоны для справок: 8 (34357) 96216, +79045411272.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы ООО «Медно-Рудная Компания» 
Шайтанский подземный рудник. Вскрытие и отработка запасов 
Ново-Шайтанского месторождения медно-колчеданных руд, 
включая материалы оценки воздействия, состоятся 25.02.2019 г. 
в 17.30 по адресу: Свердловская область, город Кировград, п. Лё-
виха, ул. Малышева, д. 18, Дворец культуры «Горняк» (зритель-
ный зал).

Наименование проектировщика: ООО «Уральская Горно-
Проектная Компания».

Адрес проектировщика: 614030, Пермский край, г. Пермь, 
ул. Толбухина, 18, оф. 144.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении ООО КБ «Сембанк»  

из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи 
с отзывом Банком России лицензии на осуществление 
банковских операций у Коммерческого банка «Сембанк» 
(общество с ограниченной ответственностью) (регист-
рационный номер по Книге государственной регистра-
ции кредитных организаций 2606, номер по реестру бан-
ков — участников системы обязательного страхования 
вкладов 817) и завершением Агентством процедуры вы-
платы возмещения по вкладам Правлением Агентства 
17 января 2019 г. (протокол № 2) принято решение об ис-
ключении указанного банка из реестра банков — участ-
ников системы обязательного страхования вкладов  
с 20 декабря 2018 г. на основании письма Банка России 
от 11 января 2019 г. № 14-5-18/99 о государственной ре-
гистрации банка в связи с его ликвидацией (запись  
в Едином государственном реестре юридических лиц 
от 20 декабря 2018 г. № 2187700660629).

Продажа двухэтажного жилого дома (общая 
площадь 164,3 кв. м), расположенного по адресу: 

г. Москва, п. Кокошкино, у хут. Брёхово, д. на уч. 127а 
извещение о проведении публичного предложения 

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7624, (812) 609-7622, 
inf@adm.gazprom.ru, gazpromnoncoreassets.ru

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, 
доб. №№ 421 и 422, a.kuznecova@etpgpb.ru, v.lysenin@etpgpb.ru

Дата проведения: 25.02.2019 в 11.00 МСК
Прием заявок с 21.01.2019 с 11.00 МСК по 22.02.2019 до 

15.00 МСК
Начальная/минимальная цена: 11 900 000/ 9 400 000 руб., 

НДС не облагается.
Шаг понижения/повышения цены: 250 000/ 120 000 руб.
Сумма задатка: 1 000 000 руб. 
Полная информация размещена на сайтах Организатора и 

Продавца.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа жилого комплекса КС Краснодарская, 
расположенного по адресу: Краснодарский край, 

Северский район, ст. Крепостная 
извещение о проведении публичного предложения 

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7624, (812) 609-7622, 
inf@adm.gazprom.ru, gazpromnoncoreassets.ru

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, 
доб. № 422, a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения: 25.02.2019 в 11.00 МСК
Прием заявок с 21.01.2019 с 11.00 МСК по 22.02.2019 до 

15.00 МСК
Начальная/минимальная цена: 157 506 809/ 75 006 809 

руб., кроме того НДС
Шаг понижения/повышения цены: 2 500 000/ 160 000 руб.
Сумма задатка: 5 000 000 руб. 
Полная информация размещена на сайтах Организатора и 

Продавца.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Востокгазпром» и ОАО «Томскгазпром» (634009, 
г. Томск, ул. Большая Подгорная, 73) информируют обще-
ственность о намечаемой деятельности по проектированию 
и дальнейшему строительству объекта капитального стро-
ительства «Установка комплексной подготовки газа и 
конденсата на Казанском НГКМ. Реконструкция».

Данный объект расположен в Парабельском районе Том-
ской области.

Целью намечаемой деятельности является дальнейшее 
развитие Казанского нефтегазоконденсатного месторожде-
ния ОАО «Томскгазпром»: добыча, подготовка и транспорт 
природного газа, в том числе получение дополнительного 
количества смеси пропана и бутана технических (СПБТ) на 
существующей установке подготовки газа и конденсата.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду — один месяц со дня опубликования. 

Замечания от общественности принимаются в письмен-
ном виде в течение 30 дней со дня опубликования данного 
объявления по адресу: 634009, г. Томск, ул. Большая Под-
горная, 73. Здесь же можно ознакомиться с техническим за-
данием по оценке воздействия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Бабушкинский районный суд:
— мировых судей — 6 должностей;

Басманный районный суд:
— судей районного суда — 2 должности; 
— мировых судей — 1 должность;

Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;

Зюзинский районный суд: 
— мировых судей — 1 должность;

Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности; 

Коптевский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 4 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 6 должностей;
— мировых судей — 4 должности;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Никулинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Перовский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;
— мировых судей — 5 должностей;

Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Тверской районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Чертановский районный суд: 
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности.

Заявления и соответствующие докумен-
ты кандидатов на вакантные должности су-
дей районных судов и мировых судей судеб-
ных участков города Москвы принимаются 
до 06.02.2019 г. в Квалификационной кол-
легии судей г. Москвы по предварительной 
записи в понедельник с 14 часов 00 минут  
до 18 часов 00 минут и во вторник  
с 09 часов 00 минут до 13 часов 00 минут  по 
адресу: г.Москва, ул. Богородский Вал, д. 8, 
6-й этаж основного здания, телефоны для 
справок и записи: 8 (495) 533-89-33, 
8 (495) 533-89-34.

Документы кандидатов для сдачи квали-
фикационного экзамена на должность судьи 
принимаются в понедельник, четверг  
с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по ад-
ресу: г. Москва, Новинский бульвар, дом 22 
(станция метро «Баррикадная»); Странова 
Ольга Васильевна, телефон 8-495-691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об открытии вакантных 
должностей судей районных судов и мировых судей г. Москвы:
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СИТУАЦИЯ В Мурманске 
перестали продавать 
пенный напиток на почте

Пиво почтой

Алексей Михайлов, 
«Российская газета», Мурманск

Около недели назад в почтовых отделениях Мурман-
ской области вместе со стиральными порошками, шо-
коладками, кухонными комбайнами и консервами ста-
ли продавать пиво. В социальных сетях появились фо-
тографии бутылок с этим напитком на прилавке в по-
чтовом отделении на улице Книповича. Жители Запо-
лярья высказались против такого новшества. После 
этого из многих почтовых отделений пиво исчезло.

— В Москве решили, что почтовые отделения будут 
торговать пивом только в небольших поселках, где сов-
сем плохо с доходами, — пояснила корреспонденту 
«Российской газеты» продавец в почтовом отделении 
на проспекте Ленина в Мурманске.

Как пояснила официальный представитель Мурман-
ского областного филиала «Почты России» Олеся Го-
лушкова, пиво выставили на продажу более чем в 40 
почтовых отделениях региона из 152, в том числе в че-
тырех отделениях в Мурманске. В областном центре 
продажа пива приостановлена на неопределенный 
срок из-за «негативной реакции общественности». Тем 
не менее, по словам Голушковой, в других городах ре-
гиона найти этот напиток на почте можно. 

Областная администрация с мурманчанами соли-
дарна. Региональные власти даже направили обраще-
ние к главе Минздрава России и гендиректору «Почты 
России» с просьбой продавать на почте не пиво, а ле-
карства, так как это было бы «куда полезнее». Кроме 
того, просьба была обоснована тем, что во многих по-
селках региона не хватает аптек, что является серьез-
ной проблемой для многих жителей Заполярья.

Однако Минздрав России эту просьбу отклонил. Ди-
ректор департамента лекарственного обеспечения и 
регулирования обращения медизделий министерства 
Екатерина Максимкина заявила, что эта идея реализо-
вана не будет, поскольку подобная торговая точка 
должна соответствовать многим нормам. В частности, 
там должен находиться специалист, который способен 
проконсультировать покупателей по поводу примене-
ния лекарств. Сотрудники почты вряд ли способны 
справиться с этой задачей. В качестве альтернативы 
представитель ведомства предложила другой вариант: 
организовать доставку лекарств по почте. Что касается 
нехватки аптек в Мурманской области, то, по словам 
Максимкиной, предусмотрены дополнительные места 
для отпуска лекарств. ФАПы или медицинские органи-
зации могут получить лицензию на фармацевтическую 
деятельность в регионах с низкой плотностью населе-
ния. 

СОБЫТИЕ  В Подмосковье 
из Лаоса прибыли 
знаменитые танки

Тридцать Т-34

Сергей Птичкин

В Западном военном округе появился новый танковый 
батальон. Вчера в расположение 4-й гвардейской танко-
вой Кантемировской дивизии прибыл эшелон знамени-
тых Т-34 с эмблемами Лаоса на башнях. Скоро их заме-
нят символикой Армии России.

Не было секретом, что 30 танков, переданных в дар 
нашей стране вооруженными силами Лаоса, идут из 
Владивостока в подмосковный Наро-Фоминск. Здесь 
расквартирована знаменитая еще со времен Великой 
Отечественной танковая дивизия.  Там эта техника и 
«пропишется».  В  дивизии Т-34 встречали заммини-
стра обороны  Дмитрий Булгаков, командующий За-
падным военным округом Александр Журавлев, вете-
раны-танкисты, представители Уралвагонзавода.

У многих возникает вопрос: почему в далеком Лаосе 
знаменитые танки сохранились, а на их родине оказа-
лись раритетом? Объяснение простое. До начала 1990-
х на базах хранения Вооруженных сил РФ находились 
сотни, если не тысячи таких машин. Но потом армия 
села на «голодный паек», стало трудно содержать даже 
современную технику, а на хранение старой средств не 
оказалось вовсе. Началось массовое списание не толь-
ко «тридцатьчетверок», но и другой бронетехники, уже 
не стоявшей на вооружении. По закону, ее сначала тре-
бовалось демилитаризировать и утилизировать. По-
скольку танковая сталь всегда была в цене, утилизация 
Т-34-85 шла особенно активно.

Надо сказать спасибо министру обороны Сергею 
Шойгу, который остановил уничтожение отечествен-
ных военных раритетов и смог договориться с коман-
дованием вооруженных сил Лаоса о передаче России в 
дар целого батальона полностью боеготовых Т-34-85.

Как сообщил замминистра обороны Дмитрий Булга-
ков, в ближайшее время экипажи «тридцатьчетверок» 
Кантемировской дивизии начнут подготовку к Параду 
Победы на Красной площади. Кроме того, эти танки бу-
дут участвовать в исторических телепроектах и съемке 
новых фильмов  о Великой Отечественной войне. 

По словам комдива кантемировцев Владимира За-
вадского,  для прибывших Т-34-85 подготовлено специ-
альное хранилище, отобраны танкисты, которые прой-
дут переобучение. К 1 марта новый батальон 13-го пол-
ка будет готов выполнять свои задачи. 

ЧП В Испании двухлетний мальчик упал в стометровую шахту

Спасти любой ценой
Юрий Когалов

В
ся Испания следит за уни-
кальной операцией по спа-
сению маленького мальчи-

ка, провалившегося в скважину 
в местечке Тоталан на юге Испа-
нии, которая продолжается уже 
неделю. По словам главы МВД 
пиренейского королевства Фер-
нандо Гранде-Марласки, к рабо-
там привлечены все возможные 
службы — пожарные, военные, 
инженеры, строители. Однако 
они до сих пор не смогли до-
браться до двухлетнего Хулена 
Росельо, оказавшегося на глуби-
не около 100 метров под землей.

Сигнал в службу спасения по-
ступил 13 января около 14.00 по 
местному времени. Звонившая 
женщина рассказала, что ма-
ленький мальчик провалился в 
глубокую яму, а его родители в 
панике не сообразили позво-
нить на экстренный номер. Их 
крики и услышали проходившие 
мимо люди. Прибывшие на ме-

сто спасатели оказались в за-
труднении, так как диаметр 
скважины составил всего лишь 
25 сантиметров. Ее пробурил хо-
зяин участка в поисках воды. 

Владелец (дядя Хулена) впо-
следствии утверждал, что после 
завершения работ надежно запе-
чатал дыру в земле, однако, по 
словам отца мальчика, отвер-
стие лишь слегка было прикры-
то камнями. За маленьким Хуле-
ном в тот момент следила его 
мать Виктория. В какой-то мо-
мент она отвлеклась на телефон-
ный звонок и оставила ребенка 
под присмотром отца Хосе, кото-
рый в тот момент разжигал 
огонь, чтобы приготовить паэ-
лью. Мальчик был в 12 метрах от 
него, когда неожиданно прова-
лился в скважину. 

По словам главы пожарной 
службы Хулиана Морено, на ме-
сто происшествия был достав-
лен робот с видеокамерой, обыч-
но используемый для обследова-
ния канализационных труб. Но 
он смог спуститься лишь на глу-
бину 73 метра, где обнаружил 
земляную пробку, заблокиро-
вавшую скважину. Впрочем, об-
следование шахты подтвердило, 
что Хулен действительно прова-
лился в нее, в ней были найдены 
волосы, мешочек с конфетами и 
стаканчик, которые принадле-
жали ребенку. Попытки про-
биться через эту пробку ни к 

чему не привели, она оказалась 
слишком твердой, в итоге спаса-
тели начали поиск других вари-
антов добраться до пропавшего 
ребенка. Изначально они соби-
рались прорыть от склона гори-
зонтальный тоннель длиной око-
ло 80 метров, однако затем из-
менили план и начали бурить 

две вертикальные шахты в четы-
рех метрах по обе стороны от 
скважины. 

Работы периодически прио-
станавливаются из-за особенно-
стей почвы и большого количе-
ства скалистых пород. При этом 
с вершины холма сняли около 25 
метров грунта, а саму шахту 

укрепили трубами, чтобы не до-
пустить обрушения. По словам 
руководителя спасательной опе-
рации Анхеля Гарсии Видаля, та-
ким образом, они намерены 
обойти пробку, а затем, проко-
пав горизонтальные галереи, до-
браться до Хулена. Как отметил 
со своей стороны инженер-спа-
сатель Хуан Лопес Эскобар, за 
несколько дней будут выполне-
ны работы, на которые в обыч-
ное время уходит несколько ме-
сяцев. 

ТОРГОВЛЯ 

Алкоголь
и сигареты 
могут убрать
из продуктовых 
магазинов

ДЕЛО ПАХНЕТ 
ТАБАКОМ
Надежда Толстоухова

Продавать табак и спиртное хо-
тят запретить в продуктовых ма-
газинах. С таким предложением 
выступил депутат Андрей Свин-
цов. Он считает, что продавать 
их нужно в обособленных ме-
стах. 

Поправками в законодатель-
ство хотят разрешить розничную 
торговлю алкогольной и табач-
ной продукцией исключительно 
в специализированных магази-
нах, в которых кроме названной 
продукции и сопутствующих та-
баку товаров не будет продавать-
ся ничего, говорится в поясни-
тельной записке к проекту. 

Предлагается запретить вход в 
такие магазины несовершенно-
летним, потому что ничего, кро-
ме алкоголя и табака, там прода-
ваться не будет. «Суть законо-
проекта — полностью убрать ал-
коголь и табак из торговых точек, 
где могут находиться дети, в от-
дельные магазины, куда доступ 
лицам до 18 лет будет запрещен», 
— отмечает Андрей Свинцов.

Ранее минздрав предложил 
увеличить минимальный воз-
раст продажи крепкого алкоголя 
с 18 до 21 года. Законопроект 
был подготовлен и размещен на 
официальном портале норматив-
ных актов для публичного обсу-
ждения.

Сейчас ряд торговых сетей 
уже продает крепкое спиртное 
обособленно. Особенно в кругло-
суточных магазинах. Продукция 
выставлена у отдельной кассы, 
что позволяет после 23 часов 
просто закрыть этот отдел для 
покупателей. В Финляндии, кото-
рая давно борется с алкоголиз-
мом, работает специальная сеть 
магазинов. Только там можно ку-
пить спиртное. Причем время 
продажи алкоголя жестко огра-
ничено. А рестораны и кафе не 
имеют право торговать спир-
тным навынос. В продуктовых же 
магазинах можно купить только 
пиво. 

ГРИПП Активность вируса в Европе нарастает

Агент -09

Ирина Краснопольская

Н
епременные спутни-
ки холодного време-
ни года — грипп и 
ОРВИ, судя по всему, 
пока не сдают пози-
ций. Напротив, рас-
тет активность виру-
сов гриппа. Об эпид-
ситуации по заболе-

ваемости ОРВИ и гриппом в мире 
и в Российской Федерации в пер-
вые недели нынешнего года рас-
сказывает Главный государст-
венный санитарный врач РФ, 
профессор Анна Попова.

 Анна Юрьевна! Новый год при-
бавил активности гриппу?

АННА ПОПОВА: К сожалению. Согла-
сно официальным данным Евро-
пейского регионального бюро, 
она продолжает нарастать. У 
большинства госпитализирован-
ных заболевание связано с виру-
сом A(H1N1)09. В Исландии, 
Норвегии, Португалии, Швеции 
и Турции зарегистрировано ши-
рокое распространение гриппа. В 
восьми странах — региональные 
вспышки. В четырех странах — 
Греции, Латвии, Словакии и Уз-
бекистане — локальные вспышки. 
В 12 странах Европейского реги-
она — спорадические случаи 
гриппоподобных заболеваний.

А более подробная информация 
о дислокации гриппа..?

АННА ПОПОВА: Позволю примеры. По 

данным Центра контроля и про-
филактики заболеваний Грузии, 
по состоянию на 11 января там 
отмечено ухудшение эпидемио-
логической ситуации. Зареги-
стрировано 162 лабораторно 
подтвержденных случая гриппа 
А(Н1N1)09. В том числе 15 ле-
тальных исходов. Сведения об их 
противогриппозной вакцинации 
отсутствуют. Но известно, что 
при подготовке к эпидемическо-
му сезону 2018–2019 гг. в Грузии 
против гриппа привито 56 тысяч 
человек. Это всего 1,5% от чи-
сленности населения.

По данным Минздрава Украи-
ны, с начала эпидемического се-
зона по состоянию на 10 января 
зарегистрировано 25 летальных 
случаев от гриппа AH1N1. Среди 
них один ребенок. Остальные — в 
возрасте 34–44 лет.

Какие вирусы доминируют в 
странах Европы?

АННА ПОПОВА: Циркулируют все три 

вируса гриппа — A(H1N1)09, 
A(H3N2) и В. 40,5% составляет 
вирус A(H1N1)09,  35,4% — 
A(H3N2). Вирусы чувствительны 
к используемым противовиру-
сным препаратам.

А в США? Канаде?
АННА ПОПОВА: В США на 1-й неделе 
года активность гриппа повы-
шенная. В Нью-Йорке и 15 шта-
тах регистрируется высокий 
уровень заболеваемости. В 12 
штатах — умеренный. С начала 
эпидемического сезона жертва-
ми гриппа стали 16 детей. В боль-
шинстве районов страны прео-
бладают вирусы A(H1N1)pdm09. 
Установлено, что 98,7% его 
штаммов, так же, как и в Европе, 
соответствовали эталонному 
штамму, включенному в состав 
вакцин. Вирусов с пониженной 
чувствительностью к противо-
вирусным препаратам не выяв-
лено.

В Канаде на последних неде-

лях прошлого года гриппозная 
активность повысилась. Прео-
бладает в циркуляции вирус 
гриппа A(H1N1)pdm09. Все ис-
следованные вирусы чувстви-
тельны к применяемой вакцине.

В Австралии зарегистрирова-
ны локальные вспышки гриппа, 
вызванные вирусами А(H1N1)
pdm09, А(H3N2) и гриппа В.

А в России? 38-е постановление 
Главного государственного са-
нитарного врача о противо-
стоянии гриппу выполняется?

АННА ПОПОВА: Привита максималь-
ная численность населения за 
всю историю вакцинопрофилак-
тики гриппа: более 70,9 млн че-
ловек. Из них 17,7 млн детей. Это 
половина населения страны. За 
счет разных источников финан-
сирования: областных, муници-
пальных, средств организаций, 
граждан, за счет средств работо-
дателей. То есть у нас хорошая 
иммунная прослойка. Потому 
есть основания полагать, что 
эпидемический подъем будет 
средней интенсивности.

Подъем начался на второй не-
деле года в шести субъектах: Вла-
димирской, Тюменской, Кеме-
ровской областях, в Санкт-Пе-
тербурге, Башкортостане, Алтай-
ском крае. При этом интенсив-
ность заболеваемости невысо-
кая. Среди детских возрастных 
групп превышение эпидпорогов 
отмечается лишь в пяти регионах 
страны. Среди тех, кто старше 15 

лет, превышение недельных по-
рогов зарегистрировано в 8 реги-
онах: Брянской, Владимирской 
областях, Санкт-Петербурге, Ре-
спублике Башкортостан, Тюмен-
ской области, Алтайском крае, 
Кемеровской, Томской областях.

Приходится приостанавли-
вать учебный процесс в шко-
лах? Переводить детей на ди-
станционное обучение?

АННА ПОПОВА: Приходится. Это вы-
нужденная, но очень действен-
ная мера. На 2-й неделе года были 
закрыты полностью две школы в 
Татарстане и Иркутской области. 
Закрыто частично 27 классов в 
14 школах в шести субъектах. 
Среди детских дошкольных учре-
ждений закрыто полностью одно 
— в Белгородской области. Ча-
стично закрыто 17 групп в дет-
ских дошкольных учреждениях в 
9 субъектах. Еженедельно лабо-
раторно обследуются тысячи лю-
дей с клиникой гриппа и ОРВИ. 
Все вирусы аналогичны вакцин-
ным штаммам. Устойчивости к 
противовирусным препаратам 
не выявлено. Да, сделанная сво-
евременно прививка против 
гриппа — не стопроцентная га-
рантия против него. Но в случае 
заболевания убережет от тяжело-
го течения, осложнений. И об 
этом надо помнить не только в 
эпидсезон. Всегда. 

А К Ц Е Н Т

Работы периодически приостанавливают-
ся из-за особенностей почвы и большого 
числа скалистых пород

А К Ц Е Н Т

В России привита максимальная числен-
ность населения за всю историю вакцино-
профилактики гриппа: более 70,9 млн 
человек. Из них 17,7 млн детей. Это полови-
на населения страны

Эмблемы армии Лаоса на башнях этих «тридцатьчетверок» скоро 
заменят символикой  Вооруженных сил России. 

Создана капсула

Вытаскивать на поверхность 

мальчика будут при помощи спе-

циальной металлической капсу-

лы. Она была разработана по-

жарной бригадой провинции 

Малага. Ее спроектировал глава 

службы Хулиан Морено. По его 

эскизу, который получил одо-

брение коллег, была создана 

300-килограммовая капсула вы-

сотой 2,5 метра и диаметром 

1,05 метра. Она способна вме-

стить до трех человек и выдер-

жать более 5,6 тонны веса. С ее 

помощью по одному из новых 

тоннелей на необходимую глу-

бину будут доставлены шахте-

ры, которые начнут рыть гори-

зонтальный ход по направлению 

к мальчику.

— Больше фото смотрите на сайте
rg.ru/art/1640943
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Грипп и ОРВИ и в России 
сдавать свои позиции пока 
не собираются.
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По словам родителей Хулена, ему 

два года, а весит он 11 кг, что не-

сколько ниже среднестатистиче-

ских показателей. В этом возрасте 

вес может варьироваться от 10 до 

15 кг. О других его физических пара-

метрах журналистам ничего не из-

вестно. И
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НАГРАДА  

Новая работа 
Валерия 
Выжутовича 
признана 
Книгой года

ПОГОВОРИМ 
ПО-ДРУГОМУ
Вадим Сергеев

Уникальный по жанру и по со-
держанию труд обозревателя 
«РГ» Валерия Выжутовича «Дру-
гой разговор. Диалоги с умными 
людьми» стал лучшей книгой 
года, написанной журналистом. 
Награду выдающемуся россий-
скому публицисту вручил руко-
водитель Федерального агентст-
ва по печати и массовым комму-
никациям Михаил Сеславин-
ский.

Награда за лучшую журна-
листскую книгу вручалась на 
праздничном вечере Союза жур-
налистов Москвы в честь Дня 
российской печати в столичном 
«Метрополе». Каждый год, отме-
тил Сеславинский, российские 
публицисты издают произведе-
ния, достойные самых высоких 
наград.

«Другой разговор» Валерия 
Выжутовича стал настоящим 
культурным событием года. 
Основу книги составили самые 
примечательные интервью, опу-
бликованные Выжутовичем в 
«РГ». Его собеседники — извест-
ные экономисты, философы, де-
ятели культуры. Темы насколько 
вечные, настолько же и актуаль-
ные. Старость и молодость, идео-
логия и свобода и еще множест-
во тем, о которых современная 
журналистика часто говорит 
лишь «постольку поскольку». 
Книга Выжутовича — не просто 
сборник интервью. Они словно 
перетекают из одного в другое, 
жива внутренняя драматургия. 
Об этом принципе рассказал сам 
автор.

В «Метрополе» в этот вечер 
чествовали и других журнали-
стов и медиаменеджеров. От раз-
личных ведомств награды ко Дню 
печати в различных номинациях 
получили многие представители 
нашей газеты — обозреватель-ле-
генда Ирина Краснопольская, ре-
дактор отдела «Москва» Любовь 
Проценко, обозреватель Сергей 
Бабкин и другие коллеги.  
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НОВОСТИ 

Большунов взял 
два «серебра» 
на этапе Кубка 
мира

БЫСТРЫЕ 
ЛЫЖИ
Илья Соболев

Российские лыжники ударно 
провели этап Кубка мира в 
эстонском Отепя.

У мужчин отличился Алек-
сандр Большунов. Вчера он заво-
евал «серебро» в классической 
гонке на 15 километров, пропу-
стив вперед себя только финна 
Иво Нисканена.

Днем ранее Большунов стал 
вторым в спринте, проиграв 
лишь норвежцу Йоханнесу Клэ-
бо. Скандинав опережает Алек-
сандра Большунова и в общем за-
чете Кубка мира. У Клэбо, кото-
рый возглавляет генеральную 
классификацию, 1034 очка, у 
россиянина, идущего вторым, — 
910.

Под стать Большунову высту-
пила Наталья Непряева. По ито-
гам двух гонок в Отепя 23-летняя 
спортсменка завоевала две меда-
ли: «бронзу» на дистанции 10 км 
классическим ходом и «сере-
бро» в спринте.

В общем зачете Кубка мира 
Непряева уверенно идет второй 
с 1021 очками. Возглавляет клас-
сификацию норвежка Остберг 
Ингвилд Флюгстад (1197). 

Ласицкене 
выиграла 
прыжковую 
«Битву полов»

ПРОЛЕТАЯ 
НАД ПЛАНКОЙ
Анна Козина

Двукратная чемпионка мира по 
прыжкам в высоту Мария Ласиц-
кене выиграла «Битву полов». 
Это турнир, где женщины сопер-
ничают с мужчинами. 

Абсолютный победитель про-
шедших в Москве соревнований 
определяется на основании дей-
ствующей таблицы очков Ме-
ждународной федерации легкой 
атлетики для турниров в крытом 
помещении. Так что все честно. 

В прошлом году Мария усту-
пила главный приз. Но сейчас 
взяла реванш. Правда, основная 
борьба в секторе развернулась 
не между мужчинами и женщи-
нами, а между двумя титулован-
ными спортсменками: Ласицке-
не и олимпийской чемпионкой 
2012 года Анной Чичеровой.  

Три дня назад на соревнова-
ниях в Челябинске Чичерова пе-
релетела через планку на высоте 
2,01 и показала лучший резуль-
тат сезона в мире. В Москве она 
повторила этот результат. А Ла-
сицкене превзошла, взяв 2,03 м. 
«Весь год ждала этого старта, где 
можно бросить вызов мужчине», 
— отметила Ласицкене. — В целом 
атмосфера была невероятной, 
это наполняет силами». 

Сульшер 
обновил 
рекорд «МЮ» 
73-летней 
давности 

ДЬЯВОЛЬСКИЙ 
ДЕБЮТ
Илья Соболев

Норвежский наставник «Ман-
честер Юнайтед» Оле-Гуннар 
Сульшер переписывает историю 
клуба.

Победа «МЮ» над «Брайто-
ном» со счетом 2:1в 23-м туре 
английской Премьер-лиги стала 
уже седьмой для команды с тех 
пор, как ее возглавил Сульшер. 
Это лучший результат в истории 
«Манчестера».

Кроме того, 45-летний норве-
жец превзошел рекорд легендар-
ного сэра Мэтта Басби, который 
свою работу в манкунианском 
клубе в 1946 году начал с пяти 
побед в чемпионате Англии. У 
Сульшера на данный момент 
шесть побед в Премьер-лиге и 
одна в Кубке Англии. Общий счет 
в этих играх — 19:4 в пользу 
«Манчестер Юнайтед».

Добавим, что благодаря по-
бедному спурту «МЮ» догнал в 
чемпионате Англии «Арсенал» и 
делит с ним 5—6-е места. В тот 
момент, когда Сульшер только 
возглавил «Юнайтед», отстава-
ние команды от лондонцев со-
ставляло восемь очков. 

ТЕННИС Мария Шарапова завершила борьбу на Открытом чемпионате Австралии, 
но верит, что однажды снова сможет выиграть «Большой шлем»

Закрыла Австралию
Анна Козина

Р
оссийская теннисистка Ма-
рия Шарапова покидает От-
крытый чемпионат Австра-

лии. В четвертом круге она усту-
пила хозяйке кортов Эшли Барти 
в трех сетах со счетом 6:4, 1:6, 
4:6.

— Думаю, Эшли провела вели-
колепный матч, но и у меня были 
шансы на победу, просто я не 
смогла ими воспользоваться, — 
прокомментировала Шарапова 
на пресс-конференции. — В сере-
дине встречи в моей игре слу-
чился спад, я уступила несколь-
ко геймов подряд, что придало 
сопернице уверенности в себе, 
которой ей и так не занимать. 
Барти перехватила инициативу 
и уже не отдала своего.

В  любом случае  на  этом 
Аstralian Open запомнится не 
поражение от Барти, а победа 
над датчанкой Каролин Возняц-
ки. В матче третьего круга Ша-
рапова выбила из борьбы прош-
логоднюю чемпионку и третью 
ракетку мира. После той встре-
чи Мария призналась, что имен-
но ради таких моментов продол-
жает карьеру. «Мне кажется, мы 
обе играли на достаточно высо-
ком уровне. Я понимала, что это 
будет сложный матч. Возняцки 
была действующей чемпион-
кой, и, без сомнения, ей нравит-
ся выступать на центральном 
корте. Но именно ради таких 
матчей я тренируюсь, и было 
очень здорово выйти победи-
тельницей из этого противосто-
яния».

В матче с датчанкой у Шара-
повой, которой из-за недоста-
точной соревновательной пра-
ктики недостает стабильности в 

игре, тоже был спад, но она смо-
гла его преодолеть — 6:4, 4:6, 6:3. 
В случае с Барти концентрации 
уже не хватило, и россиянка 
дала дорогу Эшли к первому в ее 
карьере четвертьфиналу на тур-
нире «Большого шлема», да к 
тому же домашнего. 

— Мария никогда не сдается. 
Она не раз доказывала, что мо-
жет преодолеть любые трудно-
сти на корте. Она как настоящая 
чемпионка всегда сражается за 
каждый мяч и борется до послед-
него розыгрыша, — отметила 
Барти. — По-моему, я никогда 
прежде не играла на Арене Рода 
Лэйвера при таком аншлаге. Это 
было очень приятно. Особенно 
если учесть, что я смогла обыг-
рать такую чемпионку, как Ма-
рия.

На недавнем турнире в Сид-
нее Барти уступила в финале 
чешке Петре Квитовой. После 
матча она просила у зрителей 
прощения за то, что не выиграла 
трофей. Сейчас местная публика 
должна быть довольна. Хотя по 
иронии судьбы на пути в полу-
финал снова стоит Квитова. 
Чешская теннисистка, посеян-
ная на турнире под восьмым но-
мером, в двух партиях обыграла 

представительницу США Аман-
ду Анисимову со счетом 6:2, 6:1.

Что касается Шараповой, то 
ее уже ждут на турнире St . 
Petersburg Ladies Trophy, кото-
рый состоится с 28 января по 3 
февраля. Еще в конце прошлой 
недели организаторы соревнова-
ний объявили, что экс-первая ра-
кетка мира и пятикратная побе-
дительница «мэйджоров» прие-
дет 24 января. В команде Марии 
будут четыре человека, в том чи-
сле и мама теннисистки.

На пресс-конференции в 
Мельбурне Шарапова подтвер-
дила свое участие в питерском 
турнире, а также сообщила, что 
после этого не выйдет на корт до 
Индиан-Уэллса, который прохо-
дит в начале марта. Солидный пе-
рерыв, хотя эксперты только и 
говорят о том, что Марии необхо-
дима игровая практика.

Тем не менее вопрос журнали-
стов о вере в успех и возможно-
сти завоевать еще один трофей 
на «Большом шлеме» не поставил 
Шарапову в тупик.

— В противном случае мне было 
бы сложно продолжать работать в 
таком ритме, прилагать столько 
усилий. Пришлось бы обманывать 
себя, — подчеркнула Мария. 

ХОККЕЙ В Казани прошел матч-шоу КХЛ

Звезды зажигают

Илья Зубко, Казань 

П
обедителем 11-го по 
счету Матча звезд 
Континентальной 
хоккейной лиги, про-
шедшего в эти выход-
ные в Казани, стала 
команда дивизиона 
Чернышева. Сначала 
она выиграла Мастер-

шоу, а затем и собственно мини-
турнир между четырьмя дивизио-
нами КХЛ. В финале она обыграла 
сборную дивизиона Боброва — 4:3. 
Третье место досталось дивизио-
ну Харламова. Впрочем, спортив-
ные результаты на таком меро-
приятии — далеко не главное.

«Ак Барс» больше всех в КХЛ — 
трижды выигрывал Кубок Гагари-
на. При этом Казань, так уж полу-
чилось, впервые принимала Матч 
звезд. Зато дебют получился с раз-
махом. Мероприятия по новой 
традиции растянулись на всю не-
делю — помимо мастеров КХЛ в 
хоккей играли и женщины, и мо-
лодежь, и ветераны — и затронули 
не только главный город респу-
блики. Своя частичка праздника 
досталась также Нижнекамску и 
Альметьевску.

Каждый год лига старается 
придумать что-то новенькое, хотя 
глобально формат шоу в третий 

раз остается неизменным — участ-
ники делятся на четыре команды, 
по дивизионам, и проводят мини-
турнир. А вот конкурсы чуть изме-
нились. Всего в Казани их было 
шесть. Из программы исчез люби-
мый многими конкурс на самый 
эффектный буллит, но его с успе-
хом заменило испытание «надеж-
ная защита», в котором хоккей-
ные пенальти исполняли абсолют-
но все полевые игроки.

Поскольку Матч звезд — пре-
жде всего шоу, то в нем нашлось 
место для всякого рода шуток и 
неожиданностей. Например, на 
лед выскочил футболист Дмитрий 
Сычев, пытавшийся поразить во-
рота мячом. Отличились вратари: 
Константин Барулин, к примеру, 
вышел на лед в смокинге и цилин-
дре, а Юлиус Гудачек исполнил та-
нец с очаровательной звездой 
Женской хоккейной лиги Николь 
Чупковой.

Музыки и необычных костю-
мов вообще было много, от чего 
Мастер-шоу с трибуны смотре-
лось действительно здорово и све-
жо. Четверка игроков екатерин-
бургского «Автомобилиста», на-
пример, покаталась в нарядах 
мушкетеров под великое «Пора-
пора-порадуемся». Команда диви-
зиона Боброва вместе с телеведу-
щей Натальей Кларк, в этом матче 
выступавшей ассистентом глав-

ного тренера Ильи Воробьева, в 
полном составе исполнила танец с 
клюшками. Над синхронностью 
хоккеистам хорошо бы еще пора-
ботать, но посмеялись все от души. 
Ну а особенно публику тронул 
Мэтью Майоне, который взял в 
руки гитару и исполнил песню.

Отдельных оваций удостоился 
Данис Зарипов — единственный 
хоккеист, пять раз побеждавший в 
Кубке Гагарина. Трижды он делал 
это с «Ак Барсом». 

Приехал в Казань и президент 
Международной федерации хок-
кея (ИИХФ) Рене Фазель. Швейца-
рец не нарушил традицию быть на 
Матче звезд, даже несмотря на 
простуду. Приветственную речь 
он произнес полностью на рус-
ском. После чего нашел время для 
разговора с журналистами и на 
вполне серьезные темы.

Прокомментируете отмену 
Кубка мира? Это шаг к тому, 
чтобы игроки из НХЛ поехали 
на следующую Олимпиаду?

РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Для меня стало не-
сколько удивительным то, что 
НХЛ не смогла договориться с 
профсоюзом игроков по поводу 
Кубка мира. Но что есть, то есть. 
Конечно, я немного разочарован 
из-за этого. Если они не смогли 
прийти к соглашению в этом во-
просе, то непохоже, что они смо-
гут сделать это по поводу Олим-
пиады в Пекине. Нам остается 
только наблюдать за ситуацией. 
И я надеюсь, что игроки НХЛ все-
таки поедут на Олимпиаду.

Молодежный чемпионат 
мира-2023 примет Новоси-
бирск или Омск и Новосибирск?

РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: При подаче заявок мы 
обсуждали Новосибирск. И когда 
решение было принято, мы полу-

чили запрос от российской сто-
роны по поводу Омска. Мы в кур-
се ситуации насчет арены в этом 
городе. И данный турнир — хоро-
ший повод ее реконструировать. 
Новосибирск точно примет мат-
чи сборной России, а также полу-
финалы и финал. Омск же станет 
вторым городом. Думаю, ничего 
плохого в этом нет. От этой ситу-
ации выиграют все.  

Игроки из «Автомобилиста» предста-
ли перед зрителями в образе мушке-
теров.

После вылета с Открытого чемпионата Австралии Мария Шарапова начинает 
подготовку к представительному турниру в Санкт-Петербурге.

А К Ц Е Н Т

Президент международной федерации 
хоккея (ИИХФ) Рене Фазель приехал 
в Казань, даже несмотря на простуду

БИАТЛОН Сборная России 
неудачно выступила 
на этапе в Германии

Рупольдинг 
вхолостую

Илья Соболев

Сборная России неудачно выступила на пятом этапе Куб-
ка мира, проходившем в немецком Рупольдинге. В шести 
других гонках наши биатлонисты не поднялись на пьеде-
стал ни разу.

Таким образом, российская команда впервые в теку-
щем сезоне провела этап без медалей. Этот факт особенно 
тяжело принять после сказочного четвертого этапа в Обе-
рхофе, где россияне взяли сразу три «золота». Напомним, в 
спринте победил Александр Логинов, а две другие награды 
мы взяли в эстафетах. Без громких слов о «встающем с ко-
лен российском биатлоне» предсказуемо не обошлось, так 
что отрезвляющий Рупольдинг подоспел весьма вовремя.

Одним из ключевых факторов эстафетных успехов рос-
сиян в Оберхофе стала невероятная работа на огневых ру-
бежах в сложнейших погодных условиях. Парадокс, но в 
безветренном Рупольдинге именно стрельба была нашим 
слабым местом. У мужчин Дмитрий Малышко и вовсе за-
бежал на штрафной круг. В итоге лишь пятое место. 

Состав женской команды изначально и не располагал к 
большим ожиданиям. Тренеры поменяли трех биатлони-
сток из четырех, причем, как и в Оберхофе, в квартете ока-
зались две дебютантки. В итоге снова возникли проблемы 
со стрельбой: наши девушки использовали 14 дополни-
тельных патронов — больше, чем кто-либо из пятерки силь-
нейших, которую сборная России и замкнула.

В индивидуальных гонках Рупольдинга славы наши 
тоже не снискали. Лучший результат в спринте показал Ло-
гинов, ставший пятым. В масс-старте он же финишировал 
лишь 17-м. У женщин картина не краше. В спринте лучшей 
из наших стала Светлана Миронова с 12-м результатом. А в 
масс-старте выше всех поднялась Юрлова, занявшая 17-е 
место. 

БАСКЕТБОЛ Столичные 
армейцы потерпели первое 
поражение в Единой лиге

Подножка
от «Зенита»

Илья Трисвятский

Центральным матчем очередного тура в Единой лиге 
стало противостояние в Питере между местным «Зени-
том» и ЦСКА. И долгожданная громкая сенсация все-та-
ки произошла. В воскресенье баскетболисты с берегов 
Невы в присутствии пяти тысяч болельщиков заставили 
соперника первый раз в этом регулярном чемпионате 
уйти с площадки побежденными — 93:86.

Уже в стартовой четверти хозяева ярко продемон-
стрировали свои самые серьезные намерения, оторвав-
шись на десять очков при очень высокой командной ре-
зультативности — 34:24. Затем армейцы долго и натужно 
догоняли соперника, сравняв счет в начале заключитель-
ной десятиминутки — 74:74 после одного из двух реали-
зованных штрафных Уильяма Клайберна. Концовка все 
же осталась за поймавшим кураж «Зенитом», в чьих ря-
дах лучшими бомбардирами стали Джален Рейнольдс 
(21 очко) и Филип Скрабб (17). У ЦСКА Серхио Родригес 
принес команде 15 очков, но лишь одно попадание из 
восьми с дальней дистанции — для испанца слабый пока-
затель.

Главный конкурент ЦСКА в борьбе на вершине табли-
цы подмосковные «Химки» дома легко взяли верх над од-
ним из аутсайдеров белорусским «Цмоки-Минск» — 
70:50. Вряд ли химчанам стоит обольщаться этой побе-
дой, она не более чем рабочий момент. А как показывают 
игры с серьезными соперниками в Евролиге, у греческого 
наставника команды Георгиоса Барцокаса есть очевид-
ные проблемы в управлении, он зачастую не знает, что де-
лать, ход матча не контролирует и так называемого плана 
«Б» у специалиста нет. Руководству клуба стоит под-
умать, идти дальше с этим тренером или искать выход из 
сложного положения в Евролиге с другим рулевым.

Краснодарский «Локомотив-Кубань» в Саратове по-
бедил «Автодор», добившись на паркете дворца спорта 
«Кристалл» трехзначного показателя командной резуль-
тативности — 102:95. У кубанцев сейчас объективные ка-
дровые проблемы. С ноября в лазарете центровой Муста-
фа Фалль, недавно повреждение получил форвард Джа-
мел Маклин. А у Дмитрия Кулагина пока щадящий игро-
вой режим из-за недавней травмы голеностопа. Менед-
жмент «Локо» оперативно отреагировал на сложную си-
туацию и на днях подписал контракт с сербом Драганом 
Аличем. В Саратове «Локо» к большому перерыву лиди-
ровал с разницей в девять очков, но третья четверть ока-
залась для гостей неудачной. Зато в заключительной де-
сятиминутке краснодарцы сыграли очень результатив-
но, что и предопределило итоговый результат.

Результаты остальных матчей тура: «Зелена-Гура» 
(Польша) — «Парма» (Пермь) — 88:63, ВЭФ (Латвия) — 
«Нижний Новгород» — 65:67, УНИКС (Казань) — «Калев» 
(Эстония) — 76:74, «Енисей» (Красноярск) — «Астана» 
(Казахстан) — 93:84. Положение лидеров: ЦСКА — 13 по-
бед — 1 поражение, «Химки», УНИКС — по 11—2, «Локо» — 
9—4, «Зенит» — 8—5. 

Зенитовец Филип Скрабб стал вторым по результативности 
в составе победителей, набрав в матче против ЦСКА 17 очков.
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Тем временем 

В одиночных сетках осталось только двое россиян. Вчера под занавес 

игрового дня наша Анастасия Павлюченкова успешно сразилась за вы-

ход в четвертьфинал с победительницей Открытого чемпионата США  и 

Кубка Федерации 2017 года американкой Слоан Стивенс — 6:7 (3:7), 6:3, 

6:3. Следующая соперница россиянки — Даниэль Коллинз (США). У муж-

чин Даниил Медведев впервые в карьере вышел в четвертый круг на 

Australian Open, обыграв Давида Гоффена из Бельгии — 6:3, 7:6 (7:3), 6:3. 

Сегодня Медведеву предстоит помериться силами с первой ракеткой 

мира сербом Новаком Джоковичем.

ФАКТЫ

Все победители конкурсов 
Матча звезд
Круг на скорость — Дмитрий Кагар-

лицкий, дивизион Боброва (13,016 

сек)

Эстафета хоккейного мастерства — 

Игорь Бобков, дивизион Черныше-

ва (6 отраженных бросков)

Самый эффектный буллит — дивизи-

он Боброва за командный танец

Эстафета хоккейного мастерства — 

дивизион Чернышева

Сила броска — Александр Елесин, 

дивизион Тарасова (164,22 км/ч)

Точность броска — Сергей Широ-

ков, дивизион Чернышева (17,064 

сек)

Хоккейный биатлон — дивизион 

Чернышева (3 минуты и 14,577 сек).

— Кубок мира по биатлону 2018/2019: 
следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6111
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